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Налогу  
на интернет 
подыскали 
технологию
Минкульт нашел способ 
собрать с граждан  
деньги за контент

Для внедрения в России глобаль-
ной лицензии в интернете, кото-
рая позволит собирать с граждан 
деньги в пользу правообладате-
лей авторского контента, нет ни-
каких препятствий, утверждает 
Минкульт. Аргументы опера-
торов связи, что у них нет воз-
можности анализировать интер-
нет-трафик и выявлять, таким 
образом, авторский контент в се-
ти, несостоятельны, настаивает 
министерство. Им поможет уже 
разработанная по заказу Мин-
культа техническая платформа 
группы компаний «Системати-
ка» (ГКС), позволяющая собирать 
сведения об использовании объ-
ектов авторского права в интер-
нете. Сами операторы ранее уже 
оценили внедрение глобальной 
лицензии в 300 млрд руб.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось 

письмо директора нормативно-пра-
вового департамента Минкульта На-
тальи Ромашовой президенту Рос-
сийского союза промышленников 
и предпринимателей (РСПП) Алек-
сандру Шохину с отзывом на заклю-
чение рабочей группы РСПП о кон-
цепции глобального лицензирова-
ния контента в интернете, предло-
женной Российским союзом право-
обладателей (РСП) Никиты Михал-
кова. «Отправляли такое письмо»,— 
подтвердила 

”
Ъ“ пресс-секретарь ми-

нистра культуры Марина Подкопае-
ва. В РСПП на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Как уже сообщал 
”
Ъ“, РСП пред-

ложил внести поправки в Граждан-
ский кодекс, согласно которым бу-
дет создан реестр цифрового кон-
тента, куда правообладатели вне-
сут данные об авторских произведе-
ниях. Организация по управлению 
правами на коллективной основе 
заключит с пользователями согла-
шение о предоставлении глобаль-
ной лицензии на контент.
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Европейский центробанк (ЕЦБ) уже 
с марта приступит к реализации первой 
для зоны евро программы «количествен-
ного смягчения», объем которой ориен-
тировочно составит €1,1 трлн в ближай-
шие полтора года. Для России это первая 
за многие месяцы обнадеживающая но-
вость с мировых рынков: предполагает-
ся, что в ближайшие месяцы евро будет 
дешеветь, экспортные доходы России, 
номинированные в долларах, вырастут. 
Успех программы ЕЦБ увеличит спрос на 
российский экспорт и, возможно, подни-
мет к 2016 году нефтяные цены, неудача 
ЕЦБ может отразиться на экономике РФ 
тяжелее, чем на самой Европе — повли-
ять на это Россия не в состоянии.

«Количественное смягчение» в зоне евро 
вчера из предположения стало реальностью. 
Наряду с объявленным еще в октябре 2014 
года выборочным выкупом обеспеченных 
активами ценных бумаг, номинированных 
в евро, с марта 2015 года ЕЦБ начнет прио-
бретать гособлигации стран еврозоны. Сум-
марно покупки составят €60 млрд ежемесяч-
но и продлятся до конца сентября 2016 года 
или «устойчивого восстановления темпов 
инфляции», объявил вчера по итогам заседа-
ния совета управляющих регулятора глава 
ЕЦБ Марио Драги.

Бумаги с инвестиционным рейтингом бу-
дут приобретаться на вторичном рынке про-
порционально доле страны в капитале ЕЦБ 
(в нем, напомним, участвуют 19 стран зоны 
евро), но покупки не превысят 25% любого 
выпуска облигаций. Выкуп бумаг со «спе-
кулятивным» рейтингом, в частности гре-
ческих гособлигаций, потребует дополни-
тельного одобрения регулятора. Объявлен-
ная программа «количественного смягче-
ния» (QE, по опыту ФРС США этим термином 
обозначают прямой выкуп госбумаг эмис-
сионным институтом) увеличит баланс ак-
тивов ЕЦБ более чем на €1,1 трлн (с текущих 
€2,2 трлн), что является беспрецедентным 
для Европейского центробанка. Ранее мас-
штабные программы льготного кредитова-
ния проводились лишь на возвратной осно-
ве, а выкуп бумаг стерилизовывался — доро-
гой по отношению к доллару евро в послед-
ние годы был следствием этой политики.

В США первая программа QE была запу-
щена в 2008 году, позднее к выкупу активов 
приступили регуляторы Великобритании 

и Японии. В октябре этого года ФРС США за-
вершила последний раунд выкупа ипотеч-
ных и госбумаг, сославшись на улучшение 
ситуации в экономике. Всего с 2008 года 
размер активов на балансе ФРС увеличился 
в пять раз — с $900 млрд до $4,5 трлн, из них 
$2,46 трлн приходится на гособлигации (14% 
от их общего объема).

В ЕЦБ обосновывают решение о запуске 
QE необходимостью нарастить объем кре-
дитования «реального сектора» и предотвра-
тить сохранение дефляционных ожиданий. 
В рамках неоклассических моделей угроза 
устойчивого снижения цен считается край-

не серьезной — как предполагается, за деф-
ляцией стоит не только усиление конкурен-
ции и ликвидация ранее сделанных оши-
бочных инвестиций, но и сокращение спро-
са, так как дефляция стимулирует потребите-
лей откладывать потребление на более позд-
ние периоды. Большинство участников ЕЦБ 
поддерживают смягчение монетарной поли-
тики, указывая на ограниченность фискаль-
ных мер по поддержке роста — «эта практи-
ка уже исчерпала себя», заявил премьер-ми-
нистр Финляндии Александр Стубб, высту-
пая на форуме в Давосе. При этом, по мне-
нию ЕЦБ, дефляция — уже факт, а не только 
угроза. В частности, в своем выступлении 
Марио Драги сослался на то, что в декабре 
2014 года инфляция в зоне евро на фоне па-
дения нефтяных цен уже отрицательна: ми-
нус 0,2% против 0,3% месяцем ранее.

Не все участники сессии ВЭФ в Давосе, 
впрочем, верят в то, что европейское QE не-
обходимо и достаточно для укрепления ро-
ста ВВП еврозоны. Так, по оценке Лоуренса 
Саммерса, профессора Гарвардского уни-
верситета и экс-министра финансов США, 
эффективность программы в зоне евро бу-
дет существенно ниже, чем в США (2008–
2014), так как ставки в еврозоне уже на ре-
кордно низком уровне (0,05% и минус 0,2% 
по депозитам), а банковская система недо-
статочно гибка для наращивания кредито-
вания. Президент Goldman Sachs Гарри Кон, 
напротив, заметил: «валютные войны про-
должаются», ослабление нацвалюты оста-
ется «одним из самых легких способов под-
держать рост экономики».
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Евро приказали долго дешеветь
ЕЦБ повторит эксперимент ФРС, который помог России в 2008 году

Возможности, предоставленные 
 Европейским центробанком экономике 
 России, легко могут обернуться  
для нее проблемами   ФОТО REUTERS

Присоединение к Национальной сис- 
теме платежных карт (НСПК) может 
обернуться для российских «дочек» 
 иностранных банков несоблюдением 
режима международных санкций. Пра-
вила НСПК запрещают им не проводить 
операции по картам банков, подпав-
ших под наиболее жесткие ограниче-
ния. Впрочем, выход есть: нарушение 
санкционных режимов можно предо-
твратить, нарушив правила самой НСПК. 
И откупившись от их нарушения нема-
лыми штрафами. Фактически речь идет 
о своеобразном налоге на санкции.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказались «Правила 

оказания операционных услуг и услуг пла-
тежного клиринга АО НСПК». Особое вни-
мание банкиров в них привлекала нор-
ма о том, что присоединившийся к НСПК 
банк будет обязан обеспечить направление 
в НСПК запросов на проведение операции 
по картам других банков—участников меж-
дународных платежных систем. То есть от-
казаться от проведения таких операций по 

правилам НСПК нельзя. Если банк нарушит 
это условие, то за первые семь дней наруше-
ния (если не устранит его) уплатит штраф 
1 млн руб., далее — по 500 тыс. руб. за каж-
дый месяц. Впрочем, уплачивая штрафы, на-
рушать правила до определенного предела, 
видимо, можно.

По данным 
”
Ъ“, этот пункт правил на-

писан специально для тех банков, кто, ра-
ботая в России, следует международным 
санкционным требованиям, предполага-
ющим блокировку операций по картам 
ряда российских банков, которые подвер-
глись самым жестким американским санк-
циям,— банка «Россия», Собинбанка, СМП-
банка, Инвесткапиталбанка, Мир бизнес 
банка, Темпбанка и Азия банка. Ведь НСПК 
как раз и создавалась, чтобы исключить 
такие ситуации. Получается, российским 
«дочкам» американских банков, по сути, 
предлагается откупиться от непримене-
ния санкций.
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Банки прижали к стенке
«Дочки» иностранных банков  
оказались между штрафами и санкциями

Владимир Путин готов рассмотреть 
предложения о расширении компетен-
ции суда присяжных — соответствую-
щее поручение президент дал вчера. 
До последнего времени тенденция была 
обратной: круг вопросов, находивших-
ся в ведении присяжных, только сужал-
ся. Юристы и правозащитники сходятся 
на том, что реформа прежде всего долж-
на увеличить количество дел, подсуд-
ных суду присяжных. В судейском сооб-
ществе напоминают, что даже сейчас 
собрать коллегию присяжных удается 
не с первого раза. 

Перечень поручений президента подго-
товлен по итогам встречи господина Путина 
с членами СПЧ и федеральными и региональ-
ными омбудсменами 5 декабря. В ходе разго-
вора глава МХГ Людмила Алексеева предло-
жила «в полном соответствии с нашей Кон-
ституцией вернуть прежние полномочия суду 
присяжных». Сужение компетенции присяж-

ных заседателей началось в 2008 году: из их 
ведения вывели дела о терактах, насильствен-
ном захвате власти, массовых беспорядках, 
шпионаже. А в 2012 году суды присяжных ли-
шились возможности рассматривать дела по 
тяжким преступлениям: изнасилование, взя-
точничество, похищение, захват заложников, 
бандитизм (если вменяемые статьи не предус-
матривают наказание свыше 20 лет).

Владимир Путин тогда согласился с тем, что 
«возможности» суда присяжных «ограничен-
ны», связав это с «финансовыми ограничения-
ми», потому что «суд присяжных — это достаточ-
но дорогой институт». Но в итоге поручил Вер-
ховному суду (ВС) совместно с президентским 
Советом по развитию гражданского общества 
и правам человека (СПЧ), администрацией пре-
зидента, правительством и Генпрокуратурой до 
30 марта подготовить предложения по рефор-
мированию института присяжных заседателей.
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Суд присяжных  
сделают доступнее
Предложения о расширении его компетенции 
должны быть готовы до конца марта
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Президиум генсовета «Единой России» отказал-
ся согласовать на пост главы исполкома питер-
ского отделения кандидатуру экс-вице-губерна-
тора Санкт-Петербурга Василия Кичеджи. На этот 
пост временно назначен бывший чиновник адми-
нистрации города, заместитель главы исполкома 
Игорь Федотов. Господин Кичеджи, который око-
ло двух месяцев был врио главы комитета, реше-
ние руководства назвал «интригами» в преддве-
рии федеральных и городских выборов.

Президиум генсовета «Единой России» назначил 
врио главы петербургского исполкома Игоря Федо-
това. До 2012 года он работал в администрации горо-
да начальником управления, а потом занял пост за-
местителя главы исполкома партии. На региональ-
ной конференции 29 октября за Василия Кичеджи 
проголосовали все участники, господин Федотов не 
получил ни одного голоса. Кандидатура господина 
Кичеджи была направлена на утверждение руко-
водству партии. В среду на президиуме генсовета во-
круг этого вопроса развернулась дискуссия. Руково-
дитель Центральной контрольно-ревизионной ко-
миссии Нина Кудашова поинтересовалась, почему 
не учитывается мнение региона. Секретарь генсо-
вета Сергей Неверов пояснил, что отделение партии 
нарушило процедуру: не представило на рассмотре-
ние президиума альтернативные кандидатуры, но 
приступило к назначению на своем уровне. Кроме 
того, он сослался на позицию главы партии, реко-
мендовавшего не привлекать к руководству испол-
комами бизнесменов. «Если бы я знала, что Кичеджи 
— бизнесмен, то не стала бы даже поднимать этот во-
прос»,— пояснила 

”
Ъ“ госпожа Кудашова.

По словам первого заместителя руководителя ис-
полкома партии Константина Мазуревского, по уста-
ву «Кичеджи никогда и не был руководителем испол-
кома». «У меня с 1 ноября подписан трудовой дого-
вор на пять лет,— сказал 

”
Ъ“ господин Кичеджи.— Я 

не партийный функционер, а пришел помочь Вяче-
славу Макарову (глава отделения, спикер заксобра-
ния.— 

”
Ъ“), предложить уйти должен он». Вчера го-

сподин Макаров на звонки 
”
Ъ“ не отвечал. В октябре 

он заявлял, что назначение Василия Кичеджи главой 
исполкома принесет единороссам «колоссальную 
пользу». Господин Кичеджи тогда пояснял, что остав-
ляет пост вице-губернатора ради «Единой России» (до 
этого его уличили во владении зарубежной недвижи-
мостью через бизнес-структуру), а уже в ноябре пред-
положил, что долго на посту не задержится.

Решение президиума генсовета господин Кичед-
жи назвал «интригами»: «Неслучайно началась возня 
за возможность руководить будущими выборами» (в 

Госдуму и заксобрание города 2016 года). Василий Ки-
чеджи — одна из ключевых фигур в команде губерна-
тора Георгия Полтавченко. Он был его советником по 
экономическим вопросам в бытность господина Пол-
тавченко полпредом президента в Центральном фе-
деральном округе и первым получил назначение на 
пост заместителя губернатора Петербурга. Замену го-
сподину Кичеджи в Смольном по заданию Кремля 
подбирали еще в 2012 году (см. 

”
Ъ“ от 9 августа 2012 

года), но Георгий Полтавченко согласился на это толь-
ко после губернаторских выборов 2014 года. Беспар-
тийный губернатор с назначением соратника в испол-
ком отделения «Единой России» попытался усилить 
свое влияние на партийцев. В 2013 году он уже лоб-
бировал на пост главы отделения депутата заксобра-
ния Константина Серова, но эту должность в итоге по-
лучил спикер Вячеслав Макаров. Политолог Евгений 
Минченко назвал отказ в назначении Василия Кичед-
жи «аппаратным поражением» Георгия Полтавченко.

Антон Арсеньев, Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург; Ирина Нагорных,  
Андрей Перцев

Соратника Георгия Полтавченко 
оставили в стороне от партии
Федеральный генсовет «Единой России»  
не согласовал кандидатуру Василия Кичеджи 

Наиболее вероятным претендентом на пост 
первого вице-спикера Совета федерации (СФ) 
является глава комитета палаты по регламен-
ту Вадим Тюльпанов, утверждают источники 

”Ъ“ в СФ. На должность, ставшую вакантной по-
сле того, как занимавший ее Александр Торшин 
перешел на пост зампреда Центробанка, так-
же претендуют сенаторы Юрий Воробьев и Ан-
дрей Клишас. Однако у господина Тюльпанова, 
указывают собеседники ”Ъ“, хороший контакт 
со спикером палаты Валентиной Матвиенко и 
политический опыт для эффективного взаимо-
действия с администрацией президента.

Наиболее вероятной кандидатурой на место пер-
вого вице-спикера СФ является Вадим Тюльпанов, 
утверждают несколько источников 

”
Ъ“ в СФ. Долж-

ность освободилась в результате перехода в Центро-
банк Александра Торшина, работавшего в СФ с 2001 
года (см. 

”
Ъ“ от 21 января) и курировавшего среди 

прочего конституционное законодательство, пра-
вовые и судебные вопросы. «Господин Тюльпанов 
вполне может справиться с этой работой, посколь-
ку у него хороший контакт со спикером СФ Вален-
тиной Матвиенко. С другой стороны, он достаточно 
опытный и гибкий политик, чтобы исполнять пол-
номочия по взаимодействию с администрацией 
президента»,— сказал источник 

”
Ъ“.

Среди других претендентов на этот пост в СФ на-
зывают вице-спикера Юрия Воробьева и председате-
ля комитета по конституционному законодательст-
ву Андрея Клишаса. В этом случае, считает источник 

”
Ъ“, произойдет рокировка, при которой господин 

Воробьев будет повышен до первого зампреда пала-
ты, а господин Клишас будет избран вице-спикером. 
Правда, сказал 

”
Ъ“ один из источников, пост госпо-

дина Воробьева может достаться и главе комитета 
СФ по федеративному устройству Дмитрию Азарову, 
поскольку сейчас для руководства палаты важны во-
просы федерализации, развития Дальнего Востока и 
Арктики. В администрации президента 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что назначение первого вице-спикера — преро-
гатива верхней палаты парламента.

Вадим Тюльпанов — выходец из Санкт-Петербур-
га, в 2003–2011 годах (тогда городом руководила го-

спожа Матвиенко), возглавлял городской парламент. 
В 2011 году, когда госпожа Матвиенко возглавила СФ, 
сенатором стал и господин Тюльпанов (представлял 
в палате Петербург). Петербургский политтехнолог 
Валентин Бианки считает, что после переезда Вален-
тины Матвиенко в Москву «исход из Петербурга Ва-
дима Тюльпанова как представителя кругов, нело-
яльных новому губернатору Георгию Полтавченко, 
был ожидаем», а назначение в СФ объясняет тем, что 
его лояльность спикеру «была гарантирована». Отме-
тим, что по итогам выборов 2014 года господин Тюль-
панов был делегирован в СФ уже губернатором Не-
нецкого автономного округа Игорем Кошиным. Сам 
сенатор был недоступен для комментариев.

Глава фонда «Петербургская политика» Михаил 
Виноградов отмечает, что «шанс Вадима Тюльпано-
ва занять пост первого вице-спикера СФ максималь-
ный в силу происхождения». «Как политик он сфор-
мировался в Петербурге, а поскольку почти вся по-
литическая элита имеет питерские корни, Тюльпа-
нов в этом смысле не воспринимается как чужак»,— 
пояснил эксперт. Юрий Воробьев — соратник мини-
стра обороны Сергея Шойгу, и «вряд ли госпожа Мат-
виенко хотела бы усиления людей из его клана», по-
лагает Валентин Бианки. Андрей Клишас же «вжил-
ся в свою роль защитника проводимых властью по-
литических преобразований» и, хотя «заслужил по-
вышения за свою верную службу», все еще востребо-
ван на своем месте, отметил эксперт. Господин Биан-
ки полагает, что в основе возможного назначения го-
сподина Тюльпанова «очевидно, лежит воля Вален-
тины Матвиенко». 

По словам собеседников 
”
Ъ“ в СФ, вопрос с пре-

емником Александра Торшина должен решиться на 
ближайших заседаниях Совета федерации 28 янва-
ря или 4 февраля. «Если кандидата к этому времени 
не будет, и вопрос 

”
провиснет“, это будет означать, 

что решаться он будет на другом уровне»,— сказал 
источник 

”
Ъ“. В этом случае, отмечает он, возможно, 

первым вице-спикером станет назначенный Влади-
миром Путиным в соответствии с «президентской 
квотой» сенатор.

Ирина Нагорных, Наталья Городецкая,  
Андрей Перцев, Наталья Корченкова

Валентина Матвиенко подыскала 
заместителя из Петербурга
Пост первого вице-спикера СФ может занять Вадим Тюльпанов

«Справедливая Россия» готова 
«рассмотреть» предложение «Об-
щероссийского народного фронта» 
(ОНФ) включить в работу москов-
ского отделения депутата — гла-
ву думского комитета по жилищной 
политике и ЖКХ Галину Хованскую. 
Об этом ”Ъ“ заявил лидер партии 
Сергей Миронов. В конце прошлого 
года место сопредседателя отде-
ления в президентском движении 
оказалось вакантным после смерти 
вице-спикера Госдумы от «Единой 
России» Людмилы Швецовой.

О возможном делегировании в 
ОНФ не только молодого депутата Гос-
думы Алексея Казакова, но и опытно-
го специалиста по ЖКХ Галины Хован-
ской в материале без авторской под-
писи сообщила «Лента.ру». Госпожа 
Хованская с 1993 года трижды избира-
лась в Мосгордуму, а потом трижды — 
в Госдуму (в 2003 году при поддержке 
«Яблока» — по одномандатному окру-
гу в Москве, в 2007 и 2011 годах из-за 
отмены одномандатных округов — по 
партспискам «Справедливой России»). 
Как писал 

”
Ъ“ 20 января, господина 

Казакова прочат в центральный штаб 
(ЦШ) организации. А госпожа Хован-
ская может оказаться среди кандида-
тов на должность сопредседателя шта-
ба столичного отделения, которая еще 

не занята после смерти вице-спикера 
Госдумы Людмилы Швецовой.

По сведениям 
”
Ъ“, региональное отде-

ление ОНФ проведет конференцию, на 
которой может быть принято решение, 
лишь в конце февраля — начале марта. 
А 27 января, как говорят источники 

”
Ъ“ 

в движении, «фронтовики» на заседании 
центрального штаба готовы рассмотреть 
предложения справороссов. Но у самого 
штаба нет права менять свой состав: эти 
полномочия принадлежат съезду ОНФ. 
По сведениям 

”
Ъ“, Галина Хованская уже 

общалась с «фронтовиками» — в частно-
сти, принимала участие в заседании од-
ной из рабочих групп движения как спе-
циалист по вопросам ЖКХ. Но определе-
ние формата сотрудничества зависит от 
итогов консультации. Так, заседание ЦШ, 
на котором справороссы должны были 
обнародовать свои предложения, уже пе-
реносилось.

В начале января источник в руковод-
стве «Справедливой России» говорил 

”
Ъ“, что достигнута договоренность о 

делегировании в ОНФ лишь господина 
Казакова. Вчера собеседники 

”
Ъ“ в пар-

тии предположили, что в сотрудничест-
ве с госпожой Хованской как специали-
стом по ЖКХ и известным в Москве де-
путатом заинтересован сам ОНФ. «Если 

”
Народный фронт“ обратится, рассмо-

трим»,— заявил 
”
Ъ“ лидер партии и 

фракции «Справедливой России» Сер-
гей Миронов. Сейчас в столичном от-
делении ОНФ всего два сопредседате-
ля (глава столичной «Деловой России» 
Александр Левченко и директор гимна-
зии №1520 Вита Кириченко). А в пред-
дверии думской кампании 2016 года 
на пост главы исполкома отделения пе-
решел заместитель главы управления 
президента по внутренней полити-
ке Виктор Селиверстов (с 2004 по 2012 
год руководил столичным исполкомом 
«Единой России»).

Сама Галина Хованская отказалась от 
комментариев 

”
Ъ“, заявив, что решения 

по ОНФ не приняты. Правда, в номере 
газеты «Справедливой России» от 13 ян-
варя госпожа Хованская так ответила на 
вопрос о предложениях «политических 
оппонентов переметнуться»: «По 

”
На-

родному фронту“ были предложения, 
но эти решения должно принимать ру-
ководство партии, а я считаю, что это 
немножко не мое. Я больше занимаюсь 
законодательной работой». Один из со-
беседников 

”
Ъ“ в партии не исключа-

ет, что к сотрудничеству с ОНФ депута-
та могут подтолкнуть гарантии продви-
жения ее собственных законов в сфере 
ЖКХ и поддержка на выборах в Госдуму 
в одном из одномандатных округов.

Максим Иванов,  
Ирина Нагорных

Галине Хованской открывают фронт
Столичное отделение ОНФ могут укрепить  
депутатом от «Справедливой России»

В Конституционном су-
де (КС) вчера состоялся 
острый публичный спор 
о прокурорских провер-
ках. Правозащитники до-
казывали, что действия 
«негативно сказываются 
на правовом режиме стра-
ны», а законодатели об-
виняли НКО в желании ог-
раничить «универсальный 
надзорный режим», для 
которого «в Российской 
Империи вводилась долж-
ность оберпрокурора». 
В ходе процесса предсе-
датель КС Валерий Зорь-
кин запретил полпреду 
Госдумы критиковать Пар-
ламентскую ассамблею 
Совета Европы (ПАСЕ).

Поводом для слушаний 
в КС стали объединенные в 
ноябре прошлого года в од-
но дело жалобы правоза-
щитных организаций «Ме-
мориал» и «Гражданское со-
действие», их руководите-
ля Светланы Ганнушкиной, 
а также «Агоры», Забайкаль-
ского правозащитного цен-
тра и фонда «Международ-
ный стандарт». Они оспари-
вают закон «О прокуратуре 
РФ», позволяющий ей прово-
дить «любые проверки в лю-
бой сфере в отношении лю-
бых субъектов по соответст-
вию любого законодатель-
ства в любой момент». В Рос-
сии разные органы проводят 
ежегодно 2,6 млн проверок, 
привел статистику адвокат 
Рамиль Ахметгалиев. «Про-
куроры по своей инициати-
ве начинают проверку нару-
шения закона о борьбе с экс-
тремизмом, а проводят ее на 
предмет соблюдения закона 
об НКО. Это произвол»,— ак-
центировал адвокат Сергей 
Голубок. Он напомнил, что 
КС еще в 2000 году призна-
вал, что вопрос защиты прав 
проверяемых в законе не 
урегулирован, но поправки 
в него до сих пор не внесены.

«Мы заинтересованы в 
сотрудничестве с прокура-
турой, власть — наш основ-
ной партнер»,— убеждала 
оппонентов госпожа Ган-
нушкина, объясняя, что вы-
ступает не против проверок, 

а против поисков компро-
мата. Правозащитница счи-
тает странным, что проку-
ратура практикует «провер-
ки без предупреждения», но 
в сопровождении НТВ, хо-
тя ответственность за появ-
ление телевидения на себя 
не берет.

Представители органов 
власти и прокуратуры еди-
нодушно просили КС откло-
нить жалобу. Они обвинили 
госпожу Ганнушкину в неже-
лании гласности и стремле-
нии облегчить для НКО воз-
можность нарушать закон. 
Полпред Госдумы в КС Дмит-
рий Вяткин подчеркивал, 
что прокуратура — «един-
ственный универсальный 
надзорный орган». «Это око 
государево, конечно, не кон-
кретного человека, а госу-
дарства,— обратился к исто-
рии депутат.— А если ее по-
ставить в рамки, роль проку-
ратуры для обеспечения все-
объемлющего и неделимо-
го режима законности будет 
сведена к нулю». «Проверяе-
мые заинтересованы, чтобы 
проверки были менее тща-

тельными»,— заявил пол-
пред Совета федерации в КС 
Алексей Александров. С ним 
согласился полпред прези-
дента Михаил Кротов, зая-
вив, что «прокурорский над-
зор принципиально отлича-
ется от ведомственного» — 
Минюста и налоговых ор-
ганов. Господин Кротов зая-
вил, что КС вообще не дол-
жен был принимать жалобу 
НКО и приобщать к материа-
лам дела поступившее без за-
проса заключение Институ-
та права и публичной поли-
тики в их поддержку (см. 

”
Ъ“ 

от 22 января). Однако КС с 
этим не согласился.

«Пробелы в законе нега-
тивно сказываются на право-
вом режиме страны и правах 
человека»,— заявил Михаил 
Федотов, глава президент-
ского Совета по правам че-
ловека (СПЧ), куда КС впер-
вые обратился с запросом. 
А член СПЧ Илья Шаблин-
ский отметил, что в 2011 го-
ду генпрокурор своим при-
казом исключил из практи-
ки ведомства «необоснован-
ное вмешательство, подмену 
других органов и изъятие из-
лишних документов», одна-
ко в 2013 году (когда в РФ был 
введен закон об иностран-
ных агентах) этот приказ 
был отменен. «Проверить во-
обще, чтобы найти хоть что-
нибудь — такой подход нам 

кажется неконституцион-
ным»,— резюмировал про-
фессор Шаблинский.

В финале адвокат Ахмет-
галиев сослался на вчераш-
нюю публикацию в 

”
Ъ“ о по-

ручении Владимира Пути-
на разработать к 1 сентября 
закон о контрольно-надзор-
ных функциях, а адвокат Го-
лубок напомнил о необходи-
мости соблюдать междуна-
родное право. В ответ на это 
Дмитрий Вяткин раскрити-
ковал «избирательный под-
ход к Украине, России и Бе-
лоруссии со стороны Парла-
ментской ассамблеи Совета 
Европы». «Вы что, рассматри-
ваете его рекомендации как 
враждебные? Это выходит 
за рамки процесса»,— прер-
вал его Валерий Зорькин (во-
прос о возвращении россий-
ской делегации в ПАСЕ будет 
рассмотрен в ближайшие 
дни). «Прокурорский над-
зор необходим. Это было до-
казано исторически, когда в 
Российской Империи вводи-
лась должность оберпроку-
рора. Если прокурорское ус-
мотрение будет ликвидиро-
вано, не много ли мы будем 
возлагать на суды?» — оста-
вил вопрос открытым пол-
пред президента.

Решение КС будет оглаше-
но в течение месяца.

Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург

Конституционный суд 
рассмотрел надзор
Полномочия прокуратуры проверят по жалобе НКО

Валерий Зорькин 
предложил  участникам 
процесса не выходить 
за рамки судопроиз-
водства и не критико-
вать Совет Европы   
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Василию Кичеджи не удалось принести «Единой 
России» заметную пользу  ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та

Ком мер сантъ Власть 
ана ли ти чес кий 
еже не дель ник

Ком мер сантъ Деньги
эко но ми чес кий 
еже не дель ник 
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новости

Вчера студенты шести российских 
вузов впервые сдавали сессию по 
новой схеме: экзамен у них прини-
мали незнакомые преподаватели 
из других учебных заведений. Про-
верке подверглись и вузы: процеду-
ра снималась на видео, чтобы сто-
ронние эксперты изучили ответы 
студентов и оценили уровень пре-
подавания в вузе. В Рособрнадзоре 
обещают, что этим летом экспери-
мент пройдет уже в десятках вузов.

Глава Рособрнадзора Сергей Крав-
цов впервые заявил о намерении при-
влечь к вузовским экзаменам незави-
симых экспертов в интервью 

”
Ъ“ в мае 

2014 года. Он объяснил это тем, что у 
ведомства накопились «вопросы к ву-
зам по объективности» промежуточ-
ных и итоговых испытаний. «Знания 
студентов оценивают преподаватели, 
которые их обучали, поэтому итоговая 
оценка не всегда оказывается объек-
тивной»,— добавил он.

Участвовать в эксперименте вызва-
лись пять госвузов (МГЮА имени Кута-
фина, МФТИ, МГПУ, Казанский техни-
ческий университет и Чеченский го-
суниверситет), позже к ним присоеди-
нился частный Российский новый уни-
верситет (РОСНОУ). На время сессии 
они направили своих преподавателей 
друг к другу, чтобы те оценивали зна-
ния незнакомых студентов. Вчера эк-
замены по новой схеме сдали 372 уча-
щихся по десяти дисциплинам (исто-
рия, математика, социология, эконом-
теория, физика и др.). По требованиям 
эксперимента преподаватели, зани-
мавшиеся с ними, не имели права да-
же присутствовать в аудитории.

Как рассказал 
”
Ъ“ проректор по учеб-

ной работе РОСНОУ Григорий Шабанов, 
группы студентов для участия в экспе-
рименте отбирал Рособрнадзор. Исто-
рию студенты РОСНОУ сдали отлично, 
радуется проректор, а вот с матанали-
зом возникли проблемы: вузу достался 
профессор МФТИ, который поставил че-
тыре двойки. Пересдавать экзамен сту-
денты будут тому же преподавателю.

Кроме приглашенных экзаменато-
ров в каждой аудитории присутствова-
ли представитель Рособрнадзора и на-
блюдатель-эксперт из другого партнер-
ского вуза (они не имели права задавать 
вопросы студентам и как-то влиять на 
оценку). Чиновники проверяли соблю-

дение процедуры: сколько времени вы-
делено на подготовку и ответ, сверяют 
ли у экзаменуемого паспорт, зачетку и 
студенческий билет. Эксперты оцени-
вали сложность заданных вопросов и 
качество ответов, свои выводы они пре-
доставят образовательному ведомству.

«Все экзамены были засняты на ви-
део. Кроме того, студенты даже на уст-
ных испытаниях должны были во вре-
мя подготовки подробно изложить 
свой ответ на бумаге,— сказал прорек-
тор.— Это, конечно, создало определен-
ные сложности, ведь многие в чернови-
ках записывают только наброски вы-

ступления». Видеозапись и все бумаги 
также направят в Рособрнадзор, где их 
сверят с выводами наблюдателя и вы-
ставят оценку самому вузу.

Итоги эксперимента подведут 
12 февраля, но в Рособрнадзоре его уже 
считают удавшимся. Заместитель гла-
вы ведомства Александр Бисеров зая-
вил, что этим летом экзамены по новой 
схеме будут сдавать в десятках вузов.

«Я отношусь к этой идее с осторож-
ным скепсисом,— заявил 

”
Ъ“ прорек-

тор Высшей школы экономики Григо-
рий Канторович.— Любой преподава-
тель всегда работает со студентом по 
индивидуальной программе. Какой-то 
курс усваивает предмет быстрее, чем 
записано в учебном плане, а другой 
— гораздо медленнее. Поэтому вузов-
ский преподаватель лучше всех знает, 
что спрашивать у его студентов». Вме-
сте с тем господин Канторович счита-
ет, что независимая оценка знаний воз-
можна на выпускных экзаменах, когда 
учащиеся освоят всю программу.

Уполномоченный по правам сту-
дентов, глава Российского студенче-
ского союза Артем Хромов считает 
идею независимых экзаменов пра-
вильной: «Такая процедура мотивиру-
ет серьезнее учиться, а заодно не дает 
возможности вымогать деньги за сда-
чу зачетов и экзаменов». Кроме того, 
он полагает, что с увеличением числа 
вузов-участников эта система будет ну-
ждаться в серьезном совершенствова-
нии. Например, необходимо проду-
мать, как совместить ее с существую-
щей во многих вузах практикой про-
ставления итоговой оценки «автома-
том». «И мне кажется, что преподава-
тель, который учил студентов, все-та-
ки должен присутствовать на их эк-
замене, пусть и без права выставлять 
оценку,— сказал Артем Хромов.— Это 
даст определенную психологическую 
поддержку сдающим. Кроме того, он 
сможет проконтролировать, чтобы с 
них не спрашивали сверх пройденно-
го материала».

Александр Черных

Рособрнадзор устроил выездную сессию
Шесть вузов приняли экзамены друг у друга

Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл на Ро-
ждественских парламент-
ских встречах призвал 
депутатов Госдумы сов-
местно с церковью вес-
ти страну к духовно-нрав-
ственному и державному 
возрождению, крепить 
единство россиян на ба-
зе традиционных ценно-
стей. Депутаты выразили 
надежду, что хранителем 
«христианских ценностей» 
станет православие, от-
метив, что европейцы 
от них отказались.

III Рождественские встре-
чи организовали в Госдуме 
синодальный отдел религи-
озного образования и кате-
хизации РПЦ и комитет Гос-
думы по делам обществен-
ных объединений и религи-
озных организаций. Участ-
ники встреч заявили о по-
литических событиях 2014 
года (в частности, присое-
динении Крыма к РФ, санк-
циях Запада), которые пре-
дельно обострили «пробле-
му нравственного выбора 
для страны и для мира в це-
лом». В связи с этим органи-
заторы решили определить 
ориентиры духовно-нравст-
венного возрождения рос-
сийского общества на весь 
XXI век.

Главным участником 
встреч был патриарх Ки-
рилл, который впервые по-
бывал в Госдуме. Его пред-
шественник Алексий II по-
сещал парламент в 2004 го-
ду, когда пообщался с депу-
татами в Малом зале Госду-
мы. Вчера для патриарха Ки-
рилла был открыт зал пле-
нарных заседаний, где он 
выступил с главной дум-
ской трибуны. Прежде все-
го, он призвал депутатов 
к сотрудничеству в защи-
те норм традиционной мо-
рали, так как от их «актив-
ной позиции будет зависеть 
способность страны усто-
ять перед лицом современ-
ных псевдоценностей, губи-
тельных для личности и че-
ловеческой цивилизации 
в целом». Одной из спаси-
тельных мер патриарх счи-
тает школьный курс «Осно-
вы религиозной культуры 
и светской этики», который, 
по его мнению, следует пре-

подавать не только в четвер-
том классе, как сейчас, но 
и все годы обучения в шко-
ле: «Этот курс рассчитан не 
только на воспитание нрав-
ственного сознания ребен-
ка, но и национального са-
мосознания».

Из более практических 
вопросов патриарх коснул-
ся проблемы абортов, пред-
ложив исключить их из си-
стемы обязательного меди-
цинского страхования. Так-
же патриарх уверен, что 
«нравственное сознание не 
может примириться с раз-
решением на уровне закона 
так называемого суррогат-
ного материнства, превра-
щающего детей и женщин 
в предмет коммерческой 
и некоммерческой сдел-
ки». Свой рецепт борьбы с 
абортами предложил лидер 

ЛДПР Владимир Жиринов-
ский. По его мнению, ме-
дики должны убедить жен-
щину, которая решила из-
бавиться от ребенка, родить 
его и за 100 тыс. рублей от-
дать под опеку государства. 

Депутаты традиционные 
нравственные ценности за-
щищали на заседании кру-
глого стола, пытаясь спро-
гнозировать будущее «цер-
кви, государства и общества 
в XXI веке». Для главы дум-
ского комитета по безопас-
ности Ирины Яровой, кото-
рая курирует государствен-
но-патриотическую плат-
форму «Единой России», оче-
видно, что «государство, тра-
диционные конфессии и об-
щество — это одно целое». 
Она согласна, что в новом ве-
ке все будет зависеть от «кон-
курентных преимуществ». 
Но все «экономические пре-
имущества — суть и следст-
вие преимущества нравст-
венного, духовного», увере-
на госпожа Яровая, по мне-
нию которой «фундамен-
тальным основанием для 
успеха России может быть со-
хранение великой историче-
ской традиции».

Сейчас российскому об-
ществу не хватает «нравст-
венного контроля», заявил 
советник президента Сер-
гей Глазьев. Контроль, по 
его мнению, должны обес-
печить государство и цер-
ковь. А глава попечитель-
ского совета благотвори-
тельного Фонда святителя 
Василия Великого Констан-
тин Малафеев предложил 
подумать над новой верси-
ей Конституции, которая 
объявила бы православие 
государственной религи-
ей. Представитель Москов-
ского патриархата по вза-
имоотношениям церкви и 
общества Всеволод Чаплин 
сказал, что вопрос об изме-
нении Конституции требу-
ет длительного обсуждения, 
но «нам никто не запрещает 
ставить этот вопрос». 

Диссонансом прозвуча-
ло выступление лидера пар-
тии «Яблоко» Сергея Митро-
хина, который призвал де-
путатов и церковных иерар-
хов следовать примеру кня-
зя Владимира. По мнению 
«яблочника», князь, приняв 
христианство, сделал выбор 
в пользу Европы, отказав-

шись от традиций язычест-
ва, и сейчас Россия должна 
выбрать европейский путь, 
отказавшись от «традици-
онной московской деспо-
тии». Но «яблочник» остался 
в одиночестве. 

Общее мнение участни-
ков встреч выразил глава 
думского комитета по ре-
гламенту единоросс Сер-
гей Попов. «Нас призыва-
ют следовать в фарвате-
ре европейской цивилиза-
ции, но европейцы отказа-
лись от христианских цен-
ностей»,— заявил он, выра-
зив надежду, что храните-
лем этих ценностей станет 
православие. «Депутаты — 
верующие люди, которые 
относят себя к одной из кон-
фессий, у них есть совесть, 
стыд и страх,— сообщил 
первый заместитель пред-
седателя Духовного управ-
ления мусульман России 
Дамир Мухитдинов.— По-
явление в думе патриарха, 
архипастырей и предста-
вителей других конфессий 
даст стимул депутатам заду-
маться о Боге».

Виктор Хамраев,  
Павел Коробов

Патриарх поговорил  
в Думе о мирском
А депутаты — о религии 

Вчера вице-премьер Дмитрий 
Рогозин представил сотрудни-
кам Федерального космическо-
го агентства (Роскосмос) нового 
руководителя Игоря Комарова, 
которому поручено сделать из 
ведомства госкорпорацию «Ро-
скосмос». Заниматься очередной 
реформой отрасли ему придет-
ся параллельно с проблемным 
строительством космодрома 
Восточный, решением судьбы 
Международной космической 
станции (МКС) и срочной пере-
работкой Федеральной косми-
ческой программы на 2016–2025 
годы под сокращаемые бюджет-
ные расходы.

Новые задачи перед аудитори-
ей вице-премьер ставил в присут-
ствии членов комиссии по рефор-
мированию космической отрасли 
(ее господин Рогозин сам же и воз-
главляет). В зале коллегии был по-
чти весь руководящий состав ведом-
ства и Объединенной ракетно-кос-
мической корпорации (ОРКК), ко-
торой до сих пор руководил госпо-
дин Комаров. Олега Остапенко, ли-
шившегося днем ранее кресла гла-
вы Роскосмоса (см. 

”
Ъ“ от 22 января), 

в зале не было. За некоторое время 
до этого он отдельно встретился и 
с вице-премьером (тот сделал ему 
предложение войти в состав совета 
директоров новой корпорации «Ро-
скосмос»), и с преемником (для раз-
говора о передаче дел). Вчера же, от-
метим, был определен и временный 
глава ОРКК — им стал заместитель 
Игоря Комарова по программам и 
проектам Юрий Власов (эта новость, 
по сведениям 

”
Ъ“, застала его в Крас-

ноярске, где он сопровождал мини-
стра обороны РФ Сергея Шойгу, по-
сещавшего завод «Красмаш» и ком-
панию «Информационные спутни-
ковые системы имени Решетнева»).

Дмитрий Рогозин начал свое вы-
ступление с перечисления дости-
жений космической отрасли за по-
следний год. Так, по его словам, бы-
ла проведена оценка акций пред-
приятий ракетно-космической про-
мышленности (в уставный капитал 
ОРКК уже внесены акции 30 компа-
ний), завершены процедуры по ак-
ционированию ФГУПов, проведена 
оценка необходимых ресурсов для 
финансово-экономической стаби-
лизации, появилась модель пока-
зателей эффективности и оптими-
зации производственных затрат, за-
пущен процесс централизованной 
подготовки и рассмотрения бюдже-
тов. «В режиме реального времени 
осуществляется мониторинг за де-
ятельностью 80% предприятий,— 

подчеркнул он.— Также решаются 
задачи повышения надежности ра-
кетно-космической продукции и 
прозрачности закупок».

Необходимость создания на ба-
зе Роскосмоса и ОРКК единой го-
скорпорации господин Рогозин по-
яснил так: «Мы задумывали второй 
этап реформы давно и считали, что 
он должен начаться по завершении 
первого этапа, но нынешняя ситуа-
ция и в стране, и в целом в экономи-
ке требует гораздо более жестких и 
смелых решений (то есть о том, что 
первый этап можно бросить и не за-
вершать.— 

”
Ъ“)».

Игорь Комаров реализовать это 
«жесткое и смелое» решение наме-
рен в предельно короткие сроки. С 
его слов, госкорпорация может поя-
виться в течение полугода, а уже на 
днях будут подготовлены все необ-
ходимые для начала процесса доку-
менты. Источники 

”
Ъ“ в агентстве и 

ОРКК утверждают, что в основу раз-
рабатываемого сейчас законопро-
екта, по которому новый «Роскос-
мос» будет устроен по типу «Росато-
ма» (его глава Сергей Кириенко вче-
ра пообещал поделиться опытом со-
здания своей корпорации), легли до-
кументы 2012 года, подготовленные 
по инициативе тогдашнего руково-
дителя космического ведомства Вла-
димира Поповкина. Но вчера госпо-
дин Комаров сказал, что «не хотел бы 
комментировать это».

Между тем параллельно с процес-
сом создания новой структуры ему 
придется разбираться с ходом стро-
ительства космодрома Восточный 
(Дмитрий Рогозин запретил пере-
носить вчера сроки сооружения его 
объектов даже на день), определить-
ся с перспективами развития пило-
тируемой космонавтики (дать аргу-
ментированный ответ правительст-
вам России и США о продолжении 
или прекращении наших работ на 
МКС после 2020 года), а также дора-
батывать проект Федеральной кос-
мической программы на 2016–2025 
годы. По словам источника 

”
Ъ“ в Ро-

скосмосе, теперь ее придется пере-
рабатывать с учетом новых эконо-
мических реалий и «верно расстав-
лять приоритеты с упором на раз-
витие прикладных направлений — 
создание космических аппаратов, 
приносящих реальную пользу и вы-
году». Тот же Дмитрий Рогозин вчера 
все вопросы собрания о недофинан-
сировании отрасли пресек быстро: 
«Хватит вести дебаты. Денег у страны 
столько, сколько у нее есть, мы долж-
ны их сконцентрировать на наибо-
лее приоритетных проектах».

Иван Сафронов

Дмитрий Рогозин  
был грозен и серьезен
Новому «Роскосмосу» приказано  
быстро реформироваться, быстро строить 
космодром и не просить лишних денег

К О Н Т Е К С Т Г И А  П О Д Н И М У Т  Д О  У Р О В Н Я  Е Г Э

Комитет Госдумы по образованию вчера предложил внести изменения в процедуру сдачи девяти-
классниками государственной итоговой аттестации (ГИА). Депутатов не устраивает, что сейчас каждый 
регион самостоятельно устанавливает минимальный пороговый балл по каждому предмету, который 
сдается во время итоговой аттестации. «Мы единое государство, и так же, как на ЕГЭ, в ГИА должен 
быть единый балл для всех регионов»,— заявила зампред думского комитета Ирина Мануйлова.

Также депутаты хотят законодательно закрепить количество предметов, по которым девятикласс-
ники сдают экзамены. «Сегодня их выбирают региональные власти, но должна быть единая позиция 
по всей России»,— считает депутат. Стоит отметить, что для реализации этих предложений парламенту 
придется серьезно изменить закон «Об образовании». По действующему законодательству проведе-
ние ГИА является прерогативой регионов в отличие от федерального ЕГЭ. В Рособрнадзоре вчера 
заявили ”Ъ“, что изучат предложение депутатов. Александр Черных

Спикер Госдумы  
Сергей Нарышкин  
(в центре) сопрово-
ждает патриарха  
Кирилла в зале,  
где депутаты обычно 
проводят пленарные 
заседания   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Заместитель главы Рособрнад-
зора Александр Бисеров (слева) 
и ректор РОСНОУ Владимир  
Зернов в прямом эфире наблю-
дали, как приглашенный профес-
сор ставит студентам «двойки»  
по матанализу  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ

Его поздравляет генеральный директор ЮНЕСКО Ирина Бокова:
— Дорогой Михаил! В этот день хочу поздравить вас от имени 
ЮНЕСКО, с которой вас связывают многие годы совместной ра-
боты. В парижской штаб-квартире высоко ценят ваше личное 
участие в ключевых международных инициативах, прежде все-
го в области массовых коммуникаций. Вот уже полтора десятиле-
тия на телеэкран выходит ваша программа «Формула власти», ко-
торая стала за эти годы одним из самых известных телевизион-
ных проектов, посвященных мировой политике. Ваши портре-
ты мировых лидеров помогают лучше понять каждую из стран, 
служат налаживанию конструктивного международного диало-
га. Для мирового сообщества ваш телевизионный проект стал на-
стоящей лабораторией идей. Несколько фильмов программы вы 
посвятили ЮНЕСКО, рассказав о ней ярко и интересно, с прису-
щим вам темпераментом. Адресованный миллионам телезрите-
лей, этот рассказ расширил представления о нашей организации, 
явился важным подспорьем в ее усилиях. Выражаю уверенность, 
дорогой Михаил, что ЮНЕСКО и дальше сможет опираться на ваш 
яркий талант, глубокие знания, верность слову и неиссякаемую 
энергию.

Поздравления передает президент информационного агентства 
«Ассошиэйтед Пресс» Гэри Пруитт:
— Дорогой Михаил, прими мои самые сердечные поздравления 
по случаю твоего дня рождения! С теплотой вспоминаю нашу 
встречу в Москве и оказанное ТАСС мне гостеприимство. Буду рад 
видеть тебя и твоих коллег в гостях в нашем агентстве в наступив-
шем году.

Его поздравляет глава Республики Ингушетия Юнус-Бек Евкуров:
— Уважаемый Владимир Евгеньевич! Сердечно поздравляю вас с 
днем рождения. Ваше имя выдающего ученого, организатора на-
уки, профессора широко известно в мире. Много сил, энергии и 
свой богатый жизненный опыт вы щедро отдаете служению на-
шему народу, что снискало вам глубокое уважение россиян и при-
знание ваших выдающихся заслуг перед Отечеством. Примите ис-
кренние пожелания доброго здоровья, счастья, благополучия и 
дальнейших успехов в труде.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 65 лет 
первому заместителю  
генерального директора  
ИТАР-ТАСС  
Михаилу Гусману

Сегодня исполняется  
69 лет президенту  
Российской  
академии наук  
Владимиру Фортову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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В 2016 году столичные водители получат возмож-
ность оплачивать штраф за нарушение ПДД прямо 
у автоинспектора — с помощью банковской карты. 
Мэрия Москвы намерена оснастить сотрудни-
ков ГИБДД мобильными платежными терминала-
ми (как у таксистов) или установить на их планше-
ты специальное приложение. В мэрии говорят, что 
наиболее предпочтительным является именно про-
граммный вариант, поскольку закупка терминалов 
обойдется недешево.

О планах по развитию проекта «Мобильный инспек-
тор», в рамках которого сотрудников ГИБДД снабдили 
планшетными компьютерами для общения с водителя-
ми, рассказали в департаменте информационных техно-
логий (ДИТ) Москвы. «Часто инспекторам приходится рас-
печатывать для водителей штрафные квитанции, отсюда 
и возникла потребность проработать вопрос об оплате 
штрафа на месте»,— рассказали 

”
Ъ“ в пресс-службе ДИТ. 

Новая опция заработает предположительно к 2016 году: 
инспектор предложит водителю оплатить штраф банков-
ской картой. Для этого потребуется оснастить сотрудников 
ГИБДД платежными POS-терминалами или установить в 
их планшеты приложение для оплаты штрафа: водитель 
должен будет самостоятельно ввести туда данные карты.

Напомним, до 2007 года у водителей существовала воз-
можность оплаты штрафа на месте наличными, однако в 
рамках борьбы с коррупцией эта практика была отменена. 
В 2012 году правительство Москвы и МВД подписали согла-
шение о сотрудничестве, в рамках которого стартовал про-
ект «Мобильный инспектор»: сотрудники Госавтоинспек-
ции с помощью планшетных компьютеров получили воз-
можность «пробивать» авто на угон, розыск, проверять на-
личие неоплаченных штрафов и оформлять протоколы. 
Первые 20 планшетов передали инспекторам в 2013 году, 
сейчас их 1,3 тыс. (пользуются 4,5 тыс. инспекторов). В рам-
ках проекта мэрия провела два конкурса, которые выигра-
ло ЗАО «Прогноз» (объем контрактов — 385 млн руб.). Еще 
один конкурс на 142 млн руб. (в рамках которого и старту-
ет оплата штрафов) объявили в конце 2014 года. Отметим, 

что с 1 января 2016 года у водителей появится возможность 
оплачивать лишь половину штрафа, если это происходит в 
первые 20 дней после вынесения постановления,— к это-
му моменту и планируется внедрить новую опцию.

В столичном департаменте информационных техно-
логий говорят, что предпочтение отдается программе 
для планшета, поскольку терминалы нужно закупать (це-
ны начинаются от $500). Но программный способ сопря-
жен с другой проблемой: граждане могут не захотеть вво-
дить данные с карты (включая CVV-код) на чужом план-
шете, говорят в мэрии. «Никто гражданина и не заставля-
ет это делать, его право — платить традиционным спосо-
бом,— подчеркнули чиновники.— В случае оплаты на 
месте будет гарантия, что штраф зачислится вовремя».

В УГИБДД Москвы комментировать нововведение вче-
ра не стали. В ГИБДД РФ говорят, что не против нововве-
дений. «Каким способом будет произведена оплата — не 
важно, главное, чтобы она дошла вовремя,— говорят в 
ведомстве.— Прием оплаты штрафов не входит в круг 
обязанностей автоинспекторов, это не должно дополни-
тельно нагружать сотрудника».

Глава Московской коллегии правовой защиты автов-
ладельцев Виктор Травин обращает внимание, что по за-
кону водитель не считается виновным сразу после вы-
несения постановления, а лишь через десять дней (по-
сле истечения срока обжалования). «Фактически вы еще 
не наказаны, но уже платите штраф,— говорит он.— Но 
если водитель со всем согласен, то почему нет, закон это 
позволяет». Он заметил, что многие водители, привык-
шие обжаловать штрафы ГИБДД, станут теперь платить 
на месте. «Многие совершенно не разбираются в банков-
ских премудростях, поэтому новой услугой будут поль-
зоваться,— считает лидер движения 

”
Синие ведерки“ 

Петр Шкуматов.— Но все это до первого скандала, ког-
да выяснится, что какой-нибудь инспектор украл базу 
номеров банковских карт. В этом случае всей Госавто-
инспекции будет нанесен гигантский репутационный 
удар. Я бы на их месте с этой системой не связывался».

Иван Буранов

Инспекторы ГИБДД  
начнут брать безналичными
Водители смогут оплатить штраф на месте

Вчера Хамовнический суд Мо-
сквы заключил под домашний 
арест на два месяца заместите-
ля начальника отдела государст-
венной экспертизы Федеральной 
службы по надзору в сфере при-
родопользования (Росприрод-
надзор) Вячеслава Спицина. Чи-
новник был задержан в рамках 
уголовного дела о вымогатель-
стве 1 млн руб. у представителя 
приморского ООО «Транснефть — 
порт Козьмино» за положитель-
ный результат экологической 
экспертизы.

Замначальника отдела государ-
ственной экологической эксперти-
зы документации управления раз-
решительной деятельности Роспри-
роднадзора Вячеслав Спицин был 
задержан сотрудниками управле-
ния «П» ФСБ РФ (это подразделение 
занимается госслужащими граждан-
ских министерств и ведомств) и УЭ-
БиПК ГУ МВД по Москве поздно ве-
чером 21 января в своем рабочем ка-
бинете на Большой Грузинской ули-
це. Чиновник был задержан при по-
лучении 1 млн руб. от представителя 

ООО «Транснефть — порт Козьмино» 
из Приморского края за положитель-
ное заключение госэкспертизы в от-
ношении компании.

Как пояснили 
”
Ъ“ в «Транснефти», 

Росприроднадзор проводил госэкс-
пертизу материалов «Плана по пре-
дупреждению и ликвидации разли-
ва нефти на объектах специализи-
рованного морского нефтеналивно-
го порта Козьмино». В ходе согласо-
вания представленных на экспер-
тизу материалов Вячеслав Спицин, 
по данным силовиков, предложил 
представителю приморской компа-
нии помощь в получении положи-
тельного заключения за вознаграж-
дение в размере 1 млн руб. Предста-
витель компании сразу написал в 
ФСБ заявление о вымогательстве, а 
также сообщил о произошедшем в 
службу собственной безопасности 
ОАО «АК 

”
Транснефть“».

Дальнейшие переговоры, прохо-
дившие под контролем оперативни-
ков, длились недолго. Якобы согла-
сившись выплатить указанную сум-
му, предприниматель приехал вече-
ром в среду к чиновнику вместе с па-

кетом денег. Вскоре после того, как 
деньги перекочевали из рук в руки, 
чекисты вместе с оперативниками 
УЭБиПК задержали Вячеслава Спи-
цина. Увидев оперативников, чинов-
ник попытался выбросить деньги в 
окно, но неудачно.

Сразу после задержания госпо-
дина Спицина в его кабинете, а так-
же в кабинете его непосредствен-
ного руководителя Сергея Зотови-
ча были проведены обыски. Затем 
господина Спицина доставили в 
управление СКР по ЦАО Москвы. 
Там в отношении чиновника воз-
будили уголовное дело по ч. 3 ст. 30 
и ч. 3 ст. 159 УК РФ (покушение на 
мошенничество), после чего задер-
жанного допросили.

На следующий день следствие 
обратилось в Хамовнический суд 
Москвы с ходатайством о заклю-
чении под стражу подозреваемого 
Спицина. Выслушав доводы защи-
ты и следствия, суд вынес решение о 
заключении представителя Роспри-
роднадзора под домашний арест до 
22 марта этого года.

Юрий Сенаторов

Чиновнику не дали выбросить деньги
Сотрудник Росприроднадзора задержан  
по подозрению в мошенничестве

Гражданам со стажем вождения до двух лет запретят 
буксировать автомобили, перевозить пассажиров на 
мотоциклах и управлять транспортными средства-
ми с крупногабаритным грузом. Таковы положения 
поправок в ПДД, которые вносит ГИБДД. Три года на-
зад МВД предлагало ввести также ограничение ско-
рости движения для новичков и запретить езду в ноч-
ное время, но от этой идеи в результате отказались.

Поправки в правила дорожного движения (ПДД), раз-
работанные ГИБДД, опубликованы на сайте regulation.
gov.ru. Для водителей, стаж которых не превышает двух 
лет, вводится ряд ограничений: им запретят буксиро-
вать автомобили, перевозить пассажиров на мотоци-
клах, а также управлять грузовиками, перевозящими 
опасные, тяжелые и крупногабаритные грузы.

Высокий уровень аварийности, который демонстри-
руют неопытные водители, обсуждается уже несколько 
лет. Примерно каждая третья авария происходит имен-
но по их вине. Для решения проблемы с 2011 года в РФ 
ведется реформа автошкол: уже модернизированы про-
граммы подготовки водителей, а процесс получения 
прав поэтапно усложняется.

Действующие ПДД предписывают начинающим во-
дителям (cо стажем менее двух лет) управлять авто с за-
крепленным на стекле знаком «Начинающий водитель» 
в виде квадрата желтого цвета с изображением воскли-
цательного знака. В 2012 году заместитель главы МВД 
Виктор Кирьянов предложил вернуться к советской сис-
теме и ограничить права водителей-новичков на дороге. 

В частности, речь шла о запрете ездить быстрее 70 км/ч, 
управлять машиной ночью и возить больше одного пас-
сажира. Но на правительственной комиссии по безопас-
ности дорожного движения (ее возглавляет первый ви-
це-премьер Игорь Шувалов) в августе 2014 года было ре-
шено разработать другой комплекс мер.

«Основная проблема — контроль за исполнением но-
вых правил,— говорит президент Межрегиональной ас-
социации автошкол Татьяна Шутылева.— Ведь для того, 
чтобы узнать реальный стаж водителя, нужно будет оста-
новить машину. Кроме того, без поправок в КоАП, вводя-
щих санкции за нарушение новых ограничений, они не 
имеют смысла». Госпожа Шутылева напомнила, что пер-
вая редакция программ подготовки водителей содержа-
ла обязательное требование к автошколам обучать бук-
сировке, однако во время доработки проекта эта нор-
ма была исключена (по требованию Минэкономики). 
«Если бы этого не произошло, запрещать буксировку не-
опытным водителям не было необходимости,— отмети-
ла она.— А теперь я не понимаю, как через два года без 
практики у водителя появятся навыки буксировки». От-
метим, советская система ограничений для молодых во-
дителей была отменена в 1991 году именно из-за слож-
ностей контроля, о чем 

”
Ъ“ ранее рассказывал экс-глава 

ГАИ России, ныне сенатор Владимир Федоров.
ПДД и изменения в них утверждаются постановлени-

ем правительства. Общественное обсуждение опублико-
ванного проекта закончится в конце февраля.

Иван Буранов

Начинающих водителей  
ограничат в правах
ГИБДД подготовила поправки в правила дорожного движения

Следственный комитет России за-
вершил расследование громкого 
уголовного дела в отношении быв-
шего сенатора от Воронежской 
области и экс-владельца «Мое-
го банка» Глеба Фетисова. Одному 
из лидеров партии «Альянс зеле-
ных — Народная партия» вменя- 
ются шесть эпизодов мошенни- 
чества в особо крупных разме- 
рах — хищение средств и вывод 
активов банка на общую сумму 
1,9 млрд руб. По словам адвока-
тов, следствие не раз предлага-
ло банкиру свободу в обмен на 
признание вины, но он предпочел 
остаться в «Лефортово».

Об окончании предварительно-
го следствия Глебу Фетисову и его 
защите в минувшую среду объявил 
следователь ГСУ СКР Роман Несте-
ров, ранее добившийся обвинитель-
ных приговоров для оппозиционера 
и блогера Алексея Навального. При 
этом бывшему сенатору предложи-
ли признать свою вину, пообещав 
изменить меру пресечения на не свя-
занную с содержанием в СИЗО. От 
сделки он категорически отказался.

Как стало известно 
”
Ъ“, материа-

лы в отношении господина Фетисо-
ва были выделены в отдельное про-
изводство из «базового» дела о махи-
нациях в «Моем банке». По этому де-
лу пока проходят неустановленные 
лица, похитившие из банка милли-
арды рублей. Но уже очевидно, что 
одним из этих лиц (после приговора 
по первому делу) может снова ока-
заться господин Фетисов.

«Вчера я и трое моих коллег-ад-
вокатов были приглашены в здание 
СКР в Техническом переулке для на-
чала ознакомления с материалами 
дела»,— сообщил 

”
Ъ“ защитник экс-

банкира Игорь Дунаев. По его сло-
вам, начала следственных действий 
они ждали три часа, и все это время 
обвиняемый провел в холодном авто-
заке. А когда господина Фетисова, на-
конец, завели в кабинет, то конвой не 
стал снимать с него наручники, види-
мо, опасаясь, что бывший сенатор мо-
жет повторить судьбу экс-замначаль-
ника ГУЭБиПК Бориса Колесникова, 
покончившего с собой в здании СКР.

«Глебу Геннадиевичу пришлось 
бы перелистывать бумаги и подпи-
сывать их скованными руками, что 
он делать отказался»,— возмутился 
защитник. Господин Дунаев особо 
подчеркнул, что приступить к озна-
комлению с материалами расследо-
вания, которые насчитывают около 
70 томов, адвокаты не смогли. Сле-
дователь готов был предоставлять в 
день не более трех томов для чтения, 
а защитники рассчитывали полу-
чить все дело сразу, распределив его 
материалы между собой. В результа-
те стороны так и не договорились о 
порядке ознакомления.

Напомним, что Глеб Фетисов был 
задержан в конце февраля прошлого 
года в аэропорту Домодедово, когда 
вернулся из-за границы, где прохо-
дил лечение. Басманный районный 
суд Москвы арестовал господина Фе-
тисова, а СКР обвинил его в особо 
крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 
УК РФ). Соратники господина Фети-
сова из партии «Альянс зеленых — 
Народная партия» назвали его уго-
ловное дело политическим. Между 
тем, как установило следствие, в ре-
зультате незаконных действий го-
сподина Фетисова по выводу акти-
вов ООО «Мой банк» не выполнило 
обязательства перед вкладчиками, 

а обязанности по их погашению бы-
ли возложены на АСВ. Сначала быв-
шему сенатору лично инкримини-
ровали махинации на 555 млн руб., 
но при предъявлении обвинения в 
окончательной редакции в конце 
декабря прошлого года СКР добавил 
ему еще пять эпизодов, увеличив 
сумму похищенного до 1,9 млрд руб.

По версии следствия, основанной 
во многом на выводах ЦБ и АСВ, «Мой 
банк» проводил высокорискованную 
кредитную политику, выдавая «ссу-
ды, не генерировавшие денежные 
поток», то есть попросту не обслужи-
вавшиеся. В ЦБ на момент отзыва у 
банка лицензии (31 января 2014 года) 
указывали, что на такие ссуды при-
ходится порядка двух третей акти-
вов банка. Позже в АСВ говорили уже 
о выводе 90% активов. При этом ис-
пользовались стандартные для бан-
ковского рынка схемы: выдача кре-
дитов фирмам-однодневкам, снятие 
залогового обеспечения, использо-
вание ненадлежащих поручителей, 
замена хороших активов сомнитель-
ными (как в случае с заменой на ба-
лансе банка акций Altimo с реальной 
стоимостью на практически ничего 
не стоящие бумаги Spyker N.V.) и дру-
гие подобные комбинации.

В начале апреля 2014 года «Мой 
банк» был признан банкротом, кон-
курсным управляющим банка на-
значено АСВ. Впрочем, несмотря на 
то что банкротство банка длится уже 
давно и даже при наличии уголовно-
го преследования, что обычно явля-

ется стимулирующим фактором, вер-
нуть кредиторам банка удалось нем-
ного. По данным АСВ, при общем раз-
мере установленной на декабрь 2014 
года задолженности в 14,3 млрд руб. 
(из которых на первую очередь при-
ходится 9,9 млрд руб. почти 3 тыс. 
кредиторам-физлицам) выплаты кре-
диторам составили 932,3 млн руб., то 
есть порядка 6,5% объема требова-
ний. В такой ситуации шансы креди-
торов на возврат своих средств, оче-
видно, невысоки. Суды по возврату в 
банк активов зачастую заканчивают-
ся заключениями о невозможности 
взыскания выведенных средств.

В начале ноября 2014 года Глеб Фе-
тисов направил в АСВ письмо о на-
мерениях расплатиться по всем обя-
зательствам банка перед всеми его 
кредиторами. Такую возможность 
предоставляет ст. 50.37 закона «О 
банкротстве кредитных организа-
ций». Закон на это отводит три ме-
сяца. Срок истекает 4 февраля. Пока 
экс-сенатор перечислил чуть более 
550 млн руб., но его адвокаты вчера 
уверяли, что от намерений распла-
титься господин Фетисов не отказы-
вается. Впрочем, в справедливости 
этих уверений можно будет убедить-
ся лишь по факту расплаты, указыва-
ют эксперты. Ранее слова о таких на-
мерениях уже звучали от экс-сенато-
ра, однако по мере усугубления ситу-
ации для обвиняемого с расследова-
нием уголовного дела эти обещания 
отзывались. По мнению экспертов, 
их целью был выход господина Фе-
тисова на свободу. Сам он настаивал 
на том, что платить собирается «для 
поддержания деловой репутации».

Владимир Баринов,  
Светлана Дементьева

Глеб Фетисов разошелся  
по важным делам
Расследовали первые 70 томов хищений в «Моем банке»

Бывший сенатор и банкир Глеб 
Фетисов предпочел остаться  
в СИЗО, но вины не признавать 
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЩЕРБАКА

Глава комиссии СПЧ по гражданскому участию в пра-
вовой реформе Тамара Морщакова напомнила 

”
Ъ“, что 

СПЧ неоднократно обращался в администрацию пре-
зидента с предложениями не сужать компетенцию суда 
присяжных. КС, отметила она, указывал, что «законода-
тель может определять компетенцию судов, но не может 
игнорировать конституционную норму, что суды при-
сяжных в РФ должны существовать». Сейчас суды с уча-
стием присяжных заседателей могут проходить по де-
лам, которые подсудны Верховному суду республики, 
краевому или облсуду, но перечень таких дел «был суще-
ственно сокращен» (ссылка на них содержится в п. 1 ч. 3 
ст. 31 УПК). В СПЧ предлагают вернуть суды присяжных 
по тем составам преступлений, которые ранее были пе-
реданы в ведение районных судов (если участники про-
цесса ходатайствуют об этом).

В ВС поручение президента только поступило. Источ-
ники 

”
Ъ“ в судебной системе говорят, что за последнее вре-

мя наметилась тенденция, при которой практически по 
всем делам сформировать коллегии присяжных удается 
даже не с первого и второго раза. Например, по делу на-
ционалистов, обвиняемых в совершении серии убийств, 
в том числе судьи Мосгорсуда Эдуарда Чувашова, Мособл-
суд собрал коллегию присяжных только с шестой попыт-
ки. Из-за этого дело, поступившее в суд весной 2014 года, 
начали рассматривать по существу только в ноябре.

Собеседники 
”
Ъ“ в Верховном суде отмечают, что после 

таких отборов коллегии присяжных зачастую формиру-
ются из пенсионеров и неработающих граждан, многие 
из которых изначально отрицательно настроены в отно-
шении гособвинения, представляющего власть. Именно 
это, как отмечают источники 

”
Ъ“, иногда приводит к вы-

несению оправдательных вердиктов даже по тем делам, 
где вина обвиняемых всем очевидна.

«Суд присяжных выносит больше оправдательных, 
чем обвинительных приговоров,— заявил 

”
Ъ“ глава дум-

ского комитета по гражданскому законодательству Павел 
Крашенинников.— С этой точки зрения презумпция не-
виновности работает более объективно». Депутат называ-
ет «правильным» расширение подсудности суда присяж-
ных в уголовном процессе. Но подчеркивает, что до ис-
пользования института в гражданском процессе «мы по-
ка не доросли». Из статей УК, на которые подсудность при-

сяжных точно не должна распространяться, господин Кра-
шенинников называет терроризм (ст. 205 УК) и преступле-
ния, связанные с государственной безопасностью (разде-
лы IX–X УК РФ). «При рассмотрении таких дел, особенно 
по терроризму, на присяжных может оказываться давле-
ние, один за другим будут отказываться»,— считает госпо-
дин Крашенинников.

Источники 
”
Ъ“ в судейском сообществе также отме-

чают, что при расширении подсудности дел для присяж-
ных возникнет не только проблема с кандидатами, но и с 
финансированием и обеспечением их безопасности, по-
скольку и сейчас на присяжных нередко оказывается дав-
ление. Директор Института прав человека Валентин Геф-
тер сказал 

”
Ъ“, что в СПЧ рассматривался вопрос о введе-

нии новой системы отбора присяжных: «Не из случайного 
перечня граждан, а из профессионалов — то есть людей, 
которые готовы потратить больше времени на активное 
участие в процессе». 

Адвокат и заслуженный юрист РФ Генри Резник, на-
против, считает, что реформа должна касаться не «орга-
низации и процедуры отбора членов суда присяжных, а 
расширения подсудности института». «Безотлагательно», 
по мнению господина Резника, нужно передать на рас-
смотрение суда присяжных все убийства (ст. 105 УК РФ), 
а не только квалифицированные (ч. 2 ст. 105 УК РФ), дела 
о нанесении тяжких телесных повреждений, повлекших 
смерть (ч. 4 ст. 111 УК РФ), и взяточничестве (ст. 290–291 
УК РФ). «Обязательными к ведению судом присяжных» 
адвокат называет и преступления об обороте наркоти-
ческих веществ (ст. 228–229.1 УК РФ), потому что «они ча-
сто фабрикуются». «Нельзя изымать дела о сексуальных 
преступлениях (ст. 131–135 УК РФ), потому что там высок 
процент оговорок. В таких делах нужно разбираться, и 
лучше суда присяжных это мало кто сделает»,— отмеча-
ет господин Резник. 

«То, что сейчас суд присяжных рассматривает только 
1/10 часть всех уголовных дел, говорит о том, что факти-
чески статья Конституции об участии граждан в отправле-
нии правосудия (ч. 5 ст. 32 Основного закона) — мертвая, 
а государство не хочет делиться своей властью с граждана-
ми»,— говорит Генри Резник. Поэтому, как считает Вален-
тин Гефтер, важно «остановить сужение, которое происхо-
дило в последние годы». 

Софья Самохина, Максим Иванов,  
Николай Сергеев

Суд присяжных сделают доступнее
с1
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Противостояние в Донбассе до-
стигло критической точки. В Киеве 
вчера признали потерю стратеги-
чески важного донецкого аэро-
порта. Однако его переход под 
контроль ополченцев не привел 
к стабилизации ситуации. В Донец-
ке более десятка человек погибли 
в результате попадания снаряда 
в троллейбусную остановку. Един-
ственный шанс остановить эскала-
цию конфликта — это план срочно-
го отвода тяжелых вооружений от 
линии разграничения сторон, кото-
рый поддержали на встрече в Бер-
лине главы МИДов России, Украи-
ны, Германии и Франции.

Битва за донецкий аэропорт, ко-
торую силы самопровозглашенной 
ДНР и украинские военные вели 
с мая прошлого года, судя по всему, 
завершилась в ночь на четверг. Пер-
вым сдачу стратегического объек-
та признал воюющий против опол-
ченцев батальон «Азов», разместив-
ший информацию об отступлении 
в Facebook. Потом ее подтвердили 
в соцсетях сразу несколько украин-
ских источников, включая помогаю-
щих армии волонтеров, а также пред-
ставителя «Правого сектора», депу-
тата Борислава Березу. Тем не менее 
Минобороны Украины вчера продол-
жало придерживаться версии о том, 
что «часть зданий и часть территории 
аэропорта остаются под контролем 
украинских военнослужащих». «Во-
оруженные силы Украины заняли 
выгодные рубежи вблизи аэропор-
та и ведут артиллерийский огонь по 
силам противника как в самом аэро-
порту, так и на подступах к нему»,— 
сообщила пресс-служба ведомст-
ва. По оценке опрошенных 

”
Ъ“ ки-

евских экспертов, Минобороны бы-
ло особенно тяжело признавать факт 
сдачи аэропорта в день отмечавшего-
ся вчера на Украине праздника — Дня 
соборности, символизирующего це-
лостность и неделимость страны.

Как пояснил 
”
Ъ“ источник, близ-

кий к администрации президента 
Украины, дальнейшая оборона аэро-
порта оказалась невозможной «после 
того, как обвалились перекрытия но-
вого терминала и территория стала 

полностью простреливаться». По сло-
вам источника, это и предопредели-
ло решение об отступлении, которо-
го украинская сторона до последнего 
момента пыталась не допустить. В на-
чале недели украинские войска пы-
тались перехватить инициативу — 
нанести фланговый удар и отбросить 
ополченцев на 3–4 км, однако атаки 
силовиков захлебнулись, при этом 
часть из них попали в плен.

«Фактически донецкий аэропорт 
был сдан еще на прошлой неделе, од-
нако затем украинская сторона без-
успешно пыталась его вернуть»,— 
пояснил 

”
Ъ“ киевский политолог 

Дмитрий Джангиров. Эксперт обра-
тил внимание на предшествующее 
сдаче заявление главы МИД Украи-
ны Павла Климкина, что донецкий 
аэропорт не попал в список объек-
тов, разделяемых линией разграни-
чения, и изначально должен был до-
статься ДНР. «Это значит, что в Киеве 
были готовы к признанию сдачи аэ-
ропорта»,— считает собеседник 

”
Ъ“.

Противостояние в донецком аэ-
ропорту продолжалось 242 дня. Если 
в глазах украинского общественного 
мнения сражение позволяло поддер-
живать миф о «непобедимых кибор-
гах», то для ополченцев было важно 
установить полный контроль над аэ-
ропортом и прилегающими терри-
ториями со стратегической точки 
зрения: власти ДНР обвиняли укра-
инских силовиков в том, что именно 
отсюда шли артобстрелы Донецка.

Впрочем, сдача аэропорта силови-
ками не сделала ситуацию в Донецке 
более безопасной. Вчера утром власти 
ДНР сообщили о происшедшей в горо-
де новой трагедии: более десяти чело-
век погибли, и многие были ранены 
в результате попадания снаряда в трол-
лейбусную остановку. Трагедия прои-
зошла в восемь часов утра — час пик, 
когда люди направляются на работу.

Версии о том, кто стоит за престу-
плением, которое произошло все-
го через две недели после аналогич-
ной трагедии в Волновахе, радикаль-
но расходятся. По данным властей 
ДНР, выстрел из миномета соверши-
ла группа украинских диверсантов, 
которые якобы были задержаны по 

горячим следам. Минобороны Укра-
ины отмежевалось от нападения, гла-
ва МИД Украины Павел Климкин на-
звал трагедию «нашим общим горем», 
а премьер Арсений Яценюк заявил: 
«Террористы вновь совершили ужас-
ный акт против человечности. И от-
ветственность за это несет Россия».

Между тем за несколько часов до 
сдачи украинскими силовиками аэ-
ропорта и трагедии в Донецке в Бер-
лине прошли переговоры глав МИ-
Дов «нормандской четверки» — Рос-
сии, Украины, Германии и Франции. 
По их завершении глава МИД РФ Сер-
гей Лавров сообщил: министры под-
держали план срочного отвода тяже-
лых вооружений от линии разграни-
чения, зафиксированной в минском 
меморандуме от 19 сентября.

«Линии разграничения придает-
ся экзистенциальное значение, во-
енные с обеих сторон воспринима-
ют потери как оправданные и го-
товы биться за каждый клочок зем-
ли, как бы абсурдно это ни выгляде-
ло в Европе XXI века. Однако столь 
упорное противостояние только 
подтверждает: разрешение сущест-
вующих противоречий военным пу-
тем практически невозможно. В этой 
ситуации важно, чтобы политики не 
восприняли готовность части людей 
продолжать жертвовать жизнью как 
возможность бесконечно отклады-
вать переговоры,— заявил 

”
Ъ“ завот-

делом стратегических оценок Цент-
ра ситуационного анализа РАН Сер-
гей Уткин.— Решение об отводе тя-
желых вооружений, а возможно, 
и о миротворческой операции, на-
правленной на разделение сторон 
конфликта, должно быть принято 
в ближайшее время, иначе возник-
нут условия для дальнейшей эскала-
ции, чреватой для обеих сторон не-
предсказуемыми последствиями».

Сергей Строкань,  
Ольга Кузнецова;  
Павел Тарасенко, Берлин; 
Янина Соколовская, Киев

Остановка на пути урегулирования
Новая трагедия в Донецке поставила под вопрос  
примирение на Украине

Заметим, что на ожиданиях под-
нятия процентных ставок в США 
и введения QE в Европе евро по от-
ношению к доллару уже потерял по-
рядка 20% стоимости: рынок, по су-
ществу, ждал решения ЕЦБ и заранее 
учел его в котировках пары «евро-
доллар». Сокращение международ-
ных резервов РФ на прошлой неделе 
на $6,8 млрд, до $379,4 млрд, обеспе-
чено в первую очередь удешевлени-
ем в них евроактивов.

Для российской экономики, вхо-
дящей в масштабный экономиче-
ский кризис, решение ЕЦБ, видимо, 
первые новости с мировых рынков 
с лета 2014 года, которые можно от-
нести к позитивным. Цены на сырь-
евые товары удерживались в пери-
од 2009–2014 годов на относительно 
высоких уровнях при реализации 
QE в США — версию о связи обвала 
цен на нефть и завершении «количе-
ственного смягчения» ФРС США раз-
деляют многие экономисты. Сходная 
программа ЕС может в случае успеш-
ности поддержать мировые цены 
энергоносителей (рост ВВП в еврозо-
не увеличит мировой спрос) и в лю-
бом случае поддержит доходы от экс-
порта нефти и газа на основном экс-
портном рынке России — как мини-
мум несколько месяцев дешевой от-
носительно доллара европейской ва-
люты сейчас многовероятны.

Впрочем, пока все это — пред-
положения, а любой провал поли-
тики QE в Европе ударит по России 
так же сильно, как по самой Евро-

пе: РФ сильно зависит от экспорта 
в ЕС. В этом смысле решение ЕЦБ — 
шанс для РФ, который самой Росси-
ей никак не управляем. Российские 
экономисты полагают, что шанс вы-
пал для РФ слишком поздно. Так, Ва-
лерий Миронов из Центра развития 
считает: с точки зрения конкуренто-
способности российских компаний 
при уже произошедшей девальва-
ции эффект европейского QE будет 
минимальным. Успешность полити-
ки ЕЦБ, по его мнению, действитель-
но может поддержать спрос на сырь-
евые ресурсы, впрочем, уточняет го-
сподин Миронов, заметного влия-
ния на внешнюю торговлю РФ от это-
го он не ожидает.

Ряд аналитиков еще более скепти-
чен — возможен сценарий, при ко-
тором QE в Европе приведет к пере-
току еврокапиталов в США. «Основ-
ным риском успешности европей-
ского QE остается отток низкориско-
вых средств в США по мере повыше-
ния там процентных ставок»,— гово-
рит руководитель группы исследо-
ваний мировой экономики ЦМАКП 
Александр Апокин. Теоретически 
программа поддержки роста ЕЦБ 
также может удешевить займы для 
российских корпоративных струк-
тур — впрочем, этот эффект в срав-
нении с другими определяющими 
ситуацию в экономике РФ (бюджет-
ный кризис, обвал рубля, санкции 
и контрсанкции, угроза неинвести-
ционного уровня суверенных рей-
тингов) минимален.

Тем временем если в отношении 
смягчения монетарной политики 

в Европе сомнений у участников 
Давоса, где это основная новость, 
не осталось, то повышение ставок 
ФРС США в ближайшие месяцы, на-
против, вызывает все больше сом-
нений. «Слабая внешняя конъюн-
ктура может удержать ФРС от изме-
нения ставок»,— заявил Гарри Кон. 
Отсрочку могут дать и низкие неф-
тяные цены, препятствующие уско-
рению инфляции (ФРС, как и ЕЦБ, 
ориентируется на двухпроцент-
ную планку). Впрочем, по мнению 
большинства участников дискус-
сий, посвященных энергорынкам, 
на текущем уровне и вне зависимо-
сти от решений ФРС США нефтя-
ные котировки не задержатся. Так, 
в итальянской ENI назвали паде-
ние котировок ниже $60–70 за бар-
рель «чисто спекулятивным», ген-
сек ОПЕК Абдалла аль-Бадри заве-
рил, что цены вновь начнут расти 
и без вмешательства ОПЕК, а МЭА 
представило последние оценки по 
сокращению инвестиций в добы-
чу в этом году на 15%, что, по рас-
четам главного экономиста агент-
ства Фатиха Бироля, приведет 
к коррекции цен не позднее кон-
ца 2015 года. Впрочем, все сообра-
жения о том, что в 2008–2014 годах 
сырье было неоправданно доро-
гим и сейчас цены на него возвра-
щаются к исторической норме, так-
же остаются в силе. Во всяком слу-
чае, именно по результатам дейст-
вий ЕЦБ возврата цен к $100 за бар-
рель никто из аналитиков не ждет.

Татьяна Едовина,  
Дмитрий Бутрин

Евро приказали  
долго дешеветь

Власти Германии обнародова-
ли данные о рекордном росте чи-
сла въехавших в страну мигран-
тов. В то время как многие немцы 
видят в мигрантах угрозу нацио-
нальному единству, власти опа-
саются демографической ката-
строфы, вынуждающей Берлин 
привлекать из-за рубежа моло-
дое трудоспособное население.

За прошедшие два года в Герма-
нию въехало рекордное за послед-
ние 20 лет число мигрантов. Об 
этом свидетельствует доклад, пред-
ставленный главой МВД Томасом де 
Мезьером. По официальным дан-
ным, в 2013 году в Германию въе-
хали 1,23 млн мигрантов — послед-
ний раз такого уровня их приток до-
стигал в 1993 году. За прошлый год 
данные пока предварительные, од-
нако уже ясно, что рекорд 2013 года 
будет побит: по оценкам экспертов, 
речь идет о 1,7 млн человек, перее-
хавших в страну ради работы, вос-
соединения семьи или получения 
убежища.

Как следует из доклада, в основ-
ном речь идет о выходцах из евро-
пейских стран (в лидерах здесь — 
Польша, Румыния, Италия, Испа-
ния и Греция), людях с законченным 
средним или высшим образованием 
и моложе 45 лет. И хотя с требовани-
ем разработать законодательную ба-
зу по регулированию и интеграции 
приезжих уже выступили как пред-
ставители оппозиции из Партии зе-
леных, так и члены Социал-демокра-
тической партии Германии (СДПГ) — 
партнера Христианско-демократиче-
ского союза (ХДС) Ангелы Меркель 
по правящей коалиции, речь идет 
скорее о политике поощрения, а не 
ограничения миграции.

«Многие просто не понимают 
масштаба демографических измене-
ний, которые ждут нас в ближайшие 
20 лет»,— предупредил глава фрак-
ции СДПГ в парламенте Томас Оп-
перман. По данным Государственно-
го ведомства статистики, доля трудо-
способного населения ФРГ в возра-
сте от 20 до 65 лет к 2060 году сни-
зится с 61% до 50%. «Это одна из клю-
чевых проблем нового срока Анге-
лы Меркель: всего через несколько 
лет в Германии будет на 6 млн пен-
сионеров больше и на 5 млн меньше 
работающих»,— заявил 

”
Ъ“ источ-

ник в ХДС.
Эксперты уверены, что Берлину 

еще предстоит выработать страте-
гию как привлечения, так и контр-
оля за мигрантами. «На фоне роста 
миграции в Германии по-прежне-

му сохраняется табу на критику не 
вписывающихся в общество миг-
рантов. Это делает все более акту-
альной тему столкновения циви-
лизаций и угрозу радикализации 
проживающих в ФРГ мусульман»,— 
пояснил 

”
Ъ“ ведущий научный со-

трудник Центра германских иссле-
дований Института Европы РАН 
Александр Камкин.

О том, что всплеском миграции 
довольны далеко не все немцы, 
свидетельствует растущая популяр-
ность движения против исламиза-
ции Запада. После того как в Дрез-
дене в понедельник был отменен 
марш против исламистов (см. 

”
Ъ“ от 

19 января), в среду вечером на ана-
логичное мероприятие в Лейпциге 
вышли около 15 тыс. человек. В па-
раллельной демонстрации — их оп-
понентов — участвовали до 20 тыс. 
человек, и, несмотря на присутст-
вие 4 тыс. правоохранителей, не 
обошлось без столкновений, в ко-
торых пострадали полицейские 
и журналисты. Споры вокруг до сих 
пор относительно умеренного дви-
жения против исламизации еще 
более усилились после того, как 
об уходе со своего поста объявил 
основатель и неформальный ли-
дер дрезденского марша Лутц Бах-
ман: в СМИ попала фотография, где 
41-летний житель Дрездена, три ме-
сяца назад впервые созвавший сво-
их друзей на демонстрацию, пози-
рует в образе Гитлера.

Галина Дудина

Германия между демографическим 
спадом и миграционным взрывом
В стране оказалось рекордное количество приезжих

В Донецке более десяти чело-
век погибли в результате попа-
дания снаряда в троллейбус-
ную остановку ФОТО РИА НОВОСТИ

На демонстрации в Германии 
выходят как против мигрантов, 
так и в их поддержку 
ФОТО DPA/AP

После трехдневной осады пре-
зидентского дворца глава Йеме-
на Абд-Раббу Мансур Хади подал 
в отставку вслед за правительст-
вом. Одновременно вооруженные 
боевики активизировали насту-
пление в нефтеносной провинции 
Мариб. Фактически страна пе-
решла под контроль шиитов, чьи 
успехи угрожают в первую оче-
редь суннитской монархии Сау-
довской Аравии. Ее главные гео-
политические противники иранцы 
объявили, что после взятия Са-
ны установили контроль над «уже 
четвертой арабской столицей».

Боевики движения «Ансарулла», 
состоящего из шиитов племени аль-
хуси, не согласились прекратить оса-
ду дворца даже после того, как пре-
зидент Абд-Раббу Мансур Хади встре-
тился с руководителем политбю-
ро «Ансаруллы» Салехом Саммадом 
и пообещал ему внести изменения 
в основной закон страны.

Сначала было условлено, что пре-
зидент останется у власти, а шиит-
ское движение, с лета прошлого го-
да фактически контролирующее 40% 
территории страны, в том числе сто-
лицу, получит право «быть справед-
ливо представленным в органах 
власти». В телеобращении к нации 
президент заявил, что шииты отны-
не смогут назначаться на ключевые 
государственные посты и что консти-
туция «открыта для поправок», кото-
рые будут вноситься с учетом поже-
ланий шиитов. Предварительной до-
говоренности удалось достичь после 
ожесточенных столкновений, в ре-

зультате которых погибли 35 чело-
век и были ранены еще 100.

Однако впоследствии шииты да-
ли понять, что не отступят, пока не 
будет выполнено их ключевое требо-
вание — проведение досрочных вы-
боров, о которых лидеры «Ансарул-
лы» договорились с Абд-Раббу Мансу-
ром Хади еще в сентябре прошлого 
года, после того как столица фактиче-
ски перешла под их контроль. Вчера 
вечером СМИ со ссылкой на прави-
тельственные источники сообщили, 
что президент Хади подал прошение 
об отставке вслед за правительством.

Как утверждают источники 
”
Ъ“ 

в Йемене, новое наступление бое-
виков «Ансаруллы» было вызвано 
отсутствием юридических рычагов, 
которые позволили бы им закрепить 
свой военный успех. В частности, 
они не смогли выполнить обеща-
ние о снижении цен на бензин, ко-
торое обеспечило им популярность 
у населения, а также начать легаль-
но пользоваться захваченным в октя-
бре 2014 года портом Ходейда, важ-
ным для транспортировки нефти. 
По словам собеседников 

”
Ъ“, «хуси-

ты не успокоятся, пока не легализи-
руются во власти», особенно на фоне 
их успехов в провинции Мариб, где 
добывается половина всей йемен-
ской нефти.

Наибольшую тревогу успехи йе-
менских шиитов, поставившие под 
угрозу транзит нефти танкерами из 
Персидского залива, вызывают у со-
седней Саудовской Аравии. Эр-Ри-
яд уже создал в минувшем октябре 
(см. 

”
Ъ“ от 20 октября 2014 года) об-

щие ВМС с региональными союзни-
ками и продолжает укреплять кол-
лективную обороноспособность. 
Саудовские власти уверены, что йе-
менских мятежников финансирует 
их главный геополитический оппо-
нент — Тегеран. На днях приближен-
ный к верховному лидеру Ирана ая-
толле Али Хаменеи политик Али-Ре-
за Закани заявил, что под контролем 
Тегерана после взятия Саны нахо-
дятся уже четыре арабские столицы 
(подразумевается Бейрут, где силь-
но шиитское движение «Хезболла», 
Дамаск, где у власти находится ши-
ит Башар Асад, и Багдад, где в пра-
вительстве Хайдера аль-Абади доми-
нируют шииты). Прямые поставки 
иранского оружия йеменским ши-
итам подтвердили и в Вашингтоне.

«Усиление шиитов в Йемене силь-
но беспокоит саудовцев, так как мо-
жет спровоцировать волнения сре-
ди шиитского населения в самой Са-
удовской Аравии, сконцентрирован-
ного в нефтеносной Восточной про-
винции,— пояснил 

”
Ъ“ живущий 

в ОАЭ востоковед Александр Шиш-
кин.— Поскольку сам Эр-Рияд не 
обладает достаточным военным по-
тенциалом, чтобы урегулировать си-
туацию в Йемене, он не станет вме-
шиваться напрямую, а будет спонси-
ровать армию, стараясь действовать 
в координации с американцами. 
У США же в регионе своя игра — им 
важно сохранять фактор суннитско-
шиитского противостояния, чтобы 
в случае необходимости оказывать 
давление на Эр-Рияд».

Мария Ефимова

Шииты окружают Саудовскую Аравию
Поддержанные Ираном боевики усиливают позиции в Йемене

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А И Н В Е С Т О Р Ы  В Е Р Я Т  П О  К Р А Й Н Е Й  М Е Р Е  В  Д Е Ш Е В Ы Й  Е В Р О

Игра на понижение курса евро в ожидании 
заседания совета директоров Европейского 
ЦБ началась за неделю до этого события. 
Еще в прошлый четверг курс общеевропей-
ской валюты снизился на 1,3%, до $1,1633, 
на сообщениях о том, что Национальный 
банк Швейцарии отвязал курс швейцарского 
франка от курса общеевропейской валюты. 
Этот шаг участники рынка расценили как 
сигнал, что ЕЦБ примет меры по количест-
венному смягчению. Накануне заседания 

ЕЦБ допустил утечку информации о планах 
по ежемесячному выкупу активов на сумму 
€50 млрд и продолжению этой программы 
до 2016 года, что вызвало резкие краткос-
рочные колебания, хотя итогом стало лишь 
незначительное изменение курса евро.

Вчера рынок не отреагировал на сохра-
нение ставки ЕЦБ на минимальном истори-
ческом уровне 0,05%. Однако выступление 
главы ЕЦБ Марио Драги по стимулирующим 
мерам способствовало стремительному 

обесцениванию европейской валюты. 
Курс евро, торговавшийся большую часть 
дня выше значений закрытия среды, после 
пресс-конференции обвалился на 1%, до 
$1,1514. К 21:00 мск курс евро находился 
около отметки $1,138. Это минимальное 
значение с ноября 2003 года. Ослабила 
европейская валюта свои позиции на торгах 
Московской биржи. По итогам основной 
торговой сессии курс евро упал на 2,14 руб., 
до 73,46 руб./€. Виталий Гайдаев

с1
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив пись-
ма, мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.
ru, livejournal.com, в эфире «Первого канала», в социальных се-
тях Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 50 печат-
ных, телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив по-
мочь, вы получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете 
сами либо отправляете пожертвования через систему электрон-
ных платежей. Возможны переводы с кредитных карт, электронной 
наличностью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (под-
робности на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Чи-
тателям и телезрителям затея понравилась: всего собрано свыше 
$182,8 млн. В 2015 году (на 22 января) собрано 72 852 024 руб., 
помощь получили 123 ребенка. Мы организуем и акции помощи 
в дни национальных катастроф. Фонд — лауреат национальной пре-
мии «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев 
Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года 
в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

В досудебном 
порядке
Нетипичная история 
со счастливым концом

Даниилу Багрецову из Вологды четыре года, 
у него спинномозговая грыжа, он ходит, опира-
ясь на две трости. Ему нельзя упасть и удариться 
спиной и головой. Чтобы посещать детский сад, 
ему нужен персональный тьютор (ассистент). За-
кон такого тьютора Даниилу гарантирует, но при-
каз Минобрнауки противоречит закону и уточ-
няет, что тьюторы полагаются только слепым 
детям. Мы уж хотели было судиться, доказывать, 
что федеральный закон выше министерского 
приказа. Но тут дело разрешилось само собой.

Напомним вкратце. Пункт 3 статьи 79 федераль-
ного закона «Об образовании в Российской Федера-
ции» (№273-ФЗ от 29.12.2012) предполагает «…предо-
ставление услуг ассистента (помощника), оказываю-
щего обучающимся необходимую техническую по-
мощь в специализированном детском саду». Однако 
существует приказ Минобрнауки России от 30.08.2013 
№1014 «Об утверждении порядка организации и осу-
ществления образовательной деятельности…» В под-
пункте 1 пункта 19 этого приказа Минобрнауки разъ-
ясняет, что услуги ассистента предоставляются не ка-
ким угодно детям, нуждающимся в технической по-
мощи, а только слепым. Юрист «Правонападения» 
Светлана Викторова предполагала доказать в суде, что 
министерский приказ не может быть выше федераль-
ного закона и что нельзя министерским приказом от-
менять гарантии, данные федеральным законом, что, 
следовательно, четырехлетний Даниил Багрецов име-
ет право на оплачиваемого государством тьютора.

И мы не знаем, что сработало. То ли наше вмеша-
тельство, то ли настойчивость Эльмиры, мамы Дани-
ила. Пока юрист Светлана Викторова готовила доку-
менты в суд, Эльмира продолжала жаловаться всем 
на свете властям и получать отказы.

Например, начальник отдела гуманитарной поли-
тики администрации города Вологды Николай Колы-
гин отвечал Эльмире отказом, мотивируя его тем, что 
нужно пройти специальную медицинскую комис-
сию, которая внесла бы тьютора в индивидуальную 
программу реабилитации (ИПР) Даниила. А пока тью-
тор в ИПР не внесен, так, стало быть, и нельзя его тре-
бовать. А еще, писал господин Колыгин, детский сад, 
куда ходит Даниил, оснащен пандусами и поручня-
ми, и следует считать, что «условия для получения об-
разования ребенком-инвалидом в соответствии с ин-
дивидуальной программой реабилитации Багрецо-
ва Даниила созданы». Примерно такими же отказами 
отвечали Эльмире и другие чиновники, в чьей влас-
ти было предоставить Даниилу тьютора.

И так до тех пор, пока дело не дошло до заместите-
ля губернатора области Олега Васильева. То ли сердеч-
ным он оказался человеком, то ли справедливым чи-
новником, но, так или иначе, когда Олег Александро-
вич задал своим подчиненным все тот же вопрос: «Как 
это может быть, что приказы Минобрнауки отменяют 
федеральный закон?», выяснилось вдруг, что тьюто-
ра мальчику предоставить можно, даже очень просто.

Эльмира пишет нам: «Мне звонят из управле-
ния образования, созывается комиссия, чтобы доку-
ментально зафиксировать, что ребенку помощник 
нужен, и все очень вежливы и предупредительны, 
просят больше не беспокоиться, с января помощник 
этот будет в штат садика включен».

Пока помощника только обещают, но обещают 
очень твердо. Эльмира благодарит «Правонападе-
ние», хотя помогли ей не мы, а заместитель губернато-
ра. Она пишет еще: «…через три года предстоит бить-
ся за школу. Нас должны отдать в школу для детей с 
умственной отсталостью, потому что всех инвалидов 
свозят туда. А мы будем биться за хорошую школу…»

Через три года «Правонападение», конечно, гото-
во будет идти с Эльмирой в суд по поводу школы для 
Даниила. И мы, конечно, выиграем. Если и тогда в 
досудебном порядке не найдется какого-нибудь тол-
кового вице-губернатора, который спросит подчи-
ненных, почему это ребенка с больной спиной не-
пременно надо направлять в школу для детей с ум-
ственной отсталостью.

весь сюжет 
rusfond.ru/kolonka

Галя Проскова, 4 года, эпилепсия, синдром  
врожденных аномалий, требуется лечение. 
199 900 руб.

Галя родилась путем кесарева сечения. Я увидела 
дочку лишь на следующий день, под капельницей. 
Врачи сказали, что Галя не закричала при рождении. 
Домой мы попали через месяц, после обследований 
и процедур. Врачи говорили, что дочь будет отста-
вать в развитии, а позже нагонит, но этого не про-
изошло. Врачи подозревают хромосомную патоло-
гию. В девять месяцев дочка заболела, на фоне высо-
кой температуры у нее начались подергивания, из-
за угрозы судорог нас не брали на лечение. Галя не 
ползает и не говорит, стоит только у опоры. Речь по-
нимает плохо и ни к чему не проявляет интереса. По-
долгу сидит безучастно, реагирует лишь на музыку. 
Нас готовы принять в Институте медицинских тех-
нологий (ИМТ), но платить нечем. Я живу в общежи-
тии, одна воспитываю дочь. К пенсии Гали подраба-
тываю по ночам упаковщицей продуктов (за смену 
получаю 1 тыс. руб.). Пока работаю, за Галей присма-
тривают соседки. Ольга Проскова, Тульская область.
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Необ-
ходима госпитализация. Надо снизить мышечный 
тонус Гали, научить ее двигаться, развить речь и эмо-
циональный фон».

Настя Екимова, 7 лет, сахарный диабет 1-го типа, 
требуются расходные материалы к инсулиновой 
помпе. 136 157 руб.

Диабет у Насти с трех лет. Все это время мы без-
успешно боролись с заболеванием, делали уколы ин-
сулина шприц-ручками. Из-за резких перепадов уров-
ня сахара Настя часто жаловалась на боли в животе, 
слабость. В этом году ей по квоте поставили инсули-
новую помпу. Дочка забыла про страх перед уколами, 
уровень сахара практически в норме! А у меня поя-
вилась надежда, что не разовьются страшные ослож-
нения диабета, которые приводят к инвалидности. 
Но теперь новая беда: расходные материалы к пом-
пе бесплатно выдавать перестали. Говорят, пока нет 
денег на расходники, переходите на шприц-ручки. А 
это означает возврат к плохому самочувствию и угро-
зе осложнений. Марина Екимова, Псковская область.
Эндокринолог детской областной больницы 
Юлия Солдатова (Псков): «У Насти нестабильное 
течение диабета. Только помповая инсулинотера-
пия поможет предотвратить развитие осложнений, 
переходить на шприц-ручки нельзя».

Тая Кругова, 2 месяца, врожденная двусторонняя 
косолапость, требуется лечение по методу  
Понсети. 120 тыс. руб. 

Дочка родилась с искривленными ножками, сто-
пы были подвернуты внутрь. Местные ортопеды 
предлагают лечение старым методом (многомесяч-
ные гипсования и сложная хирургия), предупре-
ждая, что лечение не дает гарантий выздоровления. 
Метод Понсети в наших областных больницах не 
практикуется, но мы нашли клинику, где он освоен. 
Начать лечение надо срочно, пока стопы податливы. 
Но нам его не оплатить. У нас три дочери. Семья жи-
ла на мою зарплату (работал менеджером), но в по-
следних числах декабря меня уволили при реорга-
низации фирмы. Сергей Кругов, Воронежская область. 
Руководитель клиники «Современные меди-
цинские технологии» Юрий Филимендиков 
(Ярославль): «Многоэтапным методом Понсети мы 
выведем стопы в правильное положение, Тая смо-
жет нормально развиваться».

Игорь Рябиков, 8 лет, врожденный порок сердца, 
спасет эндоваскулярная операция. 253 тыс. руб.

Шумы в сердце Игоря обнаружили на медкомис-
сии перед поступлением в школу. Кардиограмма по-
казала признаки аритмии, а УЗИ — отверстие в меж-
предсердной перегородке. Томские кардиологи, 
приезжавшие в наш город консультировать, подтвер-
дили диагноз и рекомендовали операцию. За послед-
ний год Игорь заметно ослаб, часто болеет, легко под-
хватывает в школе вирусные инфекции. Сейчас его 
состояние позволяет закрыть дефект без полостного 
вмешательства, врачи советуют не упускать время, 
поскольку возможна отрицательная динамика (сер-
дечная недостаточность), ведь нагрузки на сердце 
возрастают. Помогите оплатить операцию! У нас два 
сына. Из-за болезней Игоря мне пришлось уволить-
ся. У мужа нет постоянной работы. Он отремонтиро-
вал списанный грузовик и выполняет заказы на гру-
зоперевозки. Василина Рябикова, Алтайский край.
Ведущий научный сотрудник НИИ кардиоло-
гии Евгений Кривощеков (Томск): «Есть призна-
ки легочной гипертензии. Игорю показано эндова-
скулярное закрытие дефекта межпредсердной пе-
регородки».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

После нескольких пере-
ломов родители повез-
ли Колю на море, чтобы 
укрепить его организм. 
И тамошний евпаторий-
ский врач-ортопед пред-
положил, что у Коли несо-
вершенный остеогенез. 
Но опытные люди знают, 
что «хрустальные» дети 
— страдающие несовер-
шенным остеогенезом — 
отличаются от других де-
тей даже внешностью. 
Коля на них совсем не 
похож. И тот диагноз до 
сих пор остается под во-
просом. Правда, другой, 
предполагаемый, ничуть 
не лучше: ювенильный 
остеопороз.

Коля не похож на «хру-
стальных» детей не только 
внешне. У них переломы 
бывают от малейшего дви-
жения, даже от ласкового 
прикосновения, поэтому 
«хрустальные» тихи и осто-
рожны. Коле, чтобы «сло-
маться», надо постараться. 
Он сызмальства любит по-
бегать, попрыгать, погонять 
на велосипеде. И до семи 
лет бегал, прыгал, гонял — 
ничего. А вот пошел в шко-
лу, споткнулся, упал — трав-
ма руки, правой кисти. Как 
водится, травмпункт, пере-
лом, гипс. Через три неде-
ли гипс сняли. Срослось. А 
через полгода Коля упал с 
велосипеда. Перелом пра-
вой голени, районная боль-
ница, гипс… Не срастает-
ся — и все тут! Увезли в Во-
ронежскую детскую област-
ную больницу. Там сдела-
ли снимки, сказали, что все 
не так, как надо. Поломали 
заново. И тут уж Коля хва-
тил по полной программе: 
месяц на вытяжке, месяц в 
гипсе. Передышка была ко-
роткой: пошел с костыля-
ми, неловко повернулся — 
перелом правого бедра. Вы-
тяжка, гипс…

— Но кто-нибудь уже по-
нимал, что все это не про-
сто так, что переломы — это 
только следствие какой-то 
болезни?

Колина мама Любовь от-
вечает:

— Я догадывалась. А как 
я могла понимать? Об этих 
болезнях я ведь ничего не 
знала, даже и не слыша-
ла. А врачи… Они тоже не 
знали. Они говорили: «Все 
пройдет».

Гипс стал главным для 
Коли земным минералом, 
постоянным его спутником. 

Без гипса было уже и непри-
вычно. Сняли гипс — а он 
уже и с костылями ходить 
не может, даже просто опе-
реться на правую ногу боль-
но! Врачи говорили: «Все 
пройдет».

Вот тогда родители и ре-
шили съездить к морю, где 
от санаторного ортопеда 
Любовь впервые услышала 
эти слова: несовершенный 
остеогенез. 

Забегая вперед, скажу, 
что когда Коля наконец по-
пал в ту клинику, где эту бо-
лезнь знают хорошо, то и 
там этот диагноз оставался 
под вопросом. Под другим 
вопросом был ювениль-
ный остеопороз. Обе бо-
лезни проявляются повы-
шенной ломкостью костей, 
только причины несколько 
разные.

— То, что в Воронеже 
врачи не знали этих болез-
ней, ладно,— говорит Лю-
бовь,— они и правда ред-
кие. Хотя теперь-то я знаю, 
что в Воронеже такие боль-
ные тоже есть. Но и меня, и 
сына больше угнетало дру-
гое: равнодушие. Перелом? 
Ну, загипсуем. Опять пере-
лом? Ну, бывает, еще загип-
суем. Больно? Ну, пройдет. А 
вот мы от них уехали, и ни-
кого ничего не интересует. 

Они о нас ничего и не зна-
ют… Или вот: в одной кли-
нике Коле поставили пла-
стину на правую голень, 
пять лет прошло, ее бы дав-
но убрать, Коля-то вырос, а 
она ходить мешает... Я каж-
дые полгода, как они ве-
лели, посылала в клинику 
рентгеновские снимки. А 
на операцию так и не при-
гласили. Никому там не ин-
тересно, что с нами. 

А с ними вот что. Опять 
переломы: правая голень, 
правое бедро… И только 
тогда Любовь случайно уз-
нала о докторе Наталье Бе-
ловой и о клинике, в кото-
рой она работает. Приехав 
в Москву, Любовь и Коля от-
крыли для себя новую меди-
цину, какой они до той по-
ры и не знали.

— Мы приехали на кон-
сультацию, но Колю сразу 
прооперировали. На него 
совсем по-другому смотре-
ли, с ним по-другому разго-
варивали. Было видно: ре-
бенок врачам интересен, и 
не только как больной, па-
циент — как человек. Смо-
трите, мы уезжаем домой, а 
нам из клиники уже звонят: 
как доехали, что нового, как 
Коля?.. Нигде такого не бы-
ло! И я вижу, что так же они 
относятся к каждому свое-

му пациенту. Почему так по-
разному в наших клинни-
ках?! Одни выспрашивают, 
что да как, беседуют, шутят, 
объясняют. А другие зевают: 
«Все пройдет…»

Сейчас Коля ходит, но 
с трудом. Если срочно не 
прооперировать, не поста-
вить специальные титано-
вые штифты, которые по-
могут исправить деформа-
цию костей, и если заодно 
не убрать ту злосчастную 
пластину, которая теперь 
так мешает, то ходить Коля 
перестанет вовсе. 

У них благополучная се-
мья: папа, мама, Коля и ма-
ленькая сестренка Даша. 
Живут в поселке под назва-
нием Анна в квартире, ку-
пленной в ипотеку. Выпла-
чивают ежемесячно чет-
верть папиной зарплаты. 
Мама не работает. А опера-
ция платная.

Виктор  
Костюковский

Само не пройдет
13-летнего Колю Горелых спасет повторная операция 

Валерий  
Панюшкин,
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕТСКОГО 
ПРАВОЗАЩИТНОГО  
ПРОЕКТА РУСФОНДА  
«ПРАВОНАПАДЕНИЕ»

Из свежей почты

16 января в ”Ъ“, 
в эфире ГТРК «Белго-
род» и на rusfond.ru 
мы рассказали исто-
рию трехлетней Киры 
Бондаревой из Бел-
городской области 
(«Починить сердце», 
Роман Сенчин). У де-
вочки сложный вро-

жденный порок сердца, недоразвитие клапана. 
В немецком кардиоцентре (Берлин, Герма-
ния) готовы помочь Кире: клапан реконструи-
руют из ее собственных тканей, так удастся из-
бежать протезирования и повторных операций 
по замене протеза. Рады сообщить: вся сумма 
(2 096 318 руб.) на операцию собрана. Кирина 
мама Карина благодарит всех за помощь. При-
мите и нашу признательность, дорогие друзья!

Всего с 16 января 119 487 телезрителей «Первого 
канала» и ГТРК «Белгород», читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“ 

и 50 региональных СМИ — партнеров Русфонда ис-
черпывающе помогли 46 детям на 17 554 250 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Берлин примет 
Киру Бондареву 
в марте
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Практика показывает, что одна 
из необходимых составляющих 
успешного усыновления — психо-
логическое сопровождение при-
емных семей. Такую работу ведет 
благотворительный фонд «Волон-
теры в помощь детям-сиротам». 
Сотрудник фонда, психолог ИН-
НА ПАСЕЧНИК рассказывает спе-
циальному корреспонденту Рус-
фонда АРТЕМУ КОСТЮКОВСКОМУ 
о своем опыте работы с семьями.

«Я больше не могу» — этими слова-
ми почти всегда начинаются обраще-
ния приемных родителей. «Я смотрю 
на него и вижу, что он постоянно об-
манывает меня, фальшивит и лицеме-
рит». «Просишь ее сделать уроки — и 
она начинает орать. Час орет беспре-
рывно, два, три, доводит меня до из-
неможения. Зато при моем появлении 
в школе демонстративно меня обни-
мает». «Он постоянно ворует: дома, в 
школе, в магазинах». Это наиболее ти-
пичные жалобы приемных родите-
лей. Одна из распространенных оши-
бок — все принимать на свой счет, ду-
мать, что ребенок проявляет агрессию 
именно к тебе, что ворует, чтобы доса-
дить именно тебе. Но дело не в роди-

телях, а в том, что у ребенка большие 
эмоциональные трудности: пребы-
вание в детском доме действительно 
сильно его порушило. То же воровст-
во — это не способ обогатиться и не 
выпад против тебя, а крик о помощи, 
свидетельство того, что ребенку чего-
то не хватает (часто — внимания, забо-
ты), он таким образом пытается запол-
нить недостающее. Можно сказать, 
что вещами, в том числе чужими, он 
пытается заполнить прореху в своей 
душе. Тогда как фальшь — это привыч-
ный способ поведения со взрослыми, 
который в свое время (в детском доме 
или в прежней семье) помог ему вы-
жить. Теперь ребенок пользуется из-
вестными ему сценариями, не оцени-
вая адекватность этого поведения в 
настоящей ситуации.

Понятно, что ребенка берут для то-
го, чтобы его любить. Широта души, 
желание заботиться — все это важно. 
Но должны быть и другие качества. 
Жесткость, упорство, способность от-
ключаться и смотреть на ребенка не 
через призму твоей любви, а со сто-
роны. Трезво оценивать его поведе-
ние. Стать стеной, если этого потребу-
ют обстоятельства, не позволять сдви-
гать границы, сохранять спокойствие, 
даже когда ребенок кричит на тебя и 

ты сам готов сорваться. Важно не сда-
вать своих позиций. Показывать, что 
ты здесь взрослый, ты обладаешь влас-
тью. Делать какие-то совсем неэтич-
ные и малоприятные вещи. Напри-
мер, если подозреваешь, что ребенок 
ворует, без стеснения обыскивать его 
портфель.

Все это довольно тяжело, обычно 
усыновители не готовы к таким «во-
енным действиям». Думают, что, если 
любишь, все будет хорошо. Но бывают 
ситуации, когда одной любви недоста-
точно. Приемная мама с очень тяже-
лым опытом усыновления мне говори-
ла: «Иногда я не понимаю, что со мной 
происходит. Когда возникают кон-
фликтные ситуации, я как будто прев-
ращаюсь в стороннего наблюдателя, в 
ученого, спокойно препарирующего 
своего ребенка. Творится что-то тяже-
лое, а у меня все эмоции отключаются, 
я спокойно думаю, что мне предпри-
нять, каким образом разрулить кон-
фликт. И мне страшно, что моя любовь 
к дочке куда-то делась». Она никуда не 
делась, но периодически приходится 
отключать эмоции и включать холод-
ный расчет. Иначе не выжить.

Весь сюжет 
rusfond.ru/svoi-chuzhie-deti

Одной любви мало
Усыновителям надо учиться

СВОИ ЧУЖИЕ ДЕТИ
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Заведующая отделением врожденных 
патологий клиник «Глобал Медикал Си-
стем» (GMS Clinic, Москва) Наталья Бе-
лова: «Коля наблюдается у нас около двух лет. 
Костная масса мальчика в плохом состоянии, в 
том числе и из-за ранее перенесенного хирур-
гического вмешательства: пластина в правой 
голени, установленная еще в 2009 году, теперь 
разрушает кость. В нашу клинику Коля поступил 
со сложнейшим переломом бедра и был экс-
тренно прооперирован. В бедренную кость ему 
установили специальные тены (внутрикостные 

штифты). После восстановительного лечения 
Коля вновь начал ходить. Но деформация 
голени продолжается, нет полноценной опоры 
на ногу. Коле нужна повторная одномоментная 
операция по снятию пластины и установке те-
нов в правую голень. Если лечение не провести 
вовремя, то Коля не сможет вставать на ноги».

Клиника выставила счет за операцию 
на 750 тыс. руб. Компания LVMH Perfumes & 
Cosmetics внесет 140 тыс. руб. Телезрители 
ГТРК «Воронеж» соберут, по прогнозам, 80 тыс. 
руб. Не хватает 530 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Колю 
Горелых, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодар-
ностью принято. Деньги можно перечислить 
в Русфонд или на банковский счет Колиной 
мамы — Любови Николаевны Горелых. Все 
необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно 
воспользоваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование с банковской 
карты или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Почта за неделю 16.01.15—22.01.15

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 43 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 31
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 12
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 8

Гипс стал для Коли по-
стоянным спутником. 
Без гипса ему уже  
непривычно. Сняли 
гипс — а он и с косты-
лями ходить не мо-
жет, даже просто опе-
реться на правую ногу 
больно
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17329,02 (+48,54)
РТС 817,14 (+35,01)
FTSE 100 6796,63 (+68,59)

DAX 30 10435,62 (+136,39)
DJIA* 17658,79 (+104,51)
NASDAQ Composite* 4707,44 (+40,02)

*На 20:05.    По данным агентства Reuters.
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● 45,75тыс. пунктов ● 17,658

 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.01.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23.01.15
Австралийский доллар 52,9348
Английский фунт 99,0941
Белорусский рубль** 43,1043
Датская крона* 10,2103

Доллар США 65,4000
Евро 75,7724
Индийская рупия*** 10,6117
Казахский тенге*** 35,5222

Канадский доллар 52,8613
Китайский юань* 10,5334
Норвежская крона* 86,1342
СДР 92,8981

Сингапурский доллар 49,0475
Новая турецкая лира 27,8014
Украинская гривна* 41,3022
Шведская крона* 80,1982

Швейцарский франк 76,3394
Японская иена*** 55,4472
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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смягчает  
независимый эксперт

Дмитрий Тратас

Наконец глава ЕЦБ Марио Драги сде-
лал то, что финансовый мир давно 
от него ожидал,— запустил програм-
му «количественного смягчения» (см. 
стр. 1). Почти год участники рынка го-
ворили о необходимости ввода этой 
программы. Все это время Марио Дра-
ги не оправдывал ожиданий, не уста-
вая повторять, что он готов действо-
вать в любую минуту, «когда будет не-
обходимо». Похоже, что «необходи-
мо» наконец наступило, даже по мне-
нию Марио Драги. Но он не был бы со-
бой, не удивив рынок хоть чем-то. Вот 
и теперь — рыночные сплетни, тща-
тельно спланированные «утечки» из 
ЕЦБ, а также мнения аналитиков сво-
дились к тому, что будет объявлено 
о годовом выкупе облигаций с еже-
месячным лимитом €50 млрд. Драги 
объявил о том, что выкуп будет про-
изводиться с марта 2015 по сентябрь 
2016 года по €60 млрд ежемесячно. Та-
ким образом, вместо €600 млрд в фи-
нансовую систему будет впрыснуто 
почти в два раза больше — €1,14 трлн.

При этом специалисты до сих пор 
продолжают спорить, чего больше, 
пользы или вреда, получает эконо-
мика от подобных программ. Напри-
мер, в США таких программ было три. 
Из них действительно полезной ока-
залась лишь первая. Потому что она 
была направлена на спасение не эко-
номики, а банковской системы. По-
лучив недостающие средства, банки 
сумели выстоять и избежать «эффек-
та домино» после крушения Lehman 
Brothers. Две последующие програм-
мы уже были направлены на помощь 
экономике. Экономика восстанови-
лась, но, похоже, это произошло само 
по себе. Подобные программы при-
менялись также в Японии и Англии. 
Японский Центробанк пытался печа-
танием денег разогнать инфляцию, 
и поначалу ему это удавалось. До тех 
пор, пока падение нефтяных котиро-
вок не остановило рост цен. И теперь 
глава ЦБ Японии Харухико Курода в 
недоумении, как ему поступить: то 
ли увеличивать скорость подачи де-
нег в систему, то ли, наоборот, после-
довать примеру Банка Англии, кото-
рый остановил программу выкупа ак-
тивов на рубеже £375 млрд.

Лишь один полезный итог всех 
программ «количественного смягче-
ния» не подлежит сомнению: после 
их ввода курс национальной валюты 
начинает падать, что благодатно ска-
зывается на экономике. И если эта не-
объявленная цель является главной в 
политике центральных банков, то Ма-
рио Драги, выдержав паузу настоль-
ко, насколько это было возможно, пе-
реиграл конкурентов. Ведь курс евро-
валюты непрерывно снижался девять 
месяцев подряд и без всякого «коли-
чественного смягчения», просто в от-
вет на бедственное положение эконо-
мики еврозоны. А теперь объявлен-
ная программа может дать такой тол-
чок вниз, что эксперты всерьез заго-
ворили о скором паритете евровалю-
ты с американским долларом. На вче-
рашние новости евро ответил почти 
двухпроцентным падением. Сниже-
ние курса евро, безусловно, повыша-
ет шансы Европы на восстановление. 
Тут главное — соблюсти баланс и, по-
бедив в курсовой войне, не уложить 
на лопатки собственную экономику.

вчера

МИНФИН

заявил, что с 28 января нач-
нет размещать облигации 
федерального займа (ОФЗ), 
чья доходность будет при-
вязана к ставке RUONIA. Ин-
весторам будут доступны два вы-
пуска длиной три и пять лет, оба 
объемом по 150   млрд руб. Став-
ка по первому купону трехлетне-
го выпуска составит 10,89% годо-
вых. По второму-шестому купо-
нам ставка будет рассчитывать-
ся как среднее арифметическое 
значений ставок RUONIA за шесть 
месяцев до даты определения 
процентной ставки по второму-
шестому купонам соответствен-
но (не включая указанную дату), 
увеличенное на 0,74 п. п. По пяти-
летнему выпуску ставка первого 
купона составит 11,12% годовых. 
Ставки второго-десятого купо-
нов будут рассчитываться по то-
му же принципу, что и в случае 
с трехлетним выпуском, однако 
к среднеарифметическому значе-
нию будет прибавляться 0,97 п. п. 
Любовь Царева 

ВТБ 24

сообщил о планах по сокра-
щению сотрудников в этом 
 году на 5–7%. «Мы будем сокра-
щать численность подразделе-
ний в Москве и регионах,— уточ-
нил глава банка Михаил Задор-
нов.— Часть сотрудников перей-
дут во вновь открываемые офисы, 
часть сотрудников, к сожалению, 
не смогут». По его словам, пра-
ктически все преобразования бу-
дут сделаны в первом квартале. 
Одновременно ВТБ 24 обнародо-
вал прогноз по сокращению сво-
его кредитного портфеля на 3–4% 
в этом году. Топ-менеджер зая-
вил, что банк сокращает продажи 
кредитных продуктов на 33–40%. 
Единственный продукт, который 
должен показать рост в этом го-
ду,— кредитные карты. При этом 
темпы привлечения депозитов 
банк планирует выше, чем в це-
лом по рынку. «Мы стремимся 
привлечь примерно на 16% боль-
ше, чем имели на начало 2015 го-
да»,— сообщил Михаил Задорнов. 
 «Интерфакс»

МИНЭКОНОМИКИ

заканчивает стратегическую 
оценку проекта «Роснефти» 
по судостроительному цен-
тру «Звезда» на Дальнем Вос-
токе, на который она рассчиты-
вает получить средства из ФНБ. 
Об этом вчера заявил замглавы 
министерства Николай Подгузов. 
По его словам, Минэкономики по-
лучило довольно много заявок 
от «Роснефти» в этом и прошлом 
годах, в частности, по поддержке 
нефтепереработки и добыче га-
за. «Нам бы хотелось более серь-
езной диверсификации, поэто-
му предстоит какая-то приорити-
зация этих проектов, связанных, 
например, с нефтепереработ-
кой»,— сказал господин Подгузов. 
В то же время он отметил, что ре-
сурсы ФНБ ограничены. Госком-
пания претендует на получение 
2,5  трлн руб. «РИА Новости»

«ГАЗПРОМ»

вновь не принял инвестреше-
ние по «Балтийскому СПГ». 
Монополия собиралась сделать 
это осенью 2014 года, затем срок 
несколько раз переносился. Запад-
ные санкции создали серьезные 
проблемы для проекта: 460   млрд 
руб. инвестиций должен был при-
влекать Газпромбанк, который сей-
час отрезан от западных рынков 
капитала. Кроме того, «Газпром» 
не владеет ключевой технологи-
ей крупнотоннажного сжижения, 
и компании нужен западный парт-
нер. Вопрос сбыта СПГ также не ре-
шен — «Газпром» даже не начал 
маркетирование этого газа, не го-
воря о заключении контрактов. 
Тем не менее пока компания отка-
зываться от проекта не намерена. 
Юрий Барсуков

правила  
игры

Лишь один полезный 
итог всех программ 
«количественного 
смягчения» не под
лежит сомнению: 
 после их ввода курс 
 национальной валюты 
 начинает падать

Проблема возможного прито-
ка контрафакта после легали-
зации параллельного импорта 
решаема, считает ФАС. Для это-
го потребуется адресный контр-
оль над ввозом товаров, импорт 
которых без разрешения право-
обладателя откроют в первую 
очередь: парфюмерии, автозап-
частей, продуктов питания и ле-
карств. Их предлагается подвер-
гать расширенным проверкам 
на специальных таможенных 
постах при участии правообла-
дателей.

На прошлой неделе ФАС направи-
ла Игорю Шувалову предложения по 
пресечению ввоза контрафакта в Рос-
сию при легализации параллельно-
го импорта (ввоза товаров без прямо-
го разрешения правообладателей). В 
письме (копия есть у 

”
Ъ“), подписан-

ном главой службы Игорем Артемье-
вым, предлагается ввести «адресный 
контроль» отдельных групп товаров, 
параллельный импорт которых мо-
жет быть разрешен в первую очередь. 
Речь о парфюмерии и косметике, ав-
тозапчастях, продуктах питания и ле-
карственных средствах. Предполага-
ется, что Федеральная таможенная 
служба (ФТС) сможет создавать спе-
циализированные посты для расши-
ренного досмотра таких товаров и ве-
сти реестр их импортеров. Доступ к 
процессу получат и правообладатели, 
которые смогут по запросу ФТС или 
по своей инициативе проверять под-
линность товаров.

Потенциальный приток контра-
факта в страну — один из основных 
аргументов противников параллель-
ного импорта. Ранее господин Шува-

лов поддержал его постепенную ле-
гализацию к 2020 году. Пока этот про-
цесс не стартовал, свободно продавать 
брендированные товары в стране мо-
гут лишь правообладатели и их офи-
циальные партнеры.

Сотрудники специализированных 
таможенных постов смогут проверять 
оригинальность происхождения лю-
бого товара, объясняет заместитель 
главы ведомства Андрей Кашеваров. 
Добросовестные дистрибуторы со 
временем получат право не деклари-
ровать импортируемую продукцию 
на определенных постах. ФАС учиты-
вает возражения участников рынка и 
также предложила в качестве меры по 
защите инвестиций сохранить суще-
ствующий порядок ввоза товаров для 
иностранных компаний в случае ле-
гализации их производства в России, 
подчеркивает господин Кашеваров. В 
ФТС вчера не ответили на запрос 

”
Ъ“.

• Включить в список разрешенного 
параллельного импорта ФАС пред-

лагала и товары, ограничение вво-
за которых из-за санкций может 
поставить под угрозу экономиче-
скую стабильность страны. Речь 
шла о станках и производствен-
ном оборудовании, микроэлектро-
нике, телефонах и базовых станци-
ях (см. 

”
Ъ“ от 5 ноября 2014 года). 

 Решение по этой группе товаров мо-
жет быть принято позже, уточнил 
вчера Андрей Кашеваров. Пока что 
решено начать с парфюмерии, ав-
тозапчастей, продуктов питания 
и  лекарств.
Создание специальных постов 

можно рассматривать как времен-
ную меру, поскольку подобные дей-
ствия демонстрируют недоверие к 
местным таможенным органам со 
стороны федерального центра, счи-
тает омбудсмен в сфере интеллекту-
альной собственности Анатолий Се-
менов. Будет странно, если из-за кор-
рупции на местах или неумелых ка-
дров импортеры должны будут ехать 

на «доверенные» посты, продолжа-
ет он. «Системно решить проблему, 
не порождая излишних формально-
стей, можно только введением обяза-
тельного страхования ответственно-
сти импортеров и продавцов импорт-
ных товаров, ввозимых без согласия 
правообладателя»,— считает госпо-
дин Семенов.

Практически во всех развитых 
странах параллельный импорт пря-
мо или косвенно запрещен, указы-
вает представитель Ассоциации тор-
говых компаний и товаропроизво-
дителей электробытовой и компью-
терной техники Антон Гуськов. «В 
частности, в США товар, ввезенный 
без прямого согласия правообладате-
ля, должен отвечать определенным 
стандартам и не иметь либо значи-
тельно превосходить аналоги по ка-
честву»,— говорит он. Впрочем, обсу-
ждать эти детали сейчас бессмыслен-
но, считает господин Гуськов: Россия 
не может локально легализовать па-
раллельный импорт, не согласовав 
это с членами Евразийского эконо-
мического союза, а они «сдержанно 
относятся к подобным инициативам, 
то есть скорее против». В союзном до-
говоре ЕЭК запрет на параллельный 
импорт также закреплен.

В частности, параллельный им-
порт лекарств сейчас не может быть 
легализован в России в принципе, 
считает заместитель гендиректора 
Stada CIS (подразделение немецкой 
Stada) Иван Глушков: для этого нуж-
но будет установить такие же требо-
вания к обращению лекарств, какие 
действуют в странах Евросоюза.

Елизавета Макарова, 
Олег Трутнев

Параллельному импорту 
придадут оригинальности
Таможня проследит за контрафактом вместе с правообладателями

Чиновники предпринимают очередную 
 попытку сократить присутствие на рынке 
рыбодобычи иностранных инвесторов, ко-
торые, к примеру, контролировали около 
60% добычи минтая. Росрыболовство лоб-
бирует механизм раскрытия собственников 
компаний, претендующих на право вылова 
рыбы и развитие аквакультурных проектов. 
Но  каким образом зарубежные компании, 
которые сейчас незаконно владеют квота-
ми,  будут их лишены, пока неизвестно.

Росрыболовство предлагает перед проведением 
аукционов по распределению квот на вылов рыбы 
и конкурсов на получение участков под аквакульту-
ру обязать претендентов еще до подачи заявок рас-
крывать структуру собственников. Это следует из 
подготовленного ведомством проекта постановле-

ния правительства (копия есть у 
”
Ъ“). Компаниям 

нужно будет доказать, что они не контролируют-
ся иностранными инвесторами. В противном слу-
чае рыбодобытчики должны иметь решения, со-
ставленные Федеральной антимонопольной служ-
бой (ФАС) на основании протоколов правительст-
венной комиссии по контролю за иностранными 
инвестициями. Поправки к актам правительства 
понадобились после вступления в силу 6 декабря 
2014 года изменения в закон «О рыболовстве и со-
хранении водных биологических ресурсов». Кор-
рективы, принятые депутатами Госдумы без лиш-
него шума в ноябре, разрешают выдавать квоты 
российским юрлицам и индивидуальным пред-
принимателям, не находящимся под контролем 
иностранцев или контролируемым ими с согласия 
правительственной комиссии, как того требует за-

кон «О стратегических инвестициях». Новые прави-
ла будут распространены на вылов биоресурсов в 
прибрежной зоне, промышленный вылов в исклю-
чительной экономической зоне и в районах дейст-
вия международных договоров. Президент Всерос-
сийской ассоциации рыбопроизводителей и экс-
портеров (ВАРПЭ) Александр Фомин надеется, что 
практика раскрытия конечных бенефициаров в 
рыбодобывающих компаниях будет иметь положи-
тельный результат: «Иностранцы не должны контр-
олировать российский рынок рыбодобычи. На-
пример, в США или в Канаде иностранные компа-
нии вообще не могут получить доступ к вылову би-
оресурсов». Но в России на практике будет сложно 
контролировать изменения структуры владения. 

деловые новости  — с10

Иностранцев возьмут за жабры
Рыбодобытчиков заставят раскрыть бенефициаров

В распоряжении 
”
Ъ“ оказались 

первые результаты оценки уров-
ня просроченной задолжен-
ности по розничным займам, 
выданным гражданам микро-
финансовыми организациями 
(МФО). Усредненно по разным 
типам займов просрочка варьи-
руется от 19% до 43% от всех вы-
данных займов. Это означает, 
что по наиболее рискованным 
продуктам просрочка еще вы-
ше. Насколько тревожные это 
цифры, покажет время — для 
оценки ситуации нужны дан-
ные по просрочке в динамике: 
БКИ их пока не накопили.

Бюро кредитных историй (БКИ) 
представили первые репрезента-
тивные данные по просроченным 
займам МФО. По данным Нацио-
нального бюро кредитных исто-
рий (НБКИ), на 1 января в просроч-
ке от одного дня находилось поряд-
ка 19% (или 260,3 тыс. шт.) всех зай-
мов МФО, информация о которых 
была передана в это бюро. По дан-
ным Объединенного кредитного 
бюро (ОКБ), доля просроченных зай-
мов, выданных МФО, которые со-
трудничают с этим бюро, составля-
ет 43% (просрочено 172 тыс. займов), 
по оценкам «Эквифакс Кредит Сер-

висиз» — около 30% (число плохих 
займов там не раскрывают).

Столь заметные расхождения БКИ 
в оценках уровней просрочки по зай-
мам, выданным МФО, объясняются 
тем, что они собирают сведения от 
разных МФО с разной спецификой 
бизнеса. Те МФО, что выдают наибо-
лее рискованные займы до зарплаты 
(короткие, небольшие и дорогие), де-
монстрируют больший уровень прос-
рочки, чем те, которые специализиру-
ются на менее рискованных займах 
гражданам на покупку потребитель-
ских товаров. «Больше половины за-
писей о займах МФО у нас приходит-
ся на короткие займы — от одного до 
30 дней. Просрочка в этом сегменте 
традиционно выше, чем в других, на 
15–20%»,— говорит заместитель ген-
директора ОКБ Николай Мясников. 
У НБКИ, которое единственное дает 
разбивку по сегментам займов, уро-
вень просрочки в сегменте займов до 
зарплаты — 24%, в сегменте займов на 
покупку товаров — 11,79%. При этом 
более низкий, чем по данным других 
БКИ совокупный уровень просрочки, 
раскрытый НБКИ, объясняется при-
мерно равным соотношением запи-
сей о тех и других типах займов.

Данные трех бюро показывают, 
что уровень просрочки в сегменте 

займов до зарплаты может быть вы-
ше среднего, указывают участники 
рынка. И даже «средняя температу-
ра по больнице» показывает, что биз-
нес по микрофинансированию суще-
ственно более рискованный, чем бан-
ковский. По данным НБКИ, которое 
произвело соответствующий подсчет 
и для банковских кредитов наличны-
ми (наиболее схожий с займами МФО 
продукт), в просрочке от одного дня 
находится порядка 12,3% (6,8 млн кре-
дитов из всех тех, информация о кото-
рых передана банками в это бюро). По 
данным ОКБ — 17,34% (6 млн креди-
тов). Этот же показатель у «Эквифакс 
Кредит Сервисиз» составляет 16,9% 
(данные по количеству просрочен-
ных от одного дня банковских креди-
тов в бюро не раскрывают).

Участники рынка разошлись во 
мнениях, насколько критична для 
МФО доля плохих займов 30–40%. 
«Для многих компаний, работающих 
в секторе займов до зарплаты, не бу-
дет критичной даже просрочка (от 
одного дня) до 70%, так как большая 
часть такой просрочки носит техни-
ческий характер и не приводит к де-
фолту заемщика. Кроме того, риск не-
возврата уже заложен в процентную 
ставку»,— указывает гендиректор 
СРО НП МИР Андрей Паранич. «Это 

при прочих равных, но ситуацию за-
метно ухудшает общая непростая си-
туация в экономике: доходы населе-
ния перестали расти, а во многих ре-
гионах падают»,— указывает замести-
тель гендиректора по развитию биз-
неса МФО «Мигкредит» Динара Юну-
сова. Нетехническую просрочку — от 
90 дней — у МФО в целом по рынку 
она оценивает на уровне 25% на теку-
щий момент и прогнозирует ее увели-
чение до 30–35%.

Уровень просрочки на конкрет-
ную дату не самый очевидный пока-
затель, возражает главный исполни-
тельный директор МФО «Домашние 
деньги» Андрей Бахвалов: «Реальная 
ситуация зависит, во-первых, от то-
го, насколько часто МФО продает пор-
тфель долгов коллекторам, а также от 
темпов его роста». Поэтому оценивать 
ситуацию надо в динамике, резюми-
рует он. Впрочем, репрезентативных 
данных по динамике уровня прос-
рочки по займам МФО у БКИ пока нет. 
Зато возможности МФО по расчистке 
портфеля с помощью коллекторов ог-
раниченны — последние не готовы 
покупать у МФО портфели по предла-
гаемым для них ценам, говорит ген-
директор коллекторского агентства 
«Центр ЮСБ» Александр Федоров.

Валерия Францева

Просрочка до зарплаты
Граждане плохо обслуживают микрозаймы
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Компании взаимного кредитова-
ния, в отличие от банков, нашли 
способ наращивать кредитова-
ние в текущих условиях. Компа-
нии, организующие одалжива-
ние средств одних граждан дру-
гим, внедряют схему «синдика-
ции» — теперь каждый заем пре-
доставляет пул кредиторов. В ре-
зультате каждый кредитор риску-
ет максимум 500 руб., а заемщик 
может получить до 200 тыс. вме-
сто прежних 10 тыс. руб. Впро-
чем, столь креативный подход 
чреват нарушением законода-
тельства.

В отличие от банков, которые на 
фоне девальвации рубля, повышения 
ключевой ставки и паники среди кли-
ентов в декабре 2014 года показали от-
рицательную динамику розничного 
кредитования (см. 

”
Ъ“ от 22 января), 

компаниям взаимного кредитования 
удалось сохранить рост бизнеса. Ком-
пании взаимного кредитования (p2p) 
начинали работу как чисто посредни-
ческие площадки, через которые гра-
ждане ссужали средства друг другу. С 
середины прошлого года такие компа-
нии получили статус микрофинансо-
вых организаций (МФО) и выступают 
третьей стороной по сделкам, выда-
вая займы одним клиентам и тут же 
перепродавая их другим. Как расска-
зал 

”
Ъ“ гендиректор одной из круп-

нейших таких компаний «Вдолг.ру» 
Антон Тарасов, по итогам минувшего 
декабря прирост портфеля займов со-
ставил 10 млн руб.— до 366 млн руб., в 
то время как в предыдущие 11 меся-
цев среднемесячный рост был ниже 
— около 7 млн руб. Банки в декабре, 
напротив, впервые за четыре года по-
казали сокращение кредитного пор-
тфеля — на 0,2% (без учета валютной 
переоценки). Данные по микрофи-
нансовому рынку в целом на текущий 
момент отсутствуют.

По словам Антона Тарасова, про-
должить кредитовать, несмотря на вы-

сокие риски в розничном сегменте и 
нестабильную ситуацию на финансо-
вом рынке, не меняя ставок, компания 
смогла благодаря изменению модели 
бизнеса, связанному с получением ста-
туса МФО. «То, что теперь инвесторы 
кредитуют заемщиков не напрямую, а 
через МФО, позволило существенно 
сократить сумму инвестиции в одного 
заемщика до 500 руб. и диверсифици-
ровать вложения, снизив риски»,— го-
ворит господин Тарасов. Схема, по ко-
торой работает «Вдолг.ру», в общих чер-

тах выглядит так: потенциальный за-
емщик размещает заявку на сумму до 
200 тыс. руб., МФО собирает пул потен-
циальных частных кредиторов на эту 
сумму. МФО выдает заем, который тут 
же перепродает, разбив на части по 
500 руб. кредиторам. «Таким образом, 
имея, например, 3 тыс. руб. (среднеста-
тистический начальный размер инве-
стиции), человек может поучаствовать 
по 500 руб. в выдаче шести займов, а не 
одного, как ранее,— поясняет Антон 
Тарасов.— И даже если один заемщик 
допустит дефолт, процентные доходы 
от других перекроют потери и дадут 
прибыль». «Можно сказать, что схема 
позаимствована у банков — в случае 
синдицированного кредитования бан-

ки делят крупный кредит для одного 
заемщика между собой, минимизируя 
риски невозврата»,— говорит руково-
дитель аналитического отдела инвест-
компании QB Finance Дмитрий Кипа. 
То, что каждый заем сейчас выдается 
не одним кредитором, а пулом, позво-
лило и увеличить максимальную сум-
му займа — с 10 тыс. до 200 тыс. руб.

Такая схема позволила сохранить 
процент одобрения заявок на «Вдолг.
ру» на показателе начала года — 10% — 
и сохранить уровень ставок, в зависи-
мости от качества заемщика они варь-
ируются от 22% до 90%.

При этом, по словам господина Та-
расова, как ни парадоксально, единст-
венной категорией, которая в послед-
нее время не пользуется спросом у ин-
весторов, оказались наиболее надеж-
ные заемщики, поскольку инвестиции 
в их кредитование сейчас ненамного 
прибыльнее вкладов в частных бан-
ках. По данным портала banki.ru, до-
ходность по вкладам 22% годовых пред-
лагают сейчас минимум три банка — 
«Кросинвест», Маст-банк, Арксбанк.

В ЦБ ранее заявляли, что претензий 
к работе площадок взаимного креди-
тования в статусе МФО не имеют, но 
указывали на необходимость некото-
рой адаптации законодательства для 
таких игроков (см. 

”
Ъ“ от 25 августа 

2014 года). Теперь претензии у регуля-
тора могут появиться: разработанная 
«Вдолг.ру» схема дробления займов на 
практике не позволяет заемщику 
пользоваться возможностью их ча-
стичного досрочного погашения. А та-
кое право прямо предусмотрено зако-
ном «О потребительском кредитова-
нии». Если у заемщика досрочно поя-
вились лишние деньги, «Вдолг.ру» 
предлагает погасить весь заем всем 
кредиторам, но при сумме долга, на-
пример, 60 тыс. руб. число кредиторов 
превысит 100. «Мы работаем над устра-
нением этой проблемы»,— сообщил 

”
Ъ“ Антон Тарасов.

Ксения Дементьева

Заем взаимного дробления
Граждане готовы доверять друг другу понемногу

цитата

Дополнительную роль играет 
 тема закредитованности. Когда 
из-за определенного количест-
ва набранных кредитов в банках 
клиент уже не может обращаться 
в них, он обращается в МФО
— Владимир Чистюхин,
зампред ЦБ, 17 ноября 2014 года

Заверить заявление на перевод 
пенсионных накоплений в него-
сударственный пенсионный 
фонд теперь можно с помощью 
электронно-цифровой подписи. 
Это значительно упрощает про-
цесс перехода в НПФ, к которому, 
несмотря на все перипетии пен-
сионной реформы, сохраняют 
интерес миллионы граждан.

О том, что сервис заверения заявле-
ний на перевод пенсионных накопле-
ний с помощью электронно-цифро-
вой подписи (ЭЦП), которого участни-
ки рынка ждали весь прошлый год, 
наконец заработал, 

”
Ъ“ рассказали 

представители двух крупных негосу-
дарственных пенсионных фондов 
(НПФ). Информацию подтвердили в 
Пенсионном фонде России (ПФР). «С 
декабря прошлого года заверять заяв-
ления на переход в НПФ можно с по-
мощью ЭЦП в ряде многофункцио-
нальных центров, в банках эта услуга 
пока тестируется»,— уточнила пред-
ставитель ПФР Марита Нагога. По ее 
словам, пока количество заявлений, 
поданных через МФЦ с ЭЦП, исчисля-
ется сотнями.

Новый порядок перевода накопле-
ний из ПФР в НПФ или из одного НПФ 
в другой действует с 1 января 2014 го-
да. До этого гражданин мог подать за-
явление о переводе накоплений вме-
сте с договором в НПФ, который вы-
ступал агентом ПФР. Посреднические 
схемы в привлечении клиентов тра-
диционно становились объектом кри-
тики при проверке ПФР подлинности 
«переводных» документов. Рекордны-
ми стали итоги переходной кампании 
2013 года, когда 45% договоров были 
признаны недействительными и пе-

ревод накоплений по договорам 
8,2 млн граждан не был осуществлен. 
В результате законодательных измене-
ний с начала 2014 года заявление мож-
но подать только лично в отделении 
ПФР или заверив документ у нотариу-
са. Дистанционная подача заявления с 
помощью ЭЦП до сих пор была только 
в проекте, требующем согласованных 
действий НПФ и ПФР.

Ограничение по способам перево-
да накоплений сказалось на числе 
привлекаемых НПФ клиентов (см. 

”
Ъ“ 

от 12 января). Эта проблема остается 
актуальной для фондов. Несмотря на 
туманные перспективы накопитель-
ного компонента пенсии, сравнитель-
но большое число граждан продолжа-
ет проявлять к нему интерес. По ито-
гам 11 месяцев 2014 года пенсионные 
фонды подписали договоры на пере-
вод накоплений с 4,5 млн человек, по 
итогам года эта цифра увеличится ми-
нимум на 1 млн. Договор по-прежне-

му можно подписывать в НПФ. Одна-
ко для перевода накоплений необхо-
димо два документа — договор и заяв-
ление, а необходимость личного визи-
та в отделение ПФР для подачи послед-
него снижал ожидания участников 
рынка по итоговому числу новых кли-
ентов минимум вдвое.

В нескольких крупных негосудар-
ственных пенсионных фондах уже 
подтвердили готовность работать с 
ЭЦП. «Мы пока не подключились к 
этой системе, но тестируем механизм: 
программное обеспечение проходит 
проверку в банке»,— утверждает ген-
директор «ВТБ Пенсионный фонд» Ла-
риса Горчаковская. «Наш фонд в декаб-
ре начал работу с ЭЦП в тестовом ре-
жиме. В результате около 500 докумен-
тов уже заверено с помощью ЭЦП»,— 
уточняет гендиректор НПФ Сбербан-
ка Галина Морозова.

Мария Яковлева,  
Иван Кузнецов

К пенсионным фондам  
открылась цифровая тропа
Накопления начали переводиться по электронной подписи

Российские управляющие ком-
пании смогли показать в 2014 го-
ду рост активов под управлением 
(почти на 5%), хотя концовка года 
и не была впечатляющей. В но-
вом году ситуация качественно 
не изменится. Компаниям при-
дется бороться как за крупных 
институциональных клиентов, 
размещающих средства через 
родственные компании, так и 
за недоверчивых розничных, 
для которых банковские депози-
ты привлекательнее фондового 
рынка.

Национальное рейтинговое агент-
ство (НРА) проанализировало резуль-
таты деятельности крупнейших 
управляющих компаний за четвер-
тый квартал 2014 года. Суммарные ак-
тивы под управлением 22 компаний 
достигли 2,5 трлн руб., что всего на 
0,3% ниже результата конца третьего 
квартала, но на 4,7% выше итогов 2013 
года. Минувший год стал самым дина-
мичным для некоторых участников 
рынка. В результате пятерка крупней-
ших по активам компаний претерпе-
ла существенные изменения. Первое 
место сохранила управляющая компа-
ния «Лидер» с активами под управле-
нием, оцениваемыми в 439 млрд руб. 
С третьего на второе место переме-
стился «ВТБ Капитал управление ин-
вестициями», активы под управлени-
ем которого выросли за год на 16,5%, 
до 243 млрд руб. Третье место с показа-
телем почти 223,27 млрд руб. заняла 
«Трансфингруп».

По итогам года из топ-5 выбыли сра-
зу две компании: группа Газпромбан-
ка (активы под управлением сократи-
лись до 164 млрд руб.) и «ТКБ БНП Па-
риба Инвестмент Партнерс» (до 121 мл-
рд руб.). По данным НРА, в случае с 
группой Газпромбанка сокращение 
связано с закрытием некоторых про-
ектов по доверительному управле-
нию. По словам управляющего дирек-
тора по инвестициям «ТКБ БНП Пари-
ба Инвестмент Партнерс» Владимира 
Цупрова, его вызвало сочетание двух 
факторов: рыночного оттока клиент-
ских средств из западных фондов, на-
ходящихся у компании в консультиро-
вании, и оттока средств, вызванного 
консолидацией активов НПФ среди ог-
раниченного числа управляющих 
компаний. «От акционирования НПФ 
рынок ожидал роста конкуренции, а 
по итогу получили еще большую кон-
солидацию пенсионных денег в руках 
родственных компаний»,— отмечает 
господин Цупров.

В отношении 2015 года представи-
тели управляющих компаний не ис-
пытывают иллюзий. Они ожидают ро-
ста рынка пенсионных накоплений 
за счет перевода в НПФ части «заморо-
женных» средств за предыдущие го-
ды. При этом ожидается и концентра-
ция этих средств среди ограниченно-
го круга игроков. «Ряд целей, которые 
преследовались в отношении акцио-
нирования НПФ, не будет реализован 
в должной мере в этом году»,— отмеча-
ет гендиректор УК «Капиталъ» Вадим 
Сосков. По словам гендиректора «Аль-

фа-Капитала» Ирины Кривошеевой, 
крупные НПФ уже нашли себе новых 
владельцев, и если они получат день-
ги, обещанные в этом году, то малове-
роятно, что средства выйдут на рынок, 
а не будут распределены среди родст-
венных компаний. «Фонды, которые 
собираются работать открыто, на рын-
ке есть, но пока в меньшинстве»,— от-
мечает Вадим Сосков.

Трудный год ожидается и в довери-
тельном управлении средствами роз-
ничных инвесторов. «Нефтяные цены 
на минимальных уровнях, и нет пред-
посылок для их роста, к тому же сохра-
няется сложная ситуация с ликвидно-
стью в банковском секторе. В результа-
те рассчитывать на приток средств в 
открытые ПИФы не приходится»,— 
сокрушается господин Сосков. По сло-
вам Владимира Цупрова, в ближай-
шие годы инвестиции «в рубль» мож-
но рассматривать только как спекуля-
тивные на коротком интервале. Спро-
сом у инвесторов продолжат пользо-
ваться только фонды, инвестирующие 
средства в валютные инструменты.

В такой ситуации участники рынка 
надеются на запущенный с начала го-
да новый инвестиционный продукт 
— индивидуальные инвестиционные 
счета (см. 

”
Ъ“ от 16 января). Однако, по 

словам Ирины Кривошеевой, к нему 
проявляют интерес пока прежде всего 
старые клиенты. По оптимистичным 
оценкам «Альфа-Капитала», новый 
сегмент может вырасти до 1 трлн руб., 
но лишь к 2018 году.

Виталий Гайдаев

Конкуренция под управлением
Компаниям предстоит побороться за средства клиентов

Как пояснил 
”
Ъ“ руководитель орга-

низационно-правового департамента 
АО НСПК Олег Тишаков, нарушить тре-
бование по направлению авторизаци-
онных запросов в НСПК российские 
банки могут по своему усмотрению ли-
бо под внешним воздействием. «Есть 
риск, что даже после полного восста-
новления обслуживания карт санкци-
онных банков через НСПК некоторые 
банки не будут принимать их карты в 
своих банкоматных и POS-терминаль-
ных сетях»,— отмечает господин Тиша-
ков. По его мнению, описанный в пра-
вилах алгоритм — наиболее эффектив-
ный способ добиться от банков беспе-
ребойности обслуживания карт.

Наиболее вероятен этот сценарий в 
отношении российских банков, под-
контрольных американским акцио-
нерам, говорят собеседники 

”
Ъ“. Из 

розничных банков, активно работаю-
щих с картами, в пример приводят по-
ка лишь Ситибанк. Там не комменти-
руют вопросы о том, будет ли банк по-
сле запуска НСПК обслуживать карты 
санкционных банков. Впрочем, при 
ужесточении европейских санкций 
не исключено, что в непростой ситуа-
ции могут оказаться и российские 
«дочки» европейских банков. «Полно-
стью этого исключить нельзя, но до 
 обсуждения этого вопроса пока не до-
ходило»,— говорит источник 

”
Ъ“ в од-

ной из таких «дочек».
Более того, риски у них могут воз-

никнуть и без ужесточения санкций, 
указывают источники 

”
Ъ“. «У россий-

ских подразделений международных 
банковских групп, как правило, на-
много жестче уровень комплаенса, и 
даже одно лишь упоминание санкци-
онных банков создает для них риск 
разрыва взаимоотношений с амери-

канскими контрагентами и закрытия 
корсчетов, что может стимулировать 
их на превентивное применение 
санкций,— отмечает собеседник 

”
Ъ“ 

на банковском рынке.— Этого же, хо-
тя и в меньшей степени, опасаются да-
же чисто российские банки, и как они 
будут выходить из этой ситуации, по-
ка неясно».

Платить штрафы — выход, очевид-
но, неоптимальный. К тому же наибо-
лее жесткая санкция за нарушение пра-
вил НСПК — приостановка процессин-
га для нарушителей,— хотя и не указа-
на в качестве категоричной, а условия 
ее применения не конкретизированы, 
в правилах все же закреплена. «Платеж-
ная система должна просчитывать раз-
ного рода риски, однако все же необхо-
димо будет искать какой-то конструк-
тивный выход из этой ситуации»,— от-
мечает глава НП НПС Алма Обаева.

Ольга Шестопал

Банки прижали к стенке
с1

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

п р а в и л а  и г р ы
Ц Б  р е К о м е н д о в а л  н п Ф  
н е  з а Б ы в а т ь  о Б  о г р а н и ч е н и я х

Банк России опубликовал вчера информационное письмо, обращенное к представи-
телям НПФ, управляющих компаний НПФ и спецдепозитариев. Банк России реко-
мендует инвестировать накопления, руководствуясь ограничениями, изложенными 
в постановлениях правительства 2003 и 2006 годов. «Дело в том, что с конца прош-
лого года сложилась правовая коллизия. Постановления правительства ранее каса-
лись как клиентов Пенсионного фонда России, так и клиентов НПФ. Однако функции 
по регулированию НПФ перешли к Банку России»,— напоминает гендиректор управ-
ляющей компании «Капиталъ» Вадим Сосков. Постановление правительства №1496, 
вступившее в силу 28 декабря прошлого года, уточнило, что ранее принятые ограни-
чения по инвестированию накоплений теперь распространяются только на ПФР. 
Проект указания ЦБ, вводящий аналогичные ограничения для НПФ и управляющих 
компаний, пока не вступил в силу. «То есть фонды за несколько дней могли, напри-
мер, разместить средства в депозиты любых банков—участников системы страхо-
вания вкладов, а не только из списка ЦБ»,— заключает господин Сосков. В целях 
не допустить подобного инвестирования ЦБ и выпустил письмо. Мария Яковлева
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Еще одна российская авиаком-
пания оказалась под угрозой 
ликвидации: иск о банкротст-
ве «ВИМ-авиа» подал ВТБ. Пере-
возчик утверждает, что задол-
женность невелика, а с банком 
идут переговоры, но в ВТБ уве-
ряют, что предложений об уре-
гулировании долга не было. 
По мнению экспертов, буду-
щее авиакомпании «туманно»: 
она ушла от чартерных перево-
зок на внутренние регулярные 
рейсы, где ей сложно конкури-
ровать с крупными игроками.

Банк ВТБ подал иск в арбитраж-
ный суд Москвы к авиакомпании 
«ВИМ-авиа» с требованием при-
знать ее банкротом, говорится в 
материалах суда. Суть претензий 
и сумма долга не раскрываются. В 
авиакомпании 

”
Ъ“ пояснили, что 

перед ВТБ «сформировалась незна-
чительная задолженность» и сейчас 
идут переговоры с банком по урегу-
лированию ситуации. Сопрезидент 
и совладелец «ВИМ-авиа» Рашид 
Мурсекаев подтвердил 

”
Ъ“, что иск 

связан с взысканием небольшой за-
долженности, которая «не повлия-
ет на операционную деятельность». 
Рассмотрение иска назначено на 
февраль. В Росавиации подтверди-
ли наличие долга у перевозчика пе-
ред ВТБ, заверив, что риски пре-
кращения полетов отсутствуют. В 
ВТБ пояснили, что обратились в суд 
«для защиты своих интересов» из-за 
«отсутствия к моменту обращения 
в суд предложений от должника об 
урегулировании задолженности».

• «ВИМ-авиа» принадлежит Свет-
лане и Рашиду Мурсекаевым, парк 
— десять Boeing 757-200, четыре 
Аirbus 319-111, осуществляет регу-
лярные и чартерные рейсы из До-
модедово в аэропорты России и дру-
гих стран по 24 направлениям. 
 Согласно данным базы «СПАРК-Ин-
терфакс», размер общей задолжен-
ности ОАО «ВИМ-авиа Холдинг» 
в 2013 году составил 3,1 млрд руб. 
(из них 1,2 млрд руб.— краткосроч-
ные обязательства). В 2013 году 
выручка по РСБУ — около 940,4 млн 
руб., прибыль — почти 133 млн руб. 
За 11 месяцев 2014 года перевезла 
1,5 млн человек.
Это не первое судебное разбира-

тельство ВТБ и «ВИМ-авиа». В октя-
бре 2014 года банк выиграл иск на 
сумму $2,7 млн на основании того, 
что перевозчик просрочил выплату 
по двум кредитным линиям. Ави-
акомпания обжаловала это реше-
ние. Иск к «ВИМ-авиа» на 342 млн 
руб. в прошлом году подал и Сбер-

банк с требованием принять обес-
печительные меры. Рассмотрение 
дел намечено на середину февра-
ля. Перевозчик сотрудничает с ту-
роператорами «Музенидис трэвел», 
«Бэйс тревел», Viajes Terramar Tour 
S.L. (партнер «Время тур»). Гендирек-
тор «Музенидис трэвел» Александр 
Цандекиди уточняет, что пока не 
слышал о проблемах «ВИМ-авиа», 
но туроператор временно приоста-
новил сотрудничество с компанией 
на зимний период «в пользу более 
выгодных предложений».

Сложности у «ВИМ-авиа» возни-
кли еще в конце 2013 года, когда Ро-
савиация аннулировала сертификат 
подконтрольной перевозчику авиа-
компании «Башкортостан» (на ее ба-
зе «ВИМ-авиа» пыталась создать ре-
спубликанского перевозчика, а за-
тем использовала ее для чартерных 
рейсов). В 2014 году три Boeing 757-
200 «Башкортостана» были переда-
ны головной авиакомпании. А осе-
нью AirFinance Journal сообщил, что 
«ВИМ-авиа» собирается продать во-
семь из десяти Boeing 757-200 аме-
риканской лизинговой компании 
Aerolease для дальнейшей разбор-
ки. В авиакомпании 

”
Ъ“ не подтвер-

дили, но и не опровергли сделку. 
Кроме того, в 2013 году «ВИМ-авиа» 
подписала с лизинговой «Илью-
шин Финанс Ко.» меморандум о 
намерениях на покупку пяти Ту-

204СМ с опционом еще на пять ма-
шин и соглашение на поставку пя-
ти Bombardier CSeries CS300. Плани-
ровалось, что самолеты должны по-
явиться в авиакомпании уже в 2015 
году, но их производство до сих пор 
не началось.

Независимый авиаэксперт Анд-
рей Крамаренко отмечает, что «ВИМ-
авиа» уже несколько лет «испыты-
вает серьезные трудности со сво-
бодными денежными средствами и 
операционной деятельностью». По 
его мнению, проблема в бизнес-мо-
дели авиакомпании, «которая уш-
ла с чартерных рейсов» и вынужде-
на работать в основном на внутрен-
них регулярных маршрутах, конку-
рируя с крупными игроками. При 
этом, подчеркивает господин Кра-
маренко, в 2014 году «ВИМ-авиа» ре-
шила изменить структуру авиапар-
ка в том числе за счет Аirbus 319-
111, что привело к росту лизинго-
вых платежей на фоне ослабления 
рубля практически вдвое в рубле-
вом эквиваленте. Низкий сезон и 
дальнейшее ухудшение ситуации 
на российском авиарынке в первую 
очередь бьют по небольшим авиа-
компаниям, и будущее «ВИМ-авиа» 
выглядит «весьма туманным», счи-
тает Андрей Крамаренко.

Елизавета Кузнецова,  
Егор Попов,  
Александра Мерцалова

«ВИМ-авиа» влетает в зону 
турбулентности
ВТБ подал иск о банкротстве компании

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
Р О С С И Й С К И Е  А В И А К О М П А Н И И  
П О Б И Л И  С О Б С Т В Е Н Н Ы Й  Р Е К О Р Д

В 2014 году российские авиакомпании перевезли 93,14 млн пассажиров, на 10,1% 
больше, чем в 2013 году, следует из предварительных данных Транспортной клирин-
говой палаты (ТКП), приведенных авиационным порталом Ato.ru. Этот показатель 
является рекордным со времен СССР: в 1991 году авиакомпании страны перевезли 
86 млн пассажиров. Первая пятерка крупнейших по пассажиропотоку авиакомпаний 
не изменилась. Лидером рынка остается «Аэрофлот», который в 2014 году перевез 
23,6 млн пассажиров, на 13% больше, чем годом ранее. Второе место у «Транса-
эро», обслужившей 13,3 млн человек (рост на 5,3%). «ЮТэйр» перевезла 8,6 млн 
пассажиров (рост на 4,7%). На четвертом и пятом месте — «Сибирь» (S7) и дочерняя 
авиакомпания «Аэрофлота» «Россия», которые перевезли 7,9 млн и 5,2 млн человек 
соответственно (прирост в 12% и 13,1%). Егор Попов

После перехода «Башнефти» 
под контроль государства и ос-
вобождения из-под ареста ее 
бывшего владельца Владими-
ра Евтушенкова проблемы ком-
пании и ее партнеров начали 
стремительно решаться. Вче-
ра суд сохранил за СП «Башнеф-
ти» с ЛУКОЙЛом лицензию на 
разработку крупных месторо-
ждений имени Требса и Титова, 
 отменив решения предыдущих 
инстанций. Дальнейшая судьба 
СП, полагают аналитики, будет 
зависеть от будущего нового 
владельца «Башнефти», однако 
даже сроки ее повторной при-
ватизации еще не определены.

Девятый арбитражный апелля-
ционный суд вернул СП «Башнеф-
ти» и ЛУКОЙЛа «Башнефть-Полюс» 
лицензию на разработку месторо-
ждений имени Требса и Титова в 
Ненецком АО. Суд удовлетворил 
апелляцию, поданную «Башнеф-
тью», ЛУКОЙЛом, «Башнефть-По-
люс» и Роснедрами, которые тре-
бовали отмены декабрьского ре-
шения арбитражного суда Москвы. 
Тогда по иску миноритария «Баш-
нефти» Раили Иноземцевой (владе-
ет десятью акциями) лицензия бы-
ла отнята у СП и передана напря-
мую «Башнефти».

Лицензию на  месторожде -
ния имени Требса и Титова, за-
пасы которых составляют около 
140 млн т нефти (в 2014 году добы-
то 900 тыс. т), «Башнефть» получи-
ла в 2011 году за 18,1 млрд руб. Ими 
интересовались почти все крупные 
российские нефтяники, но в итоге 
межправительственная компания 
одобрила только одну заявку. Почти 
одновременно в проект вошел ЛУ-
КОЙЛ, получивший в «Башнефть-
Полюс» 25% плюс 1 акцию за 4,8 мл-
рд руб. Уже тогда это вызывало пре-

тензии миноритариев «Башнеф-
ти», считавших сделку убыточной. 
Двухлетние судебные разбиратель-
ства ни к чему не привели, и к вес-
не 2014 года лицензия была офор-
млена на СП. В правительстве под-
держивали законность передачи и 
проект в целом.

Однако в июле 2014 года Раи-
ля Иноземцева неожиданно вновь 
оспорила переоформление лицен-
зий, оценив потери нефтекомпании 
в $10 млрд. Тогда же стало известно 
о претензиях следственных органов 
к основному акционеру АФК «Систе-
ма» (владела на тот момент 71,8% ак-
ций «Башнефти») Владимиру Евту-
шенкову, которого обвинили в от-
мывании средств при покупке ком-
пании в 2009 году. Источники 

”
Ъ“ 

в отрасли считали совпадение нес-
лучайным и отмечали, что вхожде-
ние в проект ЛУКОЙЛа не устраива-
ло другие крупные нефтекомпании.

ЛУКОЙЛ и «Башнефть» в августе 
прошлого года обратились в Генпро-
куратуру и назвали действия мино-
ритариев «корпоративным рейдер-

ством». Однако реакции не после-
довало, и в начале декабря суд под-
держал претензии миноритария, от-
менив передачу лицензии в СП. Это 
произошло за четыре дня до воз-
вращения «Башнефти» в собствен-
ность государства по иску Генпро-
куратуры. «Система» не стала оспа-
ривать это решение, а уже в середи-
не декабря 2014 года Владимира Ев-
тушенкова освободили из-под аре-
ста, и президент Владимир Путин 
публично заявил, что у следствия 
нет претензий к бизнесмену. Источ-
ники 

”
Ъ“ уверяют, что некоторая за-

держка с оспариванием иска мино-
ритария была связана как раз с тем, 
что стороны ждали разрешения си-
туации по делу «Башнефти».

Представители «Башнефти» и ЛУ-
КОЙЛа вчера заявили в суде, что ми-
норитарий не понес убытков, пере-
оформление лицензий прошло без 
нарушений, и обратили внимание 
на ряд «процессуальных ошибок, 
которые совершил суд первой ин-
станции». Суд их поддержал, а юри-
сты Раили Иноземцевой пообещали 
оспорить вердикт кассации.

Партнер практики по разреше-
нию споров Goltsblat BLP Рустам 
Курмаев отмечает, что исходя из об-
щей статистики судебных споров 
удовлетворение апелляции проис-
ходит довольно редко — примерно 
в 10% случаев. «Как только Евтушен-
ков уладил все проблемы, вопросов 
не осталось, тем более что ЛУКОЙЛ 
тоже имеет определенное влияние 
и проект для него важен»,— говорит 
один из источников 

”
Ъ“. Андрей По-

лищук из Raiffeisenbank полагает, 
что дальнейшая судьба СП будет за-
висеть от будущего собственника 
«Башнефти», однако пока ни сроки, 
ни порядок повторной приватиза-
ции не определены.

Кирилл Мельников

«Башнефть» сохранила партнера
Лицензия на Требса и Титова вернется к СП компании с ЛУКОЙЛом

ЦИТАТА

Это нонсенс, когда акционер, 
имеющий десять акций компа-
нии, может заблокировать дея-
тельность предприятия, у которо-
го активы уже несколько милли-
ардов долларов
— Вагит Алекперов,
президент и основной владелец  
ЛУКОЙЛа, 10 декабря 2014 года

Казахстан начал переговоры по 
строительству первой в стране 
АЭС с японской Toshiba, владе-
ющей американской атомной 
корпорацией Westinghouse. Сто-
роны могут еще до конца марта 
заключить контракт на постав-
ку реактора мощностью 1 ГВт 
примерно за $3,7 млрд. Конку-
рирующий российский проект 
находится на самой предвари-
тельной стадии, но, по мнению 
экспертов, шансы на его реали-
зацию сохраняются.

Конкуренцию «Росатому» по воз-
ведению первой АЭС в Казахстане 
составит установка Westinghouse. 
Глава совета директоров Toshiba 
Масаси Муромати вчера официаль-
но подтвердил переговоры с Казах-
станом по поставке оборудования 
для первой АЭС в республике (его 
слова приводит Reuters). О том, что 
Toshiba может поставить ядерный 
реактор типа AP-1000 (1 ГВт), произ-
веденный дочерней американской 
Westinghouse Electric, в начале янва-
ря сообщала японская газета «Ёмиу-
ри симбун» со ссылкой на источни-
ки. По их словам, казахский атом-
ный госхолдинг «Казатомпром» со-
гласился на поставку японского обо-
рудования после переговоров в де-
кабре 2014 года, Заказ ожидается на 

¥400–500 млрд ($3,34–4,17 млрд по 
курсу на 1 января). Заключить кон-
тракт планируется до конца финан-
сового года (в Японии заканчивает-
ся 31 марта), запустить АЭС — к 2030 
году в городе Курчатов, на северо-
востоке Казахстана.

Предполагалось, что строить 
первую АЭС в Казахстане будет «Ро-
сатом». В сентябре 2014 года го-
скорпорация и Минэнерго Казахс-
тана подготовили и отправили на 
согласование проект соглашения 
о сотрудничестве в строительстве 
АЭС. Утвердить документ планиро-
валось в 2015 году. При этом до сих 
пор не выбраны ни площадка, ни 
тип реактора. Астана настаивала 
на реакторе средней мощности, ко-
торого нет у «Росатома» (стоимость 
строительства крупного реактора 
глава госкорпорации Сергей Ки-
риенко ранее оценивал в $5 млрд). 
Проверенных установок средней 
мощности нет и у Westinghouse, а 
для реактора мощностью от 1 ГВт не 
хватает сетевой инфраструктуры, 
говорят источники 

”
Ъ“. Реактор AP-

1000 используется при строитель-
стве АЭС в Китае и США, а в 2014 
году Westinghouse договорилась с 
Болгарией о строительстве по этой 
технологии нового блока на АЭС 
«Козлодуй». 

Почти все АЭС в бывших совет-
ских республиках и странах соц-
лагеря строились по технологиям 
«Росатома» и до сих пор зависят от 
его топлива. Но в последние годы 
Westinghouse пытается активно кон-
курировать с российской госкорпо-
рацией. В 2014 году до финала отме-
ненного в итоге тендера CEZ Group 
(70% принадлежит правительству 
Чехии) на достройку двух блоков об-
щей мощностью 2 ГВт на АЭС «Теме-
лин» дошли Westinghouse и консор-
циум «Росатома» и чешской Skoda JS. 
Болгария в 2012 году отказалась от 
строительства АЭС «Белене» по рос-
сийскому проекту, хотя соглашение 
о сооружении было подписано еще в 
2006 году. Новое правительство Укра-
ины также формально расширяет со-
трудничество с Westinghouse.

Главный редактор Nuclear.Ru 
Илья Платонов не считает, что «Ро-
сатом» окончательно потерял про-
ект в Казахстане — договоренности 
с Toshiba могут быть предваритель-
ными. С технологической точки зре-
ния, добавляет эксперт, Казахстан 
может выбрать любого из поставщи-
ков, а определяющими будут «неа-
томные» факторы — от готовности 
финансировать проект до «геополи-
тических предпочтений».

Анастасия Фомичева

«Росатом» встретил конкурента 
в Казахстане
Toshiba претендует на строительство АЭС в стране

Как стало известно 
”
Ъ“, государ-

ству и кредиторам обременен-
ной большими долгами авиа-
компании «ЮТэйр» не удалось 
найти общий язык. Предложен-
ный Райффайзенбанком план 
реструктуризации задолжен-
ности перевозчика не устро-
ил ни наиболее несговорчиво-
го из кредиторов Альфа-банк, 
ни правительство. Банк, по дан-
ным 

”
Ъ“, требует гарантий ак-

ционера «ЮТэйр» НПФ «Сургут-
нефтегаз», а Минфин против 
ежегодных субсидий авиаком-
пании в 1 млрд руб. до 2025 года.

В среду на совещании у минист-
ра транспорта Максима Соколова с 
участниками отрасли, банками и ли-
зинговыми компаниями обсуждал-
ся план реструктуризации задол-
женности авиакомпании «ЮТэйр», 
разработанный Райффайзенбан-
ком, рассказали 

”
Ъ“ источники, зна-

комые с ситуацией. Согласно пре-
зентации банка, прямые долговые 
обязательства «ЮТэйр» перед банка-
ми превышали на середину декабря 
2014 года 63 млрд руб., а общий долг 
с учетом лизинга — 167,9 млрд руб. 
В Минтрансе 

”
Ъ“ подтвердили факт 

совещания, отметив, что обсужда-
лись «вопросы господдержки пере-
возчика». В Минэкономики сообщи-
ли, что вопрос «обсуждается в рабо-
чем порядке».

О том, что оказавшаяся в кризи-
се «ЮТэйр» просила правительство о 

помощи в достижении договоренно-
стей с банками, ТАСС сообщил в на-
чале недели. Активнее остальных за-
долженность с перевозчика взыски-
вает Альфа-банк, подавший десять 
исков к структурам группы «ЮТэйр» 
на $58 млн и 22,3 млн руб. и добива-
ющийся ареста имущества. Участни-
ки совещания рассказали 

”
Ъ“, что 

на условия реструктуризации долга 
согласились все кредиторы, кроме 
Альфа-банка. Один из собеседников 

”
Ъ“ рассказал, что у банка «возник 

кризис доверия» к перевозчику и его 
больше устроили бы гарантии воз-
врата долга, данные основным акци-
онером «ЮТэйр» — НПФ «Сургутнеф-
тегаз». В Альфа-банке отказались от 
комментариев.

Но предложения Райффайзенбан-
ка вызвали вопросы и у правитель-
ственных ведомств. Один из источ-
ников 

”
Ъ“ рассказал, что в план ре-

структуризации «ЮТэйр» включе-
на господдержка авиакомпании до 
2025 года в размере 1 млрд руб. еже-
годно. Это вызвало несогласие пред-
ставителя Минфина. «Непонятно, на 
чем основывается именно такой раз-
мер предполагаемой госпомощи»,— 
заметил 

”
Ъ“ один из участников со-

вещания. Другой источник 
”
Ъ“ до-

бавляет, что целесообразность выде-
ления средств также вызывает сом-
нения, потому что компания уже 
значительно сократила свою дея-
тельность, а выхода на рентабель-
ность в ближайшее время не пред-

видится на фоне замедления темпов 
роста пассажиропотока. В Минфине 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили, в Райф-

файзенбанке отказались от коммен-
тариев. В «ЮТэйр» 

”
Ъ“ сообщили, что 

вопрос выделения господдержки 
действительно обсуждается, но на-
помнили и о собственной програм-
ме повышения эффективности и ре-
структуризации долгов.

Напомним, что «ЮТэйр» пока не 
получила от государства конкрет-
ной поддержки, в отличие от дру-
гой проблемной авиакомпании 
— «Трансаэро», которой государст-
во предоставило в конце прошло-
го года гарантии по кредитам ВТБ 
на сумму до 9 млрд руб. Более того, 
механизм адресной господдержки 
авиакомпаний вызвал недоволь-
ство более благополучных «Аэроф-
лота» и «Сибири»: главы этих пере-
возчиков на этой неделе писали об 
этом первому вице-премьеру Иго-
рю Шувалову. Представитель чи-
новника отказался от комментари-
ев. По сведениям 

”
Ъ“, сегодня во-

прос урегулирования взаимодей-
ствия кредиторов и «ЮТэйр» будет 
обсуждаться на совещании у вице-
премьера Аркадия Дворковича. В 
его аппарате это не комментиру-
ют. Борис Рыбак из Infomost счита-
ет, что выход из сложившейся ситу-
ации «должен быть найден в корпо-
ративно-акционерной плоскости, а 
не государственной».

Елизавета Кузнецова 

Парашют для «ЮТэйр»  
пока не раскрывается
Правительство и кредиторы не договорились

КОЛИЧЕСТВО ПАССАЖИРОВ, ПЕРЕВЕЗЕННЫХ РОССИЙСКИМИ 
АВИАКОМПАНИЯМИ В 2006–2014 ГОДАХ (МЛН ЧЕЛ.)   
ИСТОЧНИК: РОСАВИАЦИЯ, ТРАНСПОРТНАЯ КЛИРИНГОВАЯ ПАЛАТА.
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деловые новости

Российский рынок легких коммерческих авто-
мобилей (LCV) в 2014 году сократился на 15%, 
причем в минусе, по данным агентства «Авто-
стат», оказались традиционные лидеры рын-
ка — группа ГАЗ и УАЗ. Заметный рост показа-
ли только Mercedes и АвтоВАЗ, вышедшие 
на рынок в 2013–2014 годах с новыми моделя-
ми российской сборки. Из-за господдержки 
 авторынка и курсовых колебаний сильнее про-
сели продажи импортируемых LCV. Эксперты 
отмечают, что при спаде в экономике покупате-
ли коммерческого транспорта быстро уходят 
на вторичный рынок.

Продажи LCV за 2014 год в РФ сократились на 15,4%, 
до 139,6 тыс. машин, следует из данных аналитическо-
го агентства «Автостат». Спад оказался заметнее, чем в 
целом на рынке легковых автомобилей и LCV, где, по 
данным Ассоциации европейского бизнеса, в 2014 го-
ду продажи сократились на 10%. Сегмент LCV падает 
уже второй год: в 2013 году он уменьшился впервые с 
кризисного 2009 года на 3,4%, до 179,7 тыс. машин.

Лидером рынка в сегменте осталась группа ГАЗ, 
но ее продажи упали сильнее, чем в среднем по 
рынку,— на 17,1%, до 56,1 тыс. машин. В самом авто-
концерне с подсчетами агентства не согласны и ут-
верждают, что спад продаж группы составил 16% и в 
целом соответствует динамике рынка, «расхожде-
ние, возможно, связано с тем, что статистика агент-
ства учитывает не все виды спецтехники на базе 

”
Га-

зелей“». На втором месте, по данным «Автостата», 
УАЗ, продажи которого сократились на 15,3%, до 
19,4 тыс. машин. Сам производитель уверяет, что па-
дение составило всего 2% и продано 22 тыс. машин, 
и такими результатами в УАЗе «довольны». Исполни-
тельный директор «Автостата» Сергей Удалов пояс-
няет, что разница может возникать из-за того, что 

агентство считает данные регистраций автомоби-
лей без учета контрактов, например, с военными.

Тройку лидеров замыкают LCV Mercedes, которым 
на фоне сжимающегося рынка удалось вырасти сразу 
на 89%, до 10,3 тыс. машин. При этом из всех автопроиз-
водителей положительную динамику в сегменте уда-
лось показать только АвтоВАЗу — продажи LCV Largus 
увеличились на 46,4%, до 8,7 тыс. машин. Наиболее 
сильное падение у французских Peugeot и Citroen — со-
ответственно на 31,6%, до 5,1 тыс. машин, и на 34%, до 
3,2 тыс. машин. В PSA, помимо общего спада в экономи-
ке, причиной падения продаж LCV назвали антидем-
пинговую пошлину в 23% на ряд версий Peugeot Boxer 
и Citroen Jumper, которую ввела Евразийская экономи-
ческая комиссия в июне 2013 года,— «это привело к по-
вышению цен в рамках модельного ряда LCV». Кроме 
того, по продажам ударило и введение в РФ ограниче-
ния госзакупок на импортные машины (весь ряд LCV 
PSA ввозится из-за рубежа). Резко снизили продажи 
Volkswagen (на 28,4%, до 7,4 тыс. машин) и Ford (на 
31,1%, до 8,8 тыс. машин). В Ford связали падение с тем, 
что LCV Transit пока производится в режиме крупноуз-
ловой сборки, что повышает валютные риски концер-
на, а также со сменой поколений модели в 2014 году.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капитала» отмечает, 
что при замедлении экономики сегмент коммерче-
ской техники всегда падает сильнее легкового: спрос 
смещается на вторичный рынок. Рост продаж АвтоВА-
За он связал в первую очередь с тем, что Largus — «мо-
дель дешевая и в своем сегменте уникальная», при 
этом положительный эффект оказала и госпрограмма 
обновления парка за счет утилизации. Подъем 
Mercedes господин Беспалов объясняет началом про-
изводства Sprinter на ГАЗе: оно было запущено в 2013 
году, но объемы тогда были еще невелики.

Яна Циноева

Коммерческий транспорт  
не выехал со склада
Продажи LCV упали на 15,4%

С одной стороны, приня-
тые изменения в закон «О ры-
боловстве» предусматривают 
принудительное прекраще-
ние права на добычу для ком-
паний с зарубежными вла-
дельцами, не прошедших 
правительственную комис-
сию — они должны лишить-
ся права вылова независимо 
от того, стало ли лицо контр-
олироваться иностранцами 
до получения квот или после. 
С другой стороны, порядок 
прекращения такого права 
должно установить прави-
тельство, но предлагаемые 
поправки к постановлению 
не обязывают рыбодобытчи-
ков отчитываться о появле-
нии среди владельцев ино-
странцев. Проект постанов-
ления правительства сейчас 
готовится в Росрыболовстве. 

Для лишения лица квоты 
нужно сначала доказать, что 
оно подконтрольно ино-
странцам. «Прямой контроль 
можно отследить, например, 
по ЕГРЮЛ, а если контроль 
косвенный — для этого по-
требуется проведение про-
верки, которую может прове-
сти Росрыболовство при на-
личии у него информации о 
таком контроле либо же ФАС 
при согласовании с ней сдел-
ки по приобретению рыбо-
добывающей компании»,— 
поясняет партнер юридиче-
ской фирмы Goltsblat BLP Ви-
талий Можаровский. К тому 
же, не исключает он, всегда 
найдутся «доброжелатели», 
которые захотят отобрать 
квоты у конкурента. 

Скандал с незаконным 
участием иностранцев в рос-
сийском рыбодобывающем 
промысле разгорелся более 

двух лет назад. Тогда ФАС 
расследовала, каким обра-
зом гонконгский холдинг 
Pacific Andes стал контроли-
ровать 60% добываемого в 
исключительной экономи-
ческой зоне России минтая 
(общий объем добычи мин-
тая в стране 1,3 млн тонн в 
год). В итоге были обнаруже-
ны 11 российских компа-
ний, которые контролирова-
лись Pacific Andes. Как утвер-
ждала ФАС, гонконгцы прио-
бретали контроль в россий-
ских компаниях через тай-
ные соглашения. В итоге 
шесть компаний, фигуриро-
вавшие в расследовании 
ФАС в отношении Pacific 
Andes, перешли под контр-
оль Российской рыбопро-
мышленной компании (ра-
нее «Русское море—добыча»; 
принадлежит Максиму Воро-
бьеву и Глебу Франку). Кроме 

того, еще в 2013 году глава 
ФАС Игорь Артемьев заявлял 
о наличии корейских собст-
венников в структуре 20 
дальневосточных компа-
ний. Общий объем контр-
олируемого корейцами вы-
лова год назад оценивался в 
220–250 тыс. тонн минтая, 
или 15% общероссийской 
квоты по данному виду ры-
бы. Pacific Andes начал вы-
полнять предписания ФАС, 
выходя из состава собствен-
ников рыбодобывающих 
предприятий Дальнего Вос-
тока. Впрочем, корейцы ана-
логичные действия совер-
шать не торопятся.

Анна Зиброва,  
Анна Занина

Иностранцев возьмут за жабры

Федеральная антимоно-
польная служба вмеша-
лась в спор между произ-
водителями мультиварок. 
Ведомство признало не-
добросовестной конку-
ренцией регистрацию 
компанией Redmond в 
России торгового знака 
«multicook». Теперь ком-
пания Polaris, пострадав-
шая из-за использования 
этого слова на упаковке 
своей продукции, плани-
рует добиться аннулиро-
вания торгового знака.

Управление Федеральной 
антимонопольной службы 
(УФАС) по городу Санкт-Пе-
тербург признало недобро-
совестной конкуренцией 
действия компании Red-
mond по регистрации товар-
ного знака (ТЗ) «multicook» в 
России. Об этом 

”
Ъ“ сообщи-

ли в компании Polaris, кото-
рая добивалась отмены реги-
страции ТЗ. Представитель 
УФАС подтвердил, что, со-
гласно вынесенному реше-
нию, Redmond нарушила ч. 2 
ст. 14 закона «О защите кон-
куренции», по которой «не 
допускается недобросовест-
ная конкуренция, связанная 
с приобретением и исполь-
зованием исключительного 
права на средства индивиду-
ализации юридического ли-
ца, средства индивидуализа-
ции продукции, работ или 
услуг». Получить коммента-
рий представителя Redmond 
не удалось.

Redmond и Polaris — круп-
нейшие участники россий-
ского рынка мультиварок. 
По данным «М.Видео», доля 
Redmond в первом полуго-
дии 2014 года достигла 33% в 
денежном выражении, 
Polaris — 26%. Весь объем 
рынка за шесть месяцев со-

ставил 8,6 млрд руб. В минув-
шем году рынок мультива-
рок упал: за первые восемь 
месяцев оборот сократил-
ся практически на треть, в 
значительной степени за 
счет снижения средней це-
ны, подсчитали в GfK. Для 
сравнения: в 2013 году ры-
нок мультиварок составил 
24,5 млрд руб.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, в 

октябре 2014 года Red-
mond направила ритейле-
рам письмо с требованием 
убрать из продажи мульти-
варки Polaris, на упаковке ко-
торых используется слово 
«multicook», так как петер-
бургское ООО «Редмонд» вла-
деет данным товарным зна-
ком. Представитель Media 
Markt сообщал, что компа-
ния данное требование вы-

полнила. А в одном из цент-
ральных магазинов «М.Ви-
део» в Санкт-Петербурге пар-
тию мультиварок Polaris опе-
чатали представители право-
охранительных органов. В 
ответ компания «М.Видео» 
остановила продажи мульти-
варок самой Redmond «до вы-

яснения ситуации» и, как со-
общил представитель «М.Ви-
део» Антон Пантелеев, не 
продает их до сих пор.

Redmond получила свиде-
тельство о регистрации в ка-
честве товарного знака обо-
значения «multicook» в 2013 
году, однако в Polaris утвер-
ждают, что начали использо-
вать это слово для обозначе-
ния одной из функций муль-
тиварок раньше. К тому же 
«данное слово является од-
ним из вариантов перевода 
названия распространенной 
функции приготовления еды 
в мультиварках — 

”
мультипо-

вар“» и использует его не 
только Polaris. «Кроме Polaris 
в заседании комиссии УФАС 
по Санкт-Петербургу также 
участвовал производитель 
мультиварок Marta. В качест-

ве доказательств были пред-
ставлены документы, собран-
ные многими производите-
лями и продавцами бытовой 
техники: Vitek, Bork, Bina-
tone, Marta, Lumme, Cuck-
oo»,— рассказали в Polaris.

Б л а год ар я  р е ш е н и ю 
УФАС, Polaris намерена в бли-
жайшее время подать заявле-
ние об аннулировании сви-
детельства Redmond на то-
варный знак «multicook». Ген-
директор юридической ком-
пании «Зуйков и партнеры» 
Сергей Зуйков сообщил 

”
Ъ“, 

что для аннулирования реги-
страции товарного знака 
«milticook» необходимо в те-
чение трех месяцев после ре-
шения ФАС обратиться с заяв-
лением в Роспатент. «При 
этом Redmond наверняка 
оспорит выводы УФАС в суде, 
а потому Роспатент, вероят-
но, будет принимать реше-
ние после вердикта суда»,— 
говорит господин Зуйков.

На Украине, в Казахстане и 
Белоруссии Redmond также 
зарегистрировала товарный 
знак «мультиповар», расска-
зали в Polaris. «На данный мо-
мент для аннулирования то-
варного знака 

”
мультиповар“ 

от компаний Vitek и Panason-
ic были поданы иски в Хозяй-
ственный суд Киева. Компа-
ния Polaris принимает актив-
ное участие в обоих процес-
сах»,— сообщила юрист 
Polaris Юлия Байкалова.

Мария Коломыченко, 
Анастасия Дуленкова

Redmond заварила патентный спор
Регистрация товарного знака  
признана недобросовестной конкуренцией

Количество российских 
абонентов в международ-
ном роуминге в новогод-
ние каникулы снизилось 
на четверть по сравне-
нию с прошлым годом. 
Россияне меньше звони-
ли и отправляли SMS-со-
общений, зато трафик 
мобильной передачи дан-
ных, наоборот, вырос.

По информации МТС (за-
нимала 30% рынка по ито-
гам третьего квартала 2014 
года, по данным ACM-Con-
sulting), с 15 декабря по 15 
января количество пользо-
вателей международного 
роуминга сократилось на 
25% по сравнению с тем же 
периодом 2013–2014 годов 
вслед за сокращением обще-
го числа выезжающих за ру-
беж россиян. Общий объем 
звонков и отправленных со-
общений сократился на 26% 
и 28% соответственно, а ин-
тернет-трафик, напротив, 
вырос на 23%. Росту потре-
бления мобильного интер-
нета за рубежом способство-

вали развитие высокоско-
ростных сетей передачи 
данных, увеличение про-
никновения смартфонов 
среди абонентов, а также 
рост числа стран с откры-
тым для российских абонен-
тов LTE-роумингом, считают 
в МТС. Топ-10 стран, наибо-
лее популярных для зимне-
го туризма среди соотечест-
венников, по данным опера-
тора, не изменился по срав-
нению с 2014 годом: Бело-
руссия, Украина, Германия, 
Египет, Таиланд, Казахстан, 
Финляндия, Италия, Фран-
ция и Австрия. «Динамика 
потребления роуминговых 
услуг в новогодние праздни-
ки 2015 года отражает уже 
существующий на междуна-
родном и внутрироссий-
ском рынке тренд — в обще-
нии россияне отдают пред-
почтение мобильному ин-
тернету и сервисам на его 
основе»,— отмечают в МТС.

Другие крупные операто-
ры частично подтверждают 
выводы МТС. Так, по дан-

ным «МегаФона» (29% рын-
ка), в эти новогодние празд-
ники в дальнее зарубежье 
выехало почти на четверть 
меньше клиентов, чем го-
дом ранее, объем голосового 
трафика уменьшился сопо-
ставимо, а объем передачи 
данных увеличился, особен-
но в странах с LTE-роумин-
гом. Однако в списке стран, 
наиболее популярных для 
зимнего туризма среди рос-
сиян, «МегаФон» зафиксиро-
вал изменения. «В эти ново-
годние праздники заметно 
существенное перераспре-
деление потоков. Сильно 
выросли страны Таможенно-
го союза (Белоруссия и Ка-
захстан). При этом доля тех 
москвичей, кто предпочита-
ет Францию, Германию или 
Италию, среди выезжавших 
практически не измени-
лась»,— отмечает пресс-се-
кретарь «МегаФона» Алия Бе-
кетова.  Среди жителей 
Санкт-Петербурга, по ее сло-
вам, меньше туристов отпра-
вилось на каникулы в Фин-

ляндию, что во многом свя-
зано с ростом курса евро. За-
то во Владивостоке сильно 
выросло количество отдыха-
ющих в Китае.

Наблюдали изменение ту-
ристических потоков и в 
«Вымпелкоме» (24% рынка). 
«В новогодний период 2013–
2014 года лидировали евро-
пейские направления стран, 
а в этом году топ-список 
стран, популярных среди на-
ших абонентов, возглавила 
Белоруссия. Также в него во-
шли Египет, Казахстан, Тур-
ция и Грузия, Германия, 
Франция и Италия»,— рас-
сказала пресс-секретарь 
«Вымпелкома» Анна Айба-
шева. В компании также за-
фиксировали снижение ко-
личества роумеров, но мень-
шее, чем конкуренты,— 14%. 
Однако голосовой трафик не 
снизился, а вырос — в сред-
нем на 24% на одного абонен-
та, а дата-трафик увеличился 
более чем в два раза, утвер-
ждают в «Вымпелкоме».

Анна Балашова

Россияне отдохнули 
от роуминга
Снижение турпотока уменьшило доходы сотовых операторов

Они смогут скачивать его в ин-
тернете и записывать на элек-
тронные носители. Платить будут 
операторы, отчисляя сбор, пара-
метры которого определит прави-
тельство, аккредитованной орга-
низации. В РСП предположили, 
что сбор с каждого пользователя 
может составить 300 руб. в год.

РСПП в ноябре в письме госпо-
дина Шохина первому вице-премь-
еру Игорю Шувалову раскритико-
вал (так же как и сотовые операто-
ры, крупнейшие интернет-компа-
нии и отраслевые объединения) 
концепцию РСП, назвав ее «недо-
статочно проработанной» и пред-
лагающей «юридически неверный 
механизм достижения заявленной 
цели» (см. 

”
Ъ“ от 2 декабря 2014 го-

да). Так, например, по расчетам Ме-
диакоммуникационного союза, ре-
ализация инициативы РСП в деся-
тилетней перспективе будет сто-
ить около 300 млрд руб., позволит 
собрать с операторов около 200 мл-
рд руб., но за счет упущенных воз-
можностей роста объема и качест-
ва услуг приведет к потерям 
800  млрд руб., а бюджет недополу-
чит 149 млрд руб. налогов. Такие за-
траты значительно превышают по-
тенциальные объемы рынка рас-
пространения цифрового контен-
та, на защиту которого данное ре-
шение направлено, пишет «Ги-
просвязь» в своем отзыве (есть у 

”
Ъ“) на концепцию РСП.

Наконец, подчеркивали неодно-
кратно противники идеи РСП, на 
рынке еще нет оборудования, спо-
собного решать задачи, поставлен-
ные концепцией РСП, «в том числе 
склейку сессий, реконструкцию и 
анализ цифрового контента». Идея 
непременно даст сбой при исполь-
зовании шифрованной передачи 
данных, доля которой в общем тра-
фике уже составляет минимум 10–
15% и превысит в течение двух лет 
35%, настаивают интернет-компа-
нии и операторы связи.

Однако эту проблему за опера-
торов уже решил Минкульт. По сло-
вам Натальи Ромашовой, ГКС по за-
просу министерства подготовила 
технические решения на основе 
DPI (Deep Packet Inspection — тех-
нология анализа трафика данных), 
позволяющие собирать сведения 
об «использовании объектов автор-
ских и смежных прав с помощью 
анализа трафика… идентифика-
ции объекта… и сравнения его с 
реестром цифровых отпечатков 
произведений и фонограмм». Кро-
ме того, настаивают в Минкульте§, 
использование зашифрованного 
трафика для передачи значитель-
ных объемов медиаконтента в 
большинстве случаев не является 
технологически целесообразным, 

в частности, из-за того, что это при-
водит к снижению скорости пере-
дачи данных. В первой половине 
2014 года в Европе процент такого 
интернет-трафика даже в периоды 
пиковой нагрузки на сеть составил 
лишь 6,1% от общего объема, ссы-
лается на данные компании 
Sandvine госпожа Ромашова.

В ГКС 
”
Ъ“ подтвердили, что в 

конце 2014 года получили запрос 
Минкульта с просьбой дать техни-
ческое заключение к концепции. 
«Подобные технологии повсемест-
но и успешно используются как в 

корпоративном, так и в госсекто-
ре, например, для фильтрации 
контента для школьных учрежде-
ний, таргетирования рекламы и 
т. д.»,— сообщили 

”
Ъ“ в ГКС, не став 

комментировать, в какую сумму 
обходится разработка техниче-
ских решений и сколько будет сто-
ить такое оборудование для участ-
ников рынка.

Опрошенные 
”
Ъ“ интернет-ком-

пании и операторы связи сомнева-
ются в эффективности и даже про-
сто реальности разработанных ГКС 
решений. А «Гипросвязь» и вовсе от-
мечает, что функции глубокого ана-
лиза контента (DCI — Deep Content 

Inspection) могут появиться на рын-
ке в качестве коммерческого про-
дукта операторского класса не ра-
нее чем через два-три года.

Разработчики не учитывают за-
мечаний отраслевого сообщества, 
сожалеют в «МегаФоне», «неспра-
ведливо заставлять платить правоо-
бладателям пользователей, кото-
рые совсем не скачивают произве-
дения правообладателей, а у 

”
Мега-

Фона“ это более две трети абонен-
тов». На реализацию этих идей уй-
дут годы, и цена системы контроля 
трафика, которая нужна под эти 
идеи, существенно превышает все 
мыслимые платежи за контент, 
считают в «Вымпелкоме». На основе 
анализа трафика «гражданскими» 
способами (без учета трафика, ис-
пользующего протоколы шифрова-
ния, HTTPS например) приемле-
мые для распределения вознагра-
ждения правообладателям оценки 
частоты использования тех или 
иных произведений не получить в 
принципе, убеждена представи-
тель оператора Анна Айбашева.

Позиция одного ведомства мо-
жет не отражать всю сложность 
проблемы: например, многие пра-
вообладатели подчеркивали 
ущербность оценки размера воз-
награждения исключительно по 
частоте использования, рассужда-
ет источник в одном из операторов 
связи. «Если я, например, куплю 
что-то легальным способом, а по-
том буду хранить в 

”
облаке“, то 

каждый раз, как я буду обращаться 
к 

”
облаку“, мне надо будет платить 

за этот уже оплаченный контент?» 
— удивляется один из собеседни-
ков 

”
Ъ“. По его мнению, Минкульт 

также игнорирует грубейшие нару-
шения Конституции РФ, междуна-
родных договоров, Гражданского 
кодекса и других законов, на кото-
рые им неоднократно указывали 
правообладатели, интернет-сооб-
щество, судьи и юристы, занимаю-
щиеся вопросами защиты интел-
лектуальных прав.

Роман Рожков,  
Денис Скоробогатько

Налогу на интернет  
подыскали технологию

М И Р О В А Я 
П Р А К Т И К А

К А К  В  В Е Н Г Р И И  П Ы Т А Л И С Ь  
В В Е С Т И  Н А Л О Г  Н А  И Н Т Е Р Н Е Т

22 октября 2014 года правящая 
 партия Венгрии «Фидес»  внесла в пар
ламент законопроект о введении нало
га на интернет. С провайдеров плани
ровалась взимать 150 форинтов 
(€0,50) за каждый гигабайт передан
ных поль зователю данных. Нововве
дение обосновали сокращением сбо
ров с традиционных услуг связи изза 
интернетсервисов.  Новый налог мог 
дать около €63 млн в год.
26 октября в Будапеште на акцию про
теста вышли 10 тыс. человек, опасавших
ся удорожания интернета. Протестующие 
забросали штабквартиру «Фидес» клави

атурами и другой компьютерной техникой. 
Шесть человек были задержаны.
27 октября правительство Венгрии 
предложило смягчить налог и независимо 
от трафика взимать с провайдеров 700 
форинтов (€2,2) в месяц за каждого ин
дивидуального пользователя и 5 тыс. 
 форинтов (€15,9) за юридических лиц. 
На следующий день на акцию 
 протеста вышли около 100 тыс. человек.
31 октября премьерминистр Виктор Ор
бан отозвал законопроект изза «чересчур 
бурной дискуссии в обществе». Депутаты 
пообещали внести доработанный документ 
в 2015 году. Евгений Федуненко

с7

с1

8,6 миллиарда рублей
составил объем российского рынка 
мультиварок за шесть месяцев  
2014 года (оценка «М.Видео»)

Развитие этой темы слушайте  
в утреннем эфире радио 

kommersant.fm

ЦИТАТА

Речь идет о сотнях миллионов 
долларов, и мы считаем, 
что нужно очень внимательно 
взвесить преимущества, ко
торые мы якобы получаем 
от введения этого сбора, и весь 
объем возможных проблем
— Николай Никифоров,
министр связи РФ, после урока  
для юных программистов «Час кода» 
в одной из столичных школ  
в декабре 2014 года
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В Музее Москвы открылась выставка  
фотографий Михаила Розанова «Ясность цели».  
Рецензия — в понедельник

«Тупой и еще тупее-2» (Dumb 
& Dumber To) братьев Фаррел-
ли — сиквел комедии, которая 
в 1994 году выглядела проры-
вом в жанре скатологическо-
го юмора, а теперь имеет, 
скорее, ностальгическую цен-
ность. На 20 лет тупее почувст-
вовала себя ЛИДИЯ МАСЛОВА.

Хочется найти какие-то слова 
одобрения для новых «Тупых», 
ведь проще всего брезгливо от-
вернуться, констатировав пред-
сказуемый провал, хотя это про-
вал не с таким уж оглушительным 
треском (как неуклюжий при-
квел 2003 года «Тупой и еще ту-
пее тупого: Когда Гарри встретил 
Ллойда»), а так, мягкий шлепок в 
теплую лужу. «Прошло 20 лет, а он 
все ходит»,— первая реплика, ко-
торая звучит в сиквеле, и ее мож-
но отнести как к авторам и героям 
фильма, так и ко многим его по-
клонникам, которые, посмотрев 
картину в 1990-е, переняли у ту-
пых кое-какие полезные привыч-
ки, например, рассыпав соль, из 
суеверных соображений кидать 
через плечо всю солонку.

Как показало время, из двух 
героев менее тупым оказался 
стриженный под горшок Ллойд 

(Джим Кэрри), более ловко рас-
порядившийся прошедшими го-
дами и скоротавший их симулян-
том в психбольнице. Не такой на-
ходчивый и по-прежнему рас-
трепанный Гарри (Джефф Дэни-
елс) каждый день навещал его и 
менял подгузники. Флешбэками 
этого процесса братья Фаррелли 
щедро перемежают свое нынеш-
нее повествование, уверенно де-
монстрируя, что годы над ними 
не властны и такие стариковские 
качества, как чувство меры и уме-
ние вовремя остановиться, им по-
прежнему чужды.

В 1994-м драматургическим 
обрамлением трогательной муж-
ской дружбы, не омраченной ин-
теллектом, служил криминаль-
ный сюжет, теперь авторы обра-
щаются к семейной тематике: Гар-
ри требуется пересадка почки, и, 
случайно выяснив, что у него дол-
жен где-то быть 22-летний ребе-
нок, он отправляется на его пои-
ски в компании заскучавшего в 
психушке Ллойда. Ребенок оказы-
вается девочкой (Рейчел Мелвин), 
которая пошла умом в папу и во 
многом даже его превзошла — 
апофеозом ее сообразительности 
становится попытка съесть мака-

роны, не снимая с тарелки желез-
ного колпака. Таким образом, мо-
лодая, свежая и упругая женская 
тупость в сиквеле приходит на по-
мощь тупости мужской, которая, 
нельзя не признать, повыдохлась 
и обветшала, несмотря на то что 
актеры не претерпели разитель-
ных физических изменений и 
умение Джима Керри корчить ро-
жи остается на той же высоте (его 
отдельным сольным номером ста-
новится поедание хот-дога).

В качестве дополнительной тя-
желой женской артиллерии бра-
тья Фаррелли бросают в бой Кэт-
лин Тёрнер. Она в роли матери 
тупенькой девочки со всем отпу-
щенным ей природой цинизмом 
изображает секс-бомбу за пятьде-
сят, но это, скорее, персонаж из 
вполне традиционной обычной 
комедии, да и шутка с вытатуиро-
ванным на переносице смайли-
ком, с годами опустившим уголки 
рта,— это, скажем прямо, робкий, 
диетический и совсем не фаррел-
лиевский уровень издевательства 
над увяданием и старостью. Чуть 
более приближается к нему одна 
эпизодическая старушка, прико-
ванная к больничной койке, кото-
рая предлагает герою Джима Кэр-

ри поискать у нее под одеялом 
бриллианты, спрятанные от ад-
вокатов. И, конечно, безумно жал-
ко, если соответствуют действи-
тельности слухи о том, будто бы 
Дженнифер Лоренс, большая по-
клонница «Тупого и еще тупее», 
снялась было во флешбэке в ро-
ли молодой героини Кэтлин Тёр-
нер, но потом, судя по всему, забо-
ялась за свою репутацию и велела 
этот эпизод изъять. Хотя, между 
нами говоря, порядочной актри-
се не меньше стоило бы стыдить-
ся таких мелодрам, как «Серена», 
где никто не пукает и не балует-
ся с гениталиями, но, по сути, все 
высокое и светлое профанирует-
ся и опошляется с более изощрен-
ным мастерством, чем у просто-
душных братьев Фаррелли, кото-
рые и сами наверняка прекрасно 
ощущают, насколько окружаю-
щая реальность обогнала их ша-
ловливую фантазию в абсурде и 
неприличии.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Двадцать лет приспустя
«Тупой и еще тупее» вернулись

В Париже в 17-й раз проходят Встречи 
с французским кино — акция, ежегодно 
проводимая компанией «Юнифранс» и 
собирающая сотни прокатчиков и журна-
листов со всего мира. Во встречах при-
няла участие министр культуры Франции 
ФЛЁР ПЕЛЛЕРЕН. Уроженка Кореи, она 
была в младенчестве удочерена фран-
цузской семьей, а два месяца назад по-
лучила министерское назначение.  
Об актуальных задачах современной 
культуры с французским министром  
побеседовал АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

— Франция переживает драматический 
момент после атаки террористов на свобо-
ду слова — так в сугубо политическом ас-
пекте интерпретируются последние собы-
тия в Париже. Но можно сказать, что это 
была также атака на культуру. Каким дол-
жен, с вашей точки зрения, быть ответ?
— Ответом на этот вызов должно стать про-
тивостояние страху, фанатизму, радикализ-
му, любым догмам. Наш ответ — это откры-
тость миру, солидарность с теми, кто защи-
щает свободу слова. Недостаточно совершен-
ствовать систему секьюрити, не менее важ-
ны просвещение, работа с молодежью в шко-
лах, особенно расположенных в бедных, 
проблемных районах, организация дискус-
сий о том, что происходит в мире. Мы долж-
ны способствовать интеграции во француз-
ское общество всех этнических групп. Сегод-
ня видно даже просто по лицам, что, напри-
мер, в парламенте слишком мало представи-
телей некоторых из этих меньшинств. На-
до поддерживать в молодых людях стремле-
ние изменить положение вещей. Пусть они 
почувствуют: он может — и я могу. Именно 
в этом направлении мы работаем, разумеет-
ся, в тесном контакте с Министерством обра-
зования. Часто подростки черпают все свои 
знания исключительно из интернета, между 
тем чем драматичнее, острее и опаснее ситу-
ация, тем важнее культура.
— Есть мнение, что в периоды экономи-
ческого кризиса или открытой вражды 
культура неизбежно отходит на второй 
план…
— Так говорят недальновидные люди. Нао-
борот, в трудные периоды культура должна 
оставаться приоритетной сферой. Я как ми-
нистр вижу свою задачу в том, чтобы под-
держивать свободу самовыражения худож-
ников. В наших французских законах нет 
границ в определении свободы, если толь-

ко речь не идет об оправдании расизма, тер-
роризма и нарушении прав других граждан. 
Франция — страна Рабле и Вольтера, их сво-
бодолюбивые традиции живы в сегодняш-
нем обществе. Если же говорить о художест-
венной свободе, единственное, что ее может 
ограничить,— это мера таланта.
— Поговорим о французском кино. Фак-
ты свидетельствуют о том, что оно успеш-
но завоевывает мир — разумеется, без ору-
жия. 111 млн зрителей в 2014-м — на 19% 
больше предыдущего года. Кроме того, 
Франция — мировой рекордсмен по ко-
продукциям. Но вот интересный вопрос. 
Выступая на открытии встреч, вы назва-
ли два примера профессионального при-
знания французского кино в минувшем 
году. Это Золотая пальмовая ветвь, прису-
жденная фильму «Зимняя спячка». И это 
номинация на «Оскар» для картины «Тим-
букту». Но «Зимняя спячка» снята турком 
Нури Бильге Джейланом у себя на родине, 
а «Тимбукту» — Абдеррахманом Сиссако, 
представляющим Мавританию. Все-таки 
это не совсем французское кино…
— Вы правы… И в то же время нет. Франция 
протягивает руку художникам тех стран, где 
труднее высказать свою точку зрения. Она 
поддерживает их и финансово, это возможно 
благодаря нашей системе государственного 
финансирования, которой мы гордимся. Сов-
местные проекты обогащают и французское 
кино тоже. Возьмите «Тимбукту» — этот пре-
красный фильм с острой критикой фундамен-
тализма надо, я считаю, показывать во всех 
французских школах. Кино — самое мобиль-
ное из видов искусства, и важно максимально 
использовать его в целях просвещения.
— Вы недавно заступили на пост минис-
тра, но уже успели стать объектом крити-
ки за одно высказывание по поводу книг: 
вроде как у вас нет времени их читать…
— На самом деле я читаю две-три книги в не-
делю — необязательно художественные, раз-
ные, но это по моим стандартам все равно не-
достаточно много. Действительно, работа по-
глощает уйму времени, это чистая правда.
— А что касается кино? Удается что-то 
смотреть?
— Последний фильм, который произвел на 
меня впечатление,— датский «Королевский 
роман» Николая Акселя. Поскольку у меня 
двое детей от 10 до 15 лет, частенько хожу с 
ними на французские комедии. Из актрис 
люблю Карин Виар, а мой любимый фран-
цузский режиссер — Андре Тешине.

КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

«Чем острее ситуация,  
тем важнее культура»
Министр культуры Франции ответила на вопросы ”Ъ“

ПЕРЕМЕЩЕННЫЕ ЦЕННОСТИ

Номинант художественной 
премии «Инновация» 2013 го-
да, изобретатель уникальной 
техники под названием «бе-
гемотопись» Ростан Таваси-
ев показывает на «Винзаводе» 
одну из самых минималистич-
ных выставок в своей карье-
ре. Рассказывает ВАЛЕНТИН 
ДЬЯКОНОВ.

Искусство Ростана Тавасие-
ва родом прямиком из потреби-
тельского бума 1990-х. Еще не-
давно мягкие игрушки передава-
лись по наследству как фамиль-
ные драгоценности — и вдруг 
вся Москва оказалась завалена 
относительно недорогим и часто 
уродливым продуктом на любой 
вкус и цвет (чаще всего, ультраед-
кий). Хрестоматийное стихотво-
рение Агнии Барто утратило тра-
гическую интонацию: ну оторва-
ли мишке лапу — ну и что, друго-
го купим. Тавасиев взялся за ин-
дустрию мягкой игрушки с изо-
бретательностью бесперебойно-
го версификатора, заставляя ми-

шек, зайчиков и прочую фауну 
летать в космос, опускаться на 
дно океана вслед за Садко с кар-
тины Репина, служить кистью 
для абстрактной «бегемотописи».

Ювелир по образованию, Та-
васиев окончил Институт про-
блем современного искусства в 
2002 году и практически сразу 
оказался чрезвычайно востребо-
ванным — его работы даже попа-
ли в основной проект самой пер-
вой Московской биеннале сов-
ременного искусства. Секрет его 
успеха не только в таланте. В сере-
дине 2000-х с молодыми худож-
никами и новыми поколениями 
дела обстояли нелучшим обра-
зом, и средний возраст участни-
ков галерейно-ярмарочной жиз-
ни приближался к 45 годам. Тава-
сиев один из первых примеров 
«молодого художника» как фети-
ша нашей арт-сцены, озабочен-
ной тем, что новые звезды не за-
жигаются. Кроме того, искусство 
Тавасиева выглядело связующим 
звеном между концептуализмом 

1970–1980-х, для которого сфера 
детского часто была источником 
заработка и вдохновения, и апо-
литичной атмосферой середины 
нулевых. На общественной арене 
разбогатевшей на ресурсах стра-
ны стали появляться «кидалты» 
— вечные мальцы, предпочита-
ющие шопинг в магазинах игру-
шек с детьми или без всяческих 
знаков взрослого статуса. Тира-
ны ушли, а инфантилизм остался 
— так вчерне описывается смысл 
первых инсталляций Тавасиева.

В суровые годы последних 
«кидалтов» сменили хипстеры, 
чье поведение, наоборот, связа-
но с демонстративной старостью 
и затхлостью вкусов. К тому же 
аполитичность больше не опция 
ни для художника, ни для любо-
го другого гражданина РФ. Искус-

ство Тавасиева, однако, осталось 
на вид прежним — все те же лег-
комысленные конструкции из 
китайских уродцев. Но и в этой 
эстетике возможно взросление, 
что доказали последние выстав-
ки Тавасиева. В 2013 году он объ-
единил серию абстрактных су-
ществ в инсталляцию «Все слож-
но» и завел каждой мягкой скуль-
птуре аккаунт на Facebook. Суще-
ства с никами Куб Зеленый или 
Там Пурпурный беседовали друг 
с другом, комментировали по-
вадки зрителей и критиковали 
критиков. В том же году для вы-
ставки «Госзаказ», организован-
ной Pechersky Gallery на «Винза-
воде», Тавасиев сделал памятник 
авторитаризму, водрузив на пло-
щади арт-центра крокодила вер-
хом на лошадке. Образ диктато-
ра бил в самую точку, напоминая 
о солнцееде из стихотворения Чу-
ковского. На нынешней выстав-
ке с кратким названием «Жги!» 
(отсылка, видимо, к интернет-ме-
му «Здесь уже ничего не осталось, 
Господь, жги!») Тавасиев и вовсе 
предстает в несвоейственной ему 
роли пессимиста. Используя бело-
русский искусственный мех с эф-
фектом мокрого ворса, художник 
изображает горящие рукописи, 
стены самой галереи и даже оте-
чественную валюту. На купюрах 
разного достоинства оранжевые 
волоски смотрятся очень умест-
но: наши деньги еще не размером 
с банкноты «Монополии», как это 
было в 1990-е, но уже почти иг-
рушки. Тавасиев говорит, что про-
цесс искусственного горения 
— это одновременно и метафо-
ра безграничных возможностей 
(все сжечь, освободиться от нако-
плений), и ощущение «мягкой ка-
тастрофы» в эпоху интернета, ког-
да новости из горячих точек тонут 
в потоке более приятных и успо-
каивающих сообщений о том, что 
жизнь продолжается.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Горюче-сказочные материалы
Ростан Тавасиев в Pechersky Gallery

Тупость Ллойда и Гарри  
за 20 лет повыдохлась  
и обветшала, несмотря  
на старания Джима Керри 
и Джеффа Дэниелса 
ФОТО FILMZ.RU

Суд Амстердама ждет  
от крымских музеев 
информацию о скифском золоте
Окружной суд Амстердама ждет до 1 февра-
ля ответа от крымских музеев по делу о скиф-
ском золоте. Об этом сообщила специалист 
по коммуникациям пресс-службы окружно-
го суда Амстердама Фатима эль-Гуэрири. По 
ее данным, Университет Амстердама, отве-
чающий за сохранность коллекции экспона-
тов, дал ответ на исковое заявление, подан-
ное в ноябре 2014 года. «Однако мы не знаем, 
что говорится в этом ответе,— уточнила го-
спожа эль-Гуэрири.— Эта информация не яв-
ляется публичной». Представительница су-
да подчеркнула, что дата слушаний по-преж-
нему не назначена. «Теперь крымские му-
зеи должны отреагировать на ответ Универ-
ситета Амстердама на исковое заявление,— 
отметила она.— Это должно произойти до 
1 февраля». Четыре крымских музея подали 
иск в отношении Университета Амстердама 
с требованием вернуть коллекцию, состоя-
щую в общей сложности из порядка 2 тыс. 
предметов, в ноябре 2014 года. Экспонаты 
использовались для оформления выставки 
«Крым: золото и секреты Черного моря», ко-
торая проходила в Музее Алларда Пирсона, 
принадлежащем Университету Амстердама, 
с февраля по август 2014 года.

Неопределенная ситуация с коллекцией 
возникла после воссоединения Крыма с РФ. 
Свои права на экспонаты, вывезенные с по-
луострова, заявили как Россия, так и Украи-
на. В связи с этим Университет Амстердама 
приостановил процедуру передачи ценно-
стей до разрешения спора на юридическом 
основании или пока стороны не придут к 
мирному соглашению. 

В числе музеев, чьи экспонаты сейчас на-
ходятся в Амстердаме, Центральный музей 
Тавриды, Керченский историко-культурный 
заповедник, Бахчисарайский историко-куль-
турный заповедник и Национальный запо-
ведник «Херсонес Таврический». Экспонаты 

Киевского музея, которые также были пред-
ставлены на выставке, в сентябре прошлого 
года были возвращены Украине. В Крыму не-
однократно заявляли, что имеют полное пра-
во на возвращение экспонатов, поскольку все 
предметы были найдены на территории по-
луострова и хранились в его музеях. ТАСС

В Базеле нашли украденные 
предметы античности
Итальянские полицейские нашли в ходе опе-
рации в швейцарском Базеле крупную пар-
тию украденных предметов античности на 
€45 млн, ранее обнаруженных в ходе архео-
логических раскопок на территории Италии.

Министр культуры Италии Дарио Фран-
ческини назвал находку «самой крупной» 
в истории государства. По его словам, изъ-
ятые предметы античности, включая вазы, 
украшения, фрески и бронзовые статуи, 
датируются различными периодами — от 
VIII века до нашей эры до III века нашей эры. 
Все они «будут возвращены туда, где были 
найдены», добавил министр. Предметы ан-
тичности были обнаружены в ходе рассле-
дования, инициированного в отношении 
итальянского продавца предметов искус-
ства Джанфранко Беккины, который также 
владеет галереей в Швейцарии, и его супру-
ги. В результате следственных действий опе-
ративники при содействии швейцарской 
полиции раскрыли преступную сеть, зани-
мавшуюся контрабандой предметов искус-
ства в Италии и Швейцарии. В ходе прове-
денных обысков в Базеле и было обнаруже-
но более 5,3 тыс. предметов античности.

По данным генерала итальянской поли-
ции Мариано Моссы, украденные предме-
ты старины были направлены в Швейца-
рию на реставрацию, после чего их должны 
были продать по фальшивым документам в 
Германии, Великобритании, США, Японии 
и Австралии. Итальянские власти задержа-
ли Беккину, его супруга была арестована в 
Швейцарии. «РИА Новости»

Языки пламени  
из искусственного меха — 
метафора «мягкой  
катастрофы» 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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В воскресенье на Открытом  
чемпионате Австралии  
пройдут матчи 1/8 финала

В двух центральных матчах  регулярного 
чемпионата Континентальной хоккей
ной лиги (КХЛ) СКА  победил в Москве 
ЦСКА — 3:1, а  магнитогорский «Метал
лург» в Казани проиграл «Ак Бар су» — 
0:3. Таким образом, СКА сократил от
ставание от лидера Западной конферен
ции, а «Ак Барс» укрепил свои лидирую
щие позиции на Востоке.

Накануне последней, четвертой битвы в 
регулярном чемпионате армейских команд 
Илья Ковальчук заявил, что его команда по-
старается догнать ЦСКА, который опережал 
петербургский клуб на шесть очков, имея иг-
ру в запасе. Слова капитана СКА не разошлись 
с делом: петербургский клуб одержал вось-
мую победу подряд. Победа в последнем мат-
че позволила СКА не просто сократить отрыв 
лидера до трех очков, но и занять весьма удоб-
ную позицию для финишного спурта в борь-
бе за золотые медали чемпионата России. Тем 
более когда календарь турнира составлен так, 
что для СКА старт регулярного первенства на-
помнил разминку, а его финиш сильно сма-
хивает на заминку спортсмена после тяжелой 
нагрузки, полученной в середине занятия.

Нельзя сказать, что в начале сезона и в 
его концовке команде Вячеслава Быкова 
выпало играть с самыми слабыми команда-
ми КХЛ, но надо признать, что календарь у 
ЦСКА на финише сезона сложнее, чем у пе-
тербургских армейцев. Команде Дмитрия 
Квартальнова, например, предстоят две 
встречи с крайне неуступчивым столичным 
«Динамо», которому СКА в этом чемпионате 
проиграл все четыре матча, и два поединка с 
«Локомотивом», а ведь железнодорожники в 
прошлом сезоне выбили из розыгрыша Куб-
ка Гагарина и московское «Динамо», и СКА.

К тому же усложняют ЦСКА борьбу за зо-
лото и травмы ведущих игроков — лучше-
го бомбардира, лучшего ассистента и само-
го полезного игрока чемпионата Александ-
ра Радулова, силового форварда Евгения Ар-
тюхина и первого снайпера ЦСКА француза 
Стефана Да Коста, а также талантливого на-
падающего Николая Прохоркина.

В четвертом армейском дерби сезона эти 
игроки участия не приняли. Однако голыми 
руками отряд Дмитрия Квартальнова, пусть 
и обескровленный, травмами не возьмешь. 

Но если продемонстрировать все свое мас-
терство, которого у игроков СКА в избытке, 
и проявить волю к победе, не меньшую, чем 
соперник, то одолеть очень даже можно.

В начале первого периода форвард чет-
вертого звена гостей Антон Бурдасов от-
крыл счет, мощным броском послав шай-
бу в девятку ворот Станислава Галимова, но 
хозяева и не думали сдаваться. Центрфор-
вард второго звена ЦСКА Сергей Андронов с 
близкого расстояния направил шайбу в сет-
ку сквозь щитки финского голкипера Микко 
Коскинена. В этом сезоне во всех десяти слу-
чаях, когда московские армейцы сравнива-
ли счет — 1:1, непременно побеждали, но на 
этот раз традиция прервалась.

В середине второго периода гости имели 
отличный шанс выйти вперед, когда после 
удалений Андронова и Андрея Стася без пя-
ти секунд две минуты пытались реализовать 
большинство «пять на три», но оборона ЦСКА 
действовала безупречно. Зато в равных соста-
вах, когда ситуация на площадке не предве-
щала беды воротам ЦСКА, защитник хозяев 
Алексей Бондарев в своей зоне не сумел обра-

ботать нехитрую передачу Григория Панина, 
и она оказалась на клюшке Виктора Тихоно-
ва, который откинул ее под бросок Илье Ко-
вальчуку. После такого обидного ляпа коман-
да Квартальнова не смогла вернуться в игру, в 
третьем периоде пропустив шайбу после вы-
стрела в девятку еще одного форварда четвер-
того звена гостей Евгения Кетова —1:3. С та-
ким же счетом петербургский клуб выиграл 
серию матчей с ЦСКА в регулярном чемпио-
нате. Впрочем, кто бы в итоге из армейских 
клубов ни выиграл золотые медали нацио-
нального первенства, более чем вероятно, что 
на пути к Кубку Гагарина они еще встретятся.

В другом центральном матче чемпионата 
лидер Восточной конференции «Ак Барс» в Ка-
зани обыграл магнитогорский «Металлург» — 
3:0 — и не только прервал серию из четырех 
поражений подряд, но и не позволил гостям 
вернуть себе лидерство как в конференции, 
так и в дивизионе Харламова. Напомним, что 
в воскресенье команда Зинэтулы Билялетди-
нова уступила обладателям Кубка Гагарина в 
Магнитогорске — 1:3, а реванш взяла благода-
ря метким броскам Михаила Варнакова, Пет-
ра Враны и Джастина Азеведо.

Руслан Карманов

КХЛ

Илья Ковальчук за слова ответил
Капитан СКА забросил победную шайбу в армейском дерби

Мадридский «Реал» уже десять лет оста
ется самым доходным футбольным клу
бом мира. В прошлом сезоне сгене
рированный им доход составил почти 
€550 млн. Если же брать не отдельные 
клубы, а лиги, то равных, как следует из 
отчета аудиторской компании Deloitte, 
нет английскому чемпионату. Из 20 ко
манд, которые имеют наивысшие пока
затели по доходам, его представляют 
восемь, а «Манчестер Юнайтед», несмо
тря на плачевные спортивные результа
ты, забрался на вторую позицию.

Компания Deloitte опубликовала еже-
годный отчет, посвященный доходам, ко-
торые получают европейские футбольные 
клубы, составив Money League — Денеж-
ную лигу. Первое место в ее рейтинге за-
нял «Реал». В общей сложности поступления 
в бюджет клуба в прошлом сезоне состави-
ли €549,5 млн. Это на €30,6 млн больше, чем 
было зафиксировано в прошлогоднем отче-
те. «Реал» или лидирует, или по крайней ме-
ре находится среди лидеров по всем ключе-
вым статьям: по так называемым доходам 
matchday, то есть доходам, связанным с про-
ведением матчей,— вроде реализации би-
летов (€113,8 млн), по доходам от коммерче-
ской деятельности (€231,5 млн), а также от те-
летрансляций. По последним мадридцы во-
обще установили рекорд, впервые пробив 
отметку €200 млн,— €204,2 млн.

«Реал» возглавлял девять предыдущих 
рейтингов, и было бы странно, если бы он 
не удержал позицию. Финансовые показа-
тели клубов почти всегда так или иначе увя-
заны со спортивными результатами, а они 
у мадридцев были просто великолепными. 
Он не выиграл испанское первенство, зато 
взял национальный Кубок, а главное, побе-
дил в Лиге чемпионов.

Сенсацией стало появление на втором ме-
сте «Манчестер Юнайтед». Дело в том, что ми-
нувший сезон для него как раз вышел просто 
провальным. Манчестерцы финишировали 
в английском чемпионате лишь седьмыми, 
не попав в зону еврокубков. Несмотря на это, 
их доходы резко увеличились — с €423,8 млн 
до €518 млн, а опережавшие «Манчестер 
Юнайтед» ранее «Барселона» и «Бавария» на 
сей раз остались позади них. По двум параме-
трам — телевизионным доходам (€162,3 млн) 
и доходам от коммерческой деятельности 
(€226,4 млн) — английский клуб лишь нем-
ного уступил «Реалу», по доходам matchday 
(€129,3 млн) даже превзошел.

В Deloitte объяснили успехи «Манчестер 
Юнайтед» в первую очередь эффективной 
политикой по «привлечению новых партне-
ров в и так впечатляющее глобальное порт-
фолио». Речь прежде всего идет о заключен-
ных манчестерским менеджментом и уже 
вступивших в действие сделках как на раз-
витых (спонсорские договоры на семь и де-
сять лет с General Motors и Adidas cуммарной 
стоимостью более €1 млрд), так и на развива-
ющихся футбольных рынках — в Китае, Юж-
ной Корее, Нигерии. А аналитик компании 
Остин Хулихен обратил внимание на то, что 
если брать трехлетний период, то именно 
доходы клуба от коммерческой деятельнос-
ти выросли на 83%. В этом смысле он являет-
ся маяком для остальных.

Как, впрочем, и английская премьер-ли-
га в целом. В двадцатке ее теперь представля-
ют сразу восемь клубов — в новом рейтинге 
к «Манчестер Юнайтед», «Манчестер Сити», 
«Челси», «Арсеналу», «Ливерпулю» и «Тоттен-
хему» присоединились еще недавно не пре-
тендовавшие на попадание в нее «Ньюкасл» 
и «Эвертон». Англичане вытесняют из рей-

тинга представителей других элитных лиг. 
От испанской, скажем, в него помимо «Реа-
ла» и «Барселоны» удалось прорваться лишь 
мадридскому «Атлетико» — и то без 50-мил-
лионного телевизионного бонуса за выход в 
финал Лиги чемпионов зацепиться за топ-20 
ему не светило.

Между тем одна из основных причин 
группового английского прорыва — это 
именно прекрасно отстроенные отноше-
ния премьер-лиги с телевидением. Ни в од-
ном футбольном чемпионате не крутятся 
настолько большие телевизионные день-
ги. Существенный рост соответствующих 
статей дохода обеспечили заключенные пе-
ред прошлым сезоном премьер-лигой новые 
контракты со Sky и BT на рекордную сумму 
— £3 млрд. Аналитик Дэн Джонс, комменти-
руя это, напомнил, что уже в нынешнем го-
ду ожидается пересмотр соглашений в более 
выгодную для лиги сторону, следовательно, 
в следующей классификации «английское 
присутствие еще усилится».

При этом необходимо учитывать разные 
подходы к дележу телевизионного пирога в 
Англии и других странах. В английской пре-
мьер-лиге клубы могут претендовать на бо-
лее или менее равные его доли. В Испании, 
где команды договариваются с телевизион-
щиками не единым пулом, почти все заби-
рают себе наиболее популярные — «Реал» и 
«Барселона».

Из исследования Deloitte может показать-
ся, что финансовая ситуация в европейском 
футболе становится все более и более бла-
гополучной. Суммарный доход 20 клубов, 
очутившихся в классификации, составляет 
€6,2 млрд и на 14% превышает суммарный 
доход двадцатки, показанный в отчете, кото-
рый опубликован в 2014 году. Но в этих циф-
рах, безусловно, есть некоторое лукавство.

Рейтинг Deloitte ведь учитывает исклю-
чительно доходы, которые ни в коем слу-
чае нельзя путать с прибылью, и не учиты-
вает расходы или, скажем, в случае с тем же 
«Реалом» — колоссальную долговую нагруз-
ку в €600 млн, лежащую на клубе. О реаль-
ной прибыли же подавляющее большинст-
во команд может лишь мечтать. «Челси», опу-
бликовавший недавно финансовый отчет за 
прошлый сезон, в котором зафиксировано 
превышение доходной части над расходной 
на £18,4 млн, в этом смысле по-прежнему 
скорее исключение.

Алексей Доспехов

РЕЙТИНГ

Победитель Лиги чемпионов 
выиграл Денежную лигу
«Реал» десятый раз подряд первый по доходам

Московским армейцам не хватило 
шайбы Сергея Андронова (№11) 
для победы над СКА  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

К О Н Т Е К С Т Б А С К Е Т Б О Л  П О Ш Е Л  В  Р О С Т

Средняя стоимость клуба Национальной баскетбольной ассоциации (НБА), как следует из рейтинга, состав-
ленного изданием Forbes, впервые в истории превысила отметку $1 млрд. Если точнее, то в среднем клуб лиги 
оценивается в $1,1 млрд. По сравнению с прошлым годом (Forbes составляет рейтинги клубов НБА с 1998 года) 
рост составил весьма впечатляющие 74%. Лидер рейтинга «Лос-Анджелес Лейкерс» за год подорожал сразу на 
93% и сейчас оценивается в $2,6 млрд.

На второй позиции в рейтинге значится «Нью-Йорк Никс» с показателем $2,5 млрд, замыкает тройку «Чикаго 
Буллс» — $2 млрд. Далее следуют «Бостон Селтикс» ($1,7 млрд) и «Лос-Анджелес Клипперс» ($1,6 млрд). А на 
шестой позиции расположился принадлежащий российскому предпринимателю Михаилу Прохорову «Бруклин 
Нетс». Клуб господина Прохорова оценен в $1,5 млрд. Это в семь с лишним раз больше, чем он заплатил за 
команду в 2010 году. Напомним также, что сейчас господин Прохоров ищет покупателя для «Нетс», ставшего 
единственной командой, которая закончила прошлый сезон с убытками (они превысили $140 млн).

Оставшиеся места в первой десятке занимают: «Голден Стейт» — $1,3 млрд, «Хьюстон Рокитс» — $1,25 млрд, 
«Майами Хит» — $1,175 млрд и «Даллас Маверикс» — $1,15 млрд. Самый дешевый клуб лиги — «Милуоки Бакс», 
оцениваемый в $600 млн. Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Кубок Испании
1/4 финала. Первые матчи. «Вильярреал»—
«Хетафе» 1:0 (Бруно, 85). «Барселона»—
«Атлетико» 1:0 (Месси, 85). «Малага»—
«Атлетик» 0:0.

Кубок Английской лиги

1/2 финала. Первый матч. «Тоттенхем»—
«Шеффилд Юнайтед» (III дивизион) 1:0 (Таун-
сенд, 74 (пен.)).

Кубок Италии

1/8 финала. «Фиорентина»—«Аталанта» 3:1 
(Марио Гомес, 6, 28; Куадрадо, 12 (пен.) — 
Бьянки, 40). «Интер»—«Сампдория» 2:0 (Ша-
кири, 71; Икарди, 87).
«Фиорентина» и «Интер» вышли в 1/4 финала.

Теннис
Второй круг Australian Open
Мужчины. Джон Иснер (США, 19)— Андре-
ас Хайдер-Маурер (Австрия) 6:4, 7:6 (7:4), 4:6, 
6:4. Фелисиано Лопес (Испания, 12)—Адри-
ан Маннарино (Франция) 4:6, 4:6, 7:6 (7:3), 4:0 
(отказ). Яркко Ниеминен (Финляндия)—Матти-
ас Бахингер (Германия) 7:6 (7:4), 7:5, 7:5. Ги-
льермо Гарсия-Лопес (Испания)—Алехандро 
Гонсалес (Колумбия) 6:1, 6:3, 6:3. Кей Нисико-
ри (Япония, 5)—Иван Додиг (Хорватия) 4:6, 7:5, 
6:2, 7:6 (7:0). Стив Джонсон (США)—Сантья-
го Хиральдо (Колумбия, 30) 6:3, 6:4, 6:2. Ста-
нислас Вавринка (Швейцария, 4)—Мариуш Ко-
пил (Румыния) 7:6 (7:4), 7:6 (7:4), 6:3. Жиль 
Мюллер (Люксембург)—Роберто Баутиста (Ис-
пания, 13) 7:6 (7:5), 1:6, 7:5, 6:1. Новак Джо-
кович (Сербия, 1)—Андрей Кузнецов (Рос-
сия) 6:0, 6:1, 6:4. Жиль Симон (Франция, 18)—
Марсель Гранольерс (Испания) 7:6 (7:5), 6:2, 
6:4. Давид Феррер (Испания, 9)— Сергей Ста-

ховский (Украина) 5:7, 6:3, 6:4, 6:2. Фернан-
до Вердаско (Испания, 31)—Го Соэда (Япония) 
6:3, 6:2, 7:6 (7:3). Ежи Янович (Польша)—Гаэль 
Монфис (Франция, 17) 6:4, 1:6, 6:7 (3:7), 6:3, 
6:2. Давид Феррер (Испания, 9)—Сергей Ста-
ховский (Украина) 5:7, 6:3, 6:4, 6:2. Вашек По-
спишил (Канада)—Паоло Лоренци (Италия) 6:7 
(3:7), 7:6 (7:4), 6:3, 6:4, 6:1. Бенджамин Беккер 
(Германия)—Ллейтон Хьюитт (Австралия) 2:6, 
1:6, 6:3, 6:4, 6:2. Милош Раонич (Канада, 8)—
Дональд Янг (США) 6:4, 7:6 (7:3), 6:3.
Женщины. Второй круг. Агнешка Радвань-
ска (Польша, 6)—Юханна Ларссон (Швеция) 
6:0, 6:1. Тимеа Бачински (Швейцария)—Анна 
Татишвили (США) 6:7 (5:7), 6:3, 6:2. Серена Уи-
льямс (США, 1)—Вера Звонарева (Россия) 
7:5, 6:0. Гарбинье Мугуруса (Испания, 24)—Да-
ниэла Гантухова (Словакия) 6:1, 1:6, 6:0. Ви-
нус Уильямс (США, 18)—Лорен Дэвис (США) 
6:2, 6:3. Камила Джорджи (Италия)—Тереза 
Смиткова (Чехия) 6:1, 6:4. Варвара Лепченко 
(США, 30)—Айла Томлянович (Австралия) 6:1, 
7:6 (7:1). Доминика Цибулкова (Словакия, 11)—
Цветана Пиронкова (Болгария) 6:2, 6:0. Ализе 
Корне (Франция, 19)—Дениса Аллертова (Че-
хия) 6:4, 6:7 (2:7), 6:2. Мэдисон Кис (США)—
Кейси Деллакуа (Австралия, 29) 2:6, 6:1, 6:1. 
Петра Квитова (Чехия, 4)—Мона Бартель (Гер-
мания) 6:2, 6:4. Мэдисон Бренгл (США)—Ирина 
Фалькони (США) 6:1, 6:3. Барбора Заглавова-
Стрицова (Чехия, 25)—Чан Кайчэнь (Тайвань) 
6:1, 7:5. Виктория Азаренко (Белоруссия)—Ка-
ролина Возняцки (Дания, 8) 6:4, 6:2. Элина 
Свитолина (Украина, 26)—Николь Гиббс (США) 
7:6 (7:3), 7:6 (7:1). Коко Вандевей (США)—Са-
манта Стосур (Австралия, 20) 6:4, 6:4. 

Баскетбол
Чемпионат НБА
«Филадельфия»—«Нью-Йорк» 91:98. 
«Шарлотт»—«Майами» 78:76. «Кливленд»—
«Юта» 106:92 (Мозгов («Кливленд»), 16 очков, 
11 подборов). «Детройт»—«Орландо» 128:118. 

«Атланта»—«Индиана» 110:91. «Мемфис»—
«Торонто» 92:86. «Миннесота»—«Даллас» 75:98. 
«Нью-Орлеан»—«Лос-Анджелес Лейкерс» 
96:80. «Вашингтон»—«Оклахома-Сити» 103:105. 
«Финикс»—«Портленд» 118:113. «Сакраменто»—
«Бруклин» 100:103. «Голден Стейт»—«Хьюстон» 
126:113 (Швед («Хьюстон»), 9 очков).

Еврокубок. Третий тур

Группа G. УНИКС (Россия)—«Зенит» 
(Россия) 103:67. «Страсбург» (Франция)—
«Нимбурк» (Чехия) 87:80. Положение ко-
манд. 1. УНИКС — 5 очков. 2. «Страсбург» — 
5. 3. «Зенит» — 5. 4. «Нимбурк» — 3.
Группа I. «Красный Октябрь» (Россия)—
«Сарагоса» (Испания) 71:66. «Виртус» 
(Италия)—«Цедевита» (Хорватия) 73:66. 
 Положение команд. 1. «Цедевита» — 5 оч-
ков. 2. «Виртус» — 5. 3. «Сарагоса» — 4. 
4. «Красный Октябрь» — 4.
Группа J. ПАОК (Греция)—«Химки» (Рос-
сия) 78:82. «Лимож» (Франция)—«Канту» (Ита-
лия) 81:70. Положение команд. 1. «Лимож» 
— 5 очков. 2. «Химки» — 5. 3. «Канту» — 4. 
4.  ПАОК — 4.
Группа N. «Нанси» (Франция)—«Локомотив-
Кубань» (Россия) 57:66. «Валенсия» 
(Испания)—«Плоешти» (Румыния) 87:92. 
 Положение команд. 1. «Локомотив-Ку-
бань» — 6 очков. 2. «Валенсия» — 4. 3. «Плое-
шти» — 4. 4. «Нанси» — 4.

Шахматы
Супертурнир в Вейк-ан-Зе 
(Голландия)
Десятый тур. Василий Иванчук (Украина)—
Магнус Карлсен (Норвегия) 0,5:0,5. Дин Ли-
жэнь (Китай)—Уэсли Со (США) 0,5:0,5. Мак-
сим Вашье-Лаграв (Франция)—Радослав Вой-
ташек (Польша) 0,5:0,5. Иван Шарич (Хорва-
тия)—Аниш Гири (Голландия) 0:1. Баадур Джо-
бава (Грузия)—Фабиано Каруана (Италия) 0:1. 
Теймур Раджабов (Азербайджан)—Левон Аро-

нян (Армения) 0,5:0,5. Люк ван Вели (Голлан-
дия)—Хоу Ифань (Китай) 1:0.
Турнирное положение: 1. Карлсен — 7,5 оч-
ка. 2–3. Вашье-Лаграв, Со — по 6,5. 4–7. Ги-
ри, Дин Лижэнь, Иванчук, Каруана — по 6. 8–9. 
Войташек, Раджабов — по 5. 10. Аронян — 4,5. 
11. Ван Вели — 3,5. 12–13. Хоу Ифань, Шарич 
— по 3. 14. Джобава — 1,5.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Оттава»—«Торонто» 4:3. «Питсбург»—«Чикаго» 
2:3 (буллиты). «Виннипег»—«Колумбус» 4:0. 
«Анахайм»—«Калгари» 6:3. «Колорадо»—
«Бостон» 3:2 (буллиты; Варламов («Колора-
до») отразил 22 броска из 24). «Сан-Хосе»—
«Лос-Анджелес» 4:2.

Волейбол
Лига чемпионов
Пятый тур. Группа D. «Зенит» (Россия)—
«Олимпиакос» (Греция) 3:0. «Посожильница» 
(Австрия)—«Фридрихсхафен» (Германия) 0:3. 
Положение команд. 1. «Зенит» — 15 очков. 
2. «Фридрихсхафен» — 10. 3. «Олимпиакос» — 3. 
4. «Посожильница» — 2.
«Зенит» вышел в первый раунд play-off.

Биатлон
Шестой этап Кубка мира 
в Антерсельве (Италия)
Мужчины. Спринт. 10 км. 1. Симон Шемп 
(Германия) — 23.18,8 (0 штрафных кругов). 
2. Евгений Гараничев (Россия) — отставание 
14,0 (0). 3. Яков Фак (Словения) — 20,1 (1)… 
6. Антон Шипулин (Россия) — 34,2 (1).  
Общий Зачет. 1. Мартен Фуркад (Франция) 
— 532 очка. 2. Шипулин — 507. 3. Шемп — 
489… 8. Гараничев — 312.

Мадридский «Реал» в прошлом сезоне добился успеха и на спортивном, и на финансовом фронте  
ФОТО AP

Турнирная таблица
ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ

 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. ЦСКА 48 32 3 4 1 0 8 164:80 111
2. СКА 49 32 2 2 2 2 9 184:110 108
3. «Йокерит» 49 31 2 1 1 2 12 144:113 102
4. «Динамо» (М) 48 27 4 1 6 0 10 140:101 97
5. «Динамо» (Мн) 48 23 4 3 3 1 14 146:125 87
6. «Локомотив» 49 22 2 3 6 1 15 137:120 83
7. «Сочи» 48 18 2 2 3 3 20 126:140 68
8. «Витязь» 50 17 2 4 0 4 23 133:155 67
9. «Динамо» (Р) 50 18 0 3 3 2 24 113:135 65
10. «Торпедо» 49 14 1 6 5 3 20 121:125 64
11. «Северсталь» 49 14 0 5 6 4 20 123:143 62
12. «Медвешчак» 50 15 3 3 1 2 26 125:158 60
13. «Атлант» 48 15 1 3 4 3 22 120:133 60
14. «Слован» 49 14 0 4 6 1 24 114:140 57

ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ

 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. «Ак Барс» 49 28 2 3 5 0 11 141:99 99
2. «Авангард» 49 27 1 2 2 4 13 146:112 93
3. «Металлург» (Мг) 49 26 3 4 2 1 13 141:100 95
4. «Сибирь» 48 28 2 1 0 2 15 148:101 92
5. «Салават Юлаев» 49 21 2 1 4 1 20 134:138 74
6. «Барыс» 49 18 1 4 5 3 18 144:140 72
7. «Трактор» 47 17 1 4 3 3 19 114:126 67
8. «Автомобилист» 48 16 2 1 4 2 23 105:123 60
9. «Лада» 49 14 2 4 0 2 27 105:128 56
10. «Адмирал» 45 13 4 4 1 0 23 123:141 56
11. «Югра» 49 13 4 1 4 2 25 117:145 55
12. «Нефтехимик» 49 11 2 5 4 2 25 133:164 53
13. «Металлург» (Нк) 46 8 2 4 1 2 29 84:155 39
14. «Амур» 50 9 0 3 4 1 33 101:176 38

Первые два места в таблицах конференций занимают лидеры дивизионов.

Наиболее доходные  
клубы Европы  
в сезоне-2013/14 (€ млн)
1. «Реал» (Испания) — 549,5

2. «Манчестер Юнайтед» (Англия) — 518

3. «Бавария» (Германия) — 487,5

4. «Барселона» (Испания) — 484,6

5. «Пари Сен-Жермен» (Франция) — 474,2

6. «Манчестер Сити» (Англия) — 414,4

7. «Челси» (Англия) — 387,9

8. «Арсенал» (Англия) — 359,3

9. «Ливерпуль» (Англия) — 305,9

10. «Ювентус» (Италия) — 279,4

11. «Боруссия» (Германия, Дортмунд) — 261,5

12. «Милан» (Италия) — 249,7

13. «Тоттенхем» (Англия) — 215,8

14. «Шальке» (Германия) — 213,9

15. «Атлетико» (Испания) — 169,9

16. «Наполи» (Италия) — 164,8

17. «Интер» (Италия) — 164

18. «Галатасарай» (Турция) — 161,9

19. «Ньюкасл» (Англия) — 155,1

20. «Эвертон» (Англия) — 144,1

Регулярный чемпионат КХЛ
«Барыс»—«сиБирь» 3:2. «ак Барс»—«Металлург» (Мг) 3:0. 
«локоМотив»—«Югра» 5:2. «северсталь»—«ДинаМо» (р) 3:4. 
«витязь»—«трактор» 4:2. Цска—ска 1:3. «Йокерит»— 
«торпеДо» 3:2. «ДинаМо» (М)—«нефтехиМик» 2:0.  
«МеДвешчак»—«ДинаМо» (Мн) 4:2.
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